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Сборная России прорвалась-таки на
чемпионат Европы по футболу. Хотя
прогнозы отечественных специали-

стов перед ответным поединком с Уэльсом
были для нашей команды в основном не-
утешительными.

Это и понятно: дома подопечные Геор-
гия Ярцева не смогли выиграть даже с ми-
нимальным преимуществом, сведя важ-
ную встречу к нулевой ничьей. Шансы на-
кануне гостевого рандеву оценивались как
призрачные...

И тем не менее - 1:0 в пользу россиян в
Кардиффе (блестящий мяч головой в се-
редине первого тайма забил защитник Ва-
дим Евсеев, интервью с героем матча чи-
тайте на 21-й странице «МС»). Наша ко-
манда едет летом следующего года в Пор-
тугалию, где и определится сильнейшая
сборная Старого Света.

Георгий Ярцев не будет долго преда-
ваться эйфории. Он нервный, тонкий, вос-
приимчивый человек, не склонный к само-
обольщению. Главный тренер сборной
прекрасно знает проблемы отечественного
футбола изнутри: их, как говорится, выше
крыши.

Это прежде всего слабый, даже по сре-
днеевропейским меркам, внутренний
чемпионат. Потому, что часто борьба за
медали подменяется имитацией активно-
сти. В ход идут грязные приемы: «дого-
ворные» матчи, предвзятое судейство,
«теневые» деньги, продажные чиновники
и так далее.

Негатив ярко проявился в середине и
особенно в концовке нынешнего первенст-
ва России. В подобной атмосфере мастер-
ство не повысишь и бойцов не воспита-
ешь, а значит, и на международной арене
можем выглядеть бледно. Ведь основу
сборной составляют футболисты, высту-
пающие в российском чемпионате.

За симпатичным фасадом - попаданием
на финал ЕВРО-2004 - укрылся гнилой
фундамент, не позволяющий, увы, с опти-
мизмом смотреть в будущее любимой на-
родом игры. Чиновники Российского фут-
больного союза в отличие от Георгия Ярце-
ва будут без конца поднимать здравицы за
успех сборной, и... ничего не делать. Таков
их менталитет. 

Вся надежда - на тренерский гений шта-
ба Ярцева. Еще - на возможный под его ру-
ководством некоторый прогресс игроков.
Хочется вопреки всему в это верить.
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Андрей НОВИКОВ,
начальник ПТО тепловых сетей
Мосэнерго:
- Московские НИИ, оборонные пред-
приятия разработали немало новых
приборов для нужд города. Например,
давно создан сканер для фасадов зда-
ний. Используя его, специалисты лег-
ко разберутся, как устранить промер-
зание стен. Однако новые приборы и
технологии медленно поступают на
вооружение городского хозяйства.

Любовь ЧЕКАЛИНА,
главный специалист
управления развития окружной
инфраструктуры префектуры
СЗАО:
- Зима не позволяет расслабиться.
Техники-смотрители, старшие по
подъездам, да и сами жильцы должны
постоянно следить, чтобы не появи-
лись выбитые окна на лестничных
клетках, чтобы двери в подъезде по-
стоянно закрывались. Сильный мороз
может нагрянуть в любую ночь, и если
где-то до утра на пожарной лестнице
оставили открытыми дверь или окно,

может замерзнуть вода в стояке. Тогда
- беда для всего дома.

Валерий СКОБИНОВ, 
депутат МГД:
- Проблему надо решать комплексно.
Свою лепту в это могло бы внести, в ча-
стности, ГУП «Агентство по энергосбе-
режению», которое создавалось прави-
тельством Москвы для энергоаудита.
Идея агентства - давать четкую картину,
какие работы требуется выполнить по
тому или иному объекту. Но... ГУП соз-
дан, а его потенциал почему-то не ис-
пользуется.

Сергей КОПЫТОВ,
представитель торговой фирмы:
- Расскажу реальную историю. Чтобы
сохранить тепло в своем офисе, конто-
ра А заказала у конторы Б самые доро-
гие алюминиевые окна. После установ-
ки в контору А пришел эксперт конто-
ры Б и заявил: нужно заменить батареи
радиаторами с большей теплоотдачей,
иначе все в помещении размокнет и за-
плесневеет. Но ведь в рекламе окон эта
проблема не оговаривалась!..

Иван АВЕРИН,
заместитель главного 
инженера ГУП «Мосгортепло»:
- Чтобы в домах было тепло, потре-
бители должны сами контролиро-
вать расход тепла в квартирах,
пользуясь терморегуляторами. А ка-
кой в этом смысл, если жители все
равно пока обязаны платить за теп-
ло по тарифным ставкам?

Галина ДЕМЕНТЬЕВА, 
жительница ведомственного
дома Минобороны 
по улице Маршала Рыбалко, 8:
- Какое, простите, тепло, тем более
«всегда», если в нашем доме - тре-
щины под окнами и разошедшиеся
межпанельные швы?!

Ольга ВЕРЕМЕЕВА,
домохозяйка:
- В нашем доме на улице Дорожной
появились очень беспечные, эгои-
стичные жильцы. Постоянно кто-то
делает ремонт, выбрасывают ста-
рую мебель, завозят новую... При
этом дверь в подъезде заблокиру-

ют, а потом забудут. На улице хо-
лодно. Я бы хотела сказать: люди,
воспитывайте в себе культуру обще-
жития!

Александр КОЖУХ,
инженер по эксплуатации 
ООО «КомЭкс»:
- В этом году утверждены правила и
нормы технической эксплуатации
жилищного фонда. Например, на
лестничных клетках предписывает-
ся сохранять температуру не ниже
16 градусов тепла. Большинство
жильцов утепляет окна в квартирах.
Вот так же надо заботиться и о
подъезде.

Лидия ФИЛАТОВА,
консьержка дома № 5 
по улице Скаковой:
- В моем подъезде на окне стоят цве-
ты. И на зиму я их не прячу в комнату.
Ничего особенного мы не придумали,
просто окна в подъезде заклеили, как
в квартире, - на всех лестничных про-
летах. И хлопот немного, если разде-
лить работу на всех.

КАК ДОБИТЬСЯ, ЧТОБЫ 
В ДОМЕ ВСЕГДА БЫЛО ТЕПЛО?

БЛИЦОПРОС

СТОЛИЦА ПРИРАСТАЕТ СОБСТВЕННО-
СТЬЮ. Госдума РФ на пленарном заседании
в пятницу, 21 ноября, при рассмотрении про-
екта федерального бюджета на 2004 год под-
держала в третьем чтении поправку «О пере-
даче в собственность Москвы находящихся в
федеральной собственности акций акцио-
нерных обществ федеральных предпри-
ятий». В собственность Москвы в 2004 году
будут переданы акции федеральных пред-
приятий на общую сумму 3,3 миллиарда руб-
лей по их рыночной стоимости.

ХОРОШО, ЧТО СТАВЯТ НА СЧЕТЧИК. Об-
щедомовые счетчики горячей и холодной
воды появятся во всех жилых домах столи-
цы к 1 сентября 2005 года. Именно этот срок
зафиксирован в готовящемся сейчас поста-
новлении правительства Москвы, сообщил
в четверг, 20 ноября, первый заместитель
мэра, руководитель комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов. По его мнению, ус-
тановка счетчиков приведет к серьезной
экономии не только воды в городских сетях,
но и денег в карманах москвичей.

И ДЛЯ СНЕГА - «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ». Пре-
фектура ЦАО «в целях оперативного реа-
гирования на замечания граждан» органи-
зовала со среды, 19 ноября, телефон «го-
рячей линии» по уборке территории окру-
га в зимний период. Прием обращений на
телефон «горячей линии» 777-28-00 осу-
ществляется в круглосуточном режиме.

ЖИЛКОМУСЛУГИ ДЕШЕВЕЮТ. Мосгорду-
ма в среду, 19 ноября, утвердила «Закон го-
рода Москвы о стандарте максимально допу-
стимой доли расходов граждан на оплату жи-
лищных и коммунальных услуг в совокупном
доходе семьи». Сейчас эта доля составляет
13 процентов. По новому закону с 1 января
2004 года семьи, имеющие на каждого сво-
его члена доход свыше 2 тысяч рублей в ме-
сяц, будут платить за жилье и ЖКУ не более
10 процентов, а при доходе от 1,5 до 2 тысяч
рублей - только 6 процентов. Для семей с до-
ходом от 600 до 1,5 тысячи рублей в месяц на
человека доля расходов на ЖКУ еще меньше
- 3 процента. Граждане, получающие в месяц
600 рублей и менее, от оплаты ЖКУ (в преде-
лах социальных нормативов потребления)
освобождаются полностью.
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ЭЙФОРИЯ
ОТМЕНЯЕТСЯ

Кому-то обильный снег доставляет истинную радость, а ко-
му-то несет сплошные хлопоты. Наши дорожники и ком-
мунальщики начинают свою снежную страду. Только если

крестьяне на осенних полях управляются за несколько недель,
то снегоборьбой приходится заниматься несколько месяцев.

По утрам, еще до первых троллейбусов, по улицам и ма-
гистралям Москвы медленно ползут снегоуборочные маши-
ны, увенчанные желтыми мигалками. Следом могут двигать-
ся мощные цистерны, оснащенные дозаторами - разбрызги-
вателями реагентов на все дорожное полотно. Главное в
этом деле - точно определить уличную температуру, чтобы
знать, какой вид химии использовать - жидкий или сухой.

Надо заметить, удовольствие это недешевое - тонна реаген-
та стоит чуть ли не 2500 рублей. Но город идет на это, посколь-
ку зловредная соль погубила не одну тысячу деревьев, десят-
ки гектаров газонов, да и воды московских рек по весне напо-
минали селедочный рассол. Кстати, заметили: белые соляные
разводы уже не выступают на обуви в последние две зимы.

Напрасно мы иронизируем над коммунальщиками: дескать,
для них зима всегда наступает неожиданно. Поверьте, вполне
ожиданно: снегоуборочную технику начинают ремонтировать и

закупать еще с весны, снегоплавильные камеры - тоже новинка
последних лет! - готовят к эксплуатации с лета. Оснащение
снежных «бойцов» по крайней мере в Москве идет в ногу с про-
грессом: юркие мини-механизмы появились во дворах и не-
больших проездах, облегчая работу дворникам. Хотя, конечно,
без применения скребков, ломиков, широченных фанерных или
алюминиевых лопат пока не обойтись - особенно если учесть,
что автомашины в наших дворах теснятся, как сельди в бочке.

Надо заметить: огорчения от непролазных сугробов и сля-
коти, время от времени возникающей на московских троту-
арах, отчасти во многом уравновешиваются тем, что суббот-
не-воскресным днем можно надеть лыжи и прогуляться по
парку, затянутому кружевами снежных гирлянд, сводить ре-
бятишек на каток или весело скатиться на санках с горки.
Так зима справедливо расплачивается с нами... 

Такова уж человеческая натура: летом жалуемся на жару,
зимой - на морозы. По этому поводу ответственно сооб-
щаем: не пройдет и четырех месяцев, как заметно потепле-
ет, а снег начнет сходить. Потерпим?

Александр БАБУРИН:
НА РЫНКЕ ПУСТЫХ
МЕСТ НЕ БЫВАЕТ 4, 8

Вениамин СМЕХОВ:
ЭТО БЫЛ КЛУБ ПОРЯДОЧНЫХ
ЛЮДЕЙ 18, 19

Вадим ЕВСЕЕВ: 
Я ВОСКРЕС НА «КЛАДБИЩЕ
ТАЛАНТОВ» 21
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Продолжение темы на стр. 3
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Александр Евгеньевич Лебедев -
председатель правления АКБ
«Национальный резервный
банк». Сумев создать прекрасную
команду единомышленников, А.
Лебедев вывел небольшой банк в
десятку самых крупных и надеж-
ных банков России, основной де-
ятельностью которого является
поддержка национальной про-
мышленности, сельского хозяйст-
ва и культуры.
Он родился в Москве в 1959 году,
окончил МГИМО, кандидат эконо-
мических наук, работал в Инсти-
туте экономики мировой социали-
стической системы, в Службе
внешней разведки.
«Моя программа называется «Год
для города», - говорит Александр
Евгеньевич. - Один год, на мой
взгляд, достаточный срок для то-
го, чтобы навести порядок в сто-
личном хозяйстве и добиться рез-
кого увеличения финансирования
таких важных направлений, как
социальные выплаты, правоохра-
нительная деятельность, меди-
цинское обслуживание и дорож-
но-транспортный комплекс».

Дорогие москвичи!
Почему я участвую в выборах мэра?

Как коренной москвич я вижу реальные
проблемы города, а как опытный фи-
нансист знаю способы их решения. Я
иду на выборы вместе с командой энер-
гичных, компетентных профессионалов-
менеджеров, способных разработать
программу развития нашей столицы и
осуществить намеченное в максималь-
но короткие сроки.

Моя программа называется «Год для
города». Один год, на мой взгляд, доста-
точный срок для того, чтобы навести по-
рядок в столичном хозяйстве и добиться
резкого увеличения финансирования та-
ких важных направлений, как социаль-
ные выплаты, правоохранительная дея-
тельность, медицинское обслуживание и
дорожно-транспортный комплекс. 

Для достижения этой цели потребуется
следующее:

- увеличить как минимум вдвое доходы
городской казны за счет повышения про-
зрачности использования столичной вла-
стью имущественного комплекса города;

- установить жесткий контроль над фи-
нансовыми потоками в столичном строи-
тельном комплексе, в операциях с недви-
жимостью и землей, в других сверхпри-
быльных отраслях городского хозяйства; 

- расширить круг компаний, допущен-
ных к строительству объектов на терри-
тории города. Это позволит значительно
снизить стоимость жилья на столичном
рынке и обеспечит каждому работающе-
му жителю города возможность решения
жилищных проблем через механизмы
недорогой ипотеки;

- ограничить застройку в центральных
районах, прекратить строительство элит-
ных домов и игорных заведений, кото-
рые выгодны только кошельку;

- воссоздать органы местного самоуп-
равления, дать москвичам возможность
высказывать мнение о застройке в своих
районах;

- приобщить москвичей к доходам, по-
лучаемым правительством Москвы от
прямо или косвенно контролируемой
собственности;

- решить проблемы ЖКХ не за счет
населения, как это делается сейчас, а
качественного ремонта и обновления
коммунальных сетей, энергосбереже-
ния, грамотной организации реформи-
рования столичных «оазисов ржавых
труб»;

- стимулировать развитие экономики
столицы, внедрить новые технологии,
поддерживать фундаментальные науч-
ные исследования;

- оказывать реальную и эффективную
поддержку малому и среднему бизнесу, а
также предприятиям, работающим на обес-
печение первоочередных нужд горожан;

- решить проблемы снабжения населе-
ния качественными продуктами, обеспе-
чить цивилизованную торговлю, в том
числе за счет сокращения вереницы до-
рогих бутиков и наведения порядка на
столичных рынках;

- положить конец уничтожению памят-
ников столицы, в ходе которой подлин-
ная московская культура была подмене-
на грубыми «новоделами», изменивши-
ми исторический облик города;

- обеспечить надежную безопасность
жизни москвичей и эффективное взаи-
модействие в этих целях всех служб - от
участковых милиционеров до МЧС и по-
жарной службы.

Москва должна стать красивым горо-
дом с доступным для всех здравоохране-
нием и качественным образованием, вы-
сокими доходами всех слоев населения,
со стабильным спросом на рынке труда,
с разумной миграционной политикой,
центром духовного притяжения всей Рос-
сии, сердцем страны.

Москва - наш дом, и жить в нем нам. Буду-
щее столицы зависит только от нас с вами. 

Александр ЛЕБЕДЕВ

Агитационный материал кандидата на должность мэра Москвы Лебедева А.Е. публикуется бесплатно
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Вминувшие выходные при-
рода преподнесла моск-
вичам очередной сюр-

приз. Обильные снегопады че-
редовались с мелким градом и
дождем. Столбик термометра
несколько раз прыгал от минуса
к плюсу. Серьезные проблемы

возникли с уборкой столичных
магистралей. О том, как мос-
ковские коммунальщики борют-
ся со стихией, мы беседуем с
руководителем Департамента
жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Никола-
ем Павловым.

- Николай Викторович, го-
родские службы готовы к та-
ким капризам природы?

- Синоптики обещали, что вы-
падет около двух сантиметров
осадков. Но только за субботу
снега навалило почти 13 санти-
метров, в ночь на понедельник
добавилось еще десять... Это
очень много. У нас только на
дорогах убираемая площадь -
около 100 миллионов квадрат-
ных метров. В условиях перепа-
да температур, чтобы избежать
гололеда, надо было вовремя
реагировать и принимать реше-
ния, какой вид реагентов при-
менять - жидкие или твердые.

- И как развивалась ситуация?
- На 8 часов утра в понедель-

ник было назначено дополни-
тельное подметание улиц. Но си-
ноптики сообщили, что пойдет
дождь, и решение пришлось от-
менить, иначе на дорогах обра-
зовалась бы наледь.

- Кстати, удалось ли избе-
жать аварий на дорогах?

- По данным ГАИ, к утру поне-
дельника произошло около 16
серьезных аварий. Но серьез-
ных сбоев в движении транспор-
та не было.

- Некоторые водители жалу-
ются на снежные заносы...

- Конечно, ситуация в городе
непростая. Были замечания по
уборке МКАД, внутрикварталь-
ных дорог. И мы старались опе-

ративно принимать меры, увели-
чивать количество снегоубороч-
ной техники на улицах. Сейчас
задействовано около 500 снего-
погрузчиков, 2 тысячи самосва-
лов, 3 тысячи бригад ручной
уборки. В общей сложности око-
ло 8200 единиц техники работа-
ет в авральном режиме.

- Проблема, наверное, и в том,
чтобы вовремя вывезти снег?

- Безусловно. 140 тысяч кубов
снега отправляем на снегопла-
вильные камеры в течение су-
ток. Другая проблема - легковые

машины, припаркованные на
тротуарах, на обочинах дорог,
особенно в центре. Управление
транспорта и связи подготовило
площадки для эвакуации авто-
транспорта, мешающего снего-
уборочной технике.

- А на днях синоптики обеща-
ют плюсовую температуру...

- Значит, предстоит срочно ос-
вободить водосточные решетки
от снега, чтобы талая вода текла
в коллекторы, а не по проезжей
части.

Александр АСТАФЬЕВ
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ГОЛОСОВАНИЕ НА ВЫБОРАХ ЯВЛЯЕТСЯ

ТАЙНЫМ, ИСКЛЮЧАЮЩИМ
ВОЗМОЖНОСТЬ КАКОГО-ЛИБО КОНТРОЛЯ

ЗА ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЕМ ИЗБИРАТЕЛЯ

Я, Лифанов Николай Степано-
вич, генеральный директор ЗАО
«Объединение Прогресс», канди-
дат на пост мэра Москвы - горо-
да, где прошла большая часть
моей жизни. Я работаю в строи-
тельной отрасли Москвы уже поч-
ти 30 лет и считаю, что имею пра-
во высказывать собственную точ-
ку зрения по насущным вопросам
городской жизни, вынося ее на
строгий суд своих избирателей.
Опыт и заслуги нашего мэра
Юрия Михайловича Лужкова ува-
жаю и полагаю, что на выборах
он должен вести диалог с людь-
ми, имеющими практические и

теоретические знания в области
работы в сфере городской эконо-
мики, а не с теми, кто пошел на
выборы ради саморекламы и кри-
тиканства.  

Сейчас много говорят о соци-
альной ответственности бизнеса.
Я как строитель знал и помнил об
этом всегда, потому что всю
жизнь строил и ремонтировал до-
ма. Дома, в которых люди живут,
дома, где они работают, дома, в
которых учатся их дети. А дом
нельзя построить, не думая о том,
удобно ли в нем будет жить и ра-
ботать. Хороший строитель все-
гда думает о том, для кого он
строит. Город - наш большой дом,
и я хочу, чтобы он был уютным и
надежным. В истории Москвы
строительная отрасль всегда бы-
ла одной из опорных и стратеги-
чески важных. Строительная
сфера города работала в самые
трудные кризисные времена. Ра-
ботала для людей и для промыш-
ленности. Ее развитие всегда
обеспечивало новые рабочие ме-
ста. И сейчас она наращивает
темпы  - так, только в этом году в
Москве будет введено в эксплуа-

тацию 5 млн. квадратных метров
жилья. 

Но и нерешенных проблем ос-
тается еще немало. Необходимо
завершить программу по сносу
пятиэтажек. При этом следует до-
биваться того, чтобы новое жи-
лье предоставлялось в пределах
того же административного окру-
га, что и старое. Особенно это
важно представителям старшего
поколения, которым трудно адап-
тироваться к условиям жизни в
новом районе. В новые же, совре-
менные районы должны переез-
жать в первую очередь те, кто
улучшает свои жилищные усло-
вия - тем самым они получат хо-
рошую компенсацию за причи-
ненные неудобства. Важной за-
дачей представляется вывод за
пределы центра города ряда про-
мышленных предприятий, кото-
рые занимают площади, пригод-
ные для застройки. Однако при
этом необходимо соблюдать ра-
зумный баланс между интереса-
ми строительной отрасли и про-
мышленности. Необходимо пос-
ледовательно претворять в
жизнь принцип комплексной за-

стройки микрорайонов. Москвичи
должны быть обеспечены не
только жильем, но и детскими са-
дами, образовательными учреж-
дениями, доступными магазина-
ми. Особое внимание следует
уделять оборудованию детских
площадок, недопущению ущем-
ления интересов детей. Следует
развивать благоустройство жи-
лых районов в рамках городской
программы «Мой двор, мой подъ-
езд». Ведь одной из важнейших
функций строителя является
формирование удобной для про-
живания социальной среды. 

Не стоит забывать, что Москва -
наш общий дом, и в нем должны
царить мир и уют, необходимые
для нормального, стабильного, ус-
тойчивого развития. А строить
жизнь в этом замечательном горо-
де мы должны сами. И то немно-
гое, что мы должны для этого сде-
лать - прийти на выборы и прого-
лосовать. Я не призываю голосо-
вать именно за меня, главное -
сделать правильный и осознанный
выбор. Ведь в этом общем доме
жить нам с вами, нашим детям и
внукам. 

Агитационный материал кандидата на должность мэра Москвы Лифанова Н.С. публикуется бесплатно
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КОГДА НА РЫНКЕ ИМПОРТ ПРОДУКТОВ
СОСТАВЛЯЕТ БОЛЕЕ 25 ПРОЦЕНТОВ,
ГОСУДАРСТВО ТЕРЯЕТ
ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ НЕЗАВИСИМОСТЬ

от первого лица 

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (53), 26 ноября - 2 декабря 2003

-Александр Иванович, заканчи-
вается 2003 год. На пресс-
конференциях вы подчерки-

ваете, что стратегическая задача Де-
партамента продовольственных ре-
сурсов - поддержание достигнутой
стабильности в продовольственном
обеспечении Москвы и дальнейшее
усиление продовольственной безо-
пасности столицы. Насколько успеш-
но в этом году вы поддерживали ста-
бильность и усиливали продовольст-
венную безопасность Москвы?

- Скажу так: я доволен этим годом -
есть осязаемые результаты. Мы загото-
вили 750 тысяч тонн мяса и мясопроду-
ктов, около 60 тысяч тонн животного
масла и более 100 тысяч тонн расти-
тельного, 200 тысяч тонн рыбной про-
дукции, 770 тысяч тонн цельного моло-
ка и более 100 тысяч тонн крупы. Такие
объемы поставок обеспечивают высо-
кий уровень потребления продуктов
москвичами: столичный житель потреб-
ляет в год больше, чем среднестатисти-
ческий россиянин, мяса и мясопродук-
тов - на 20 кг, мо-
лока и молочных
продуктов - на 25
кг, рыбы и рыбных
продуктов - на 6 кг,
масла растительно-
го - почти на 4 кг.
Мы также успешно
завершили заклад-
ку картофеля и
овощей урожая
2003 года на зиму.

Есть новости
стратегического ха-
рактера. Год назад
вышло постановле-
ние правительства
Москвы, которое
давало нам право
строить новые оп-
товые рынки в Мо-
скве. За год мы су-
мели оформить ис-
х о д н о - р а з р е ш и -
тельную документа-
цию. А несколько дней назад у вице-мэ-
ра столицы Валерия Павлиновича Шан-
цева прошло посвященное этому вопро-
су совещание, где мы получили добро на
выпуск распорядительных документов
по первым трем рынкам.

- Что это за рынки?
- Прежде всего назову рынок бело-

русских товаров. Напомню: недавно
были дни Белоруссии в Москве. Про-
ведя ярмарку, мы поняли, что белору-
сы выпускают продукты и товары, ко-
торые с успехом могут быть реализо-
ваны на московском рынке. Напри-
мер, отличные холодильники. Привез-
ли в Москву две тысячи грузовиков с
продукцией - и в течение трех дней
ярмарочной торговли она была рас-
продана. Тем более что по качеству
она соответствует требованиям мос-
ковского рынка, а цены на отдельные
виды продовольствия и товары народ-
ного потребления в несколько раз ни-
же, чем у аналогичных товаров.

- Чем вы это объясняете?
- Низкой себестоимостью. При этом

должен отметить, что у белорусов
очень качественные продукты: куры,
мясо, молочная продукция. Раскупа-
лась, что называется, влет. И ресурсов
достаточно. Поэтому мы решили, что
один из первых оптовых рынков по
международной линии будет рынок
оптовых продаж белорусских товаров.
Для этого в Юго-Западном округе вы-
делен земельный участок - в районе
станции Солнечной, порядка 8 га. Есть
инвестор, предложенный белорус-
ским правительством - Инвестицион-
ный фонд союзного государства. Так
что будем строить оптовый рынок.

- Как московский рынок отреагирует
на дешевые и качественные товары?

- Здоровая конкуренция отрегули-
рует цены, чтоб выгодно было и поку-
пателю, и производителю. Не забы-
вайте: наша цель - благо москвичей, а,
допустим, не пензенской птицефабри-
ки. Хотят конкурировать с белорусами
- пусть применяют новую технику,
технологию, современные методы уп-
равления - снижают себестоимость.
Возможности самые широкие...

Следующий рынок мы хотим сде-
лать рынком межрегиональных свя-
зей - там будет представлена продук-
ция производителей Центрального
федерального округа. У них тоже есть
подобный инвестиционный фонд.

И третий рынок - собственно мос-
ковский. У нас есть свои мощные про-
изводители и оптовые поставщики,
которые держат солидный спектр оп-
товых продаж, им нужно дать воз-

можность работать в современных ус-
ловиях. Сегодня эти производители
стиснуты старыми, неприспособлен-
ными помещениями: хладокомбината-
ми, овощными базами. А мы построим
для них современный объект, с высо-
кой культурой обслуживания, новей-
шими технологиями.

Вот эти три объекта будут в первую
очередь строиться. Уже сделаны пред-

варительные технико-экономические
проработки, получена исходно-разре-
шительная документация. Надеемся за
зиму разработать всю проектную доку-
ментацию, а весной забить первый кол
и начать строительство. Причем дого-
ворились о поэтапном проектировании,
поэтапном строительстве и поэтапном
вводе объектов. Это ускорит процесс...

- А какой прок москвичам от этих
рынков?

- Оптовая торговля - это сектор, на-
правленный на обслуживание средних
и мелких магазинов. Помните, как у
нас были построены базы? Овощи -
сюда, макароны - туда, мясо - в дру-
гое место. И в поисках нужного това-
ра бегали по всему городу. А здесь
все будет в комплексе - основной ас-
сортимент: мясо, рыба, овощи, фрук-
ты, молочные продукты и сопутствую-
щие товары. Наша задача - сделать
так, чтобы на одном объекте магазин
закупал до 80 процентов ассортимен-
та. Для этого нужна такая управляю-
щая компания, которая собрала бы
операторов или сама стала произво-
дителем и поставщиком подавляюще-
го ассортимента продукции.

Вторая сторона этих рынков - конт-
роль качества. По мере повышения
благосостояния и покупательной спо-
собности люди стали обращать вни-
мание на качество продуктов. На этих
рынках будут работать все наши конт-
рольные службы: ветеринария, сани-
тария, госторгинспекция, госинспек-
ция по качеству продукции. В итоге
выигрыш в комплексности обслужи-
вания, в ценах и качестве продукции -
все это в конечном счете делается для
покупателей-москвичей.

- Раз вы произнесли слово «цены»,
поговорим о них. Наших читателей ин-
тересует, может ли Департамент про-
довольственных ресурсов влиять на
цены и как?

- На цены мы влияем, координируя
работу предприятий, входящих в наш
комплекс. Объясню на конкретном
примере. Помните, нынешней весной
появились слухи о предстоящем по-
вышении цен на хлеб? Понимая, что
слухи небеспочвенны, мы собрали ру-
ководителей наших мелькомбинатов,
хлебозаводов и сказали: у нас в запа-
се есть 100 тысяч тонн зерна, закуп-

ленного на бюджетные средства горо-
да и принадлежащего правительству
Москвы, и еще 100 тысяч - так назы-
ваемых неснижаемых запасов, кото-
рые вы держите у себя. Договоримся
о следующем: чтобы дорогое зерно
извне не повлияло на цену хлеба, мы
выпускаем из наших резервов эти 200
тысяч тонн по твердой, более низкой
цене. Вы работаете на этом зерне, а
хлебозаводы - на той муке, которая
будет выработана из дешевого зерна,
и не берут муку со стороны.

Нам предрекали, что цены вырастут
в два раза. А они даже ниже инфляци-
онного показателя росли, потому что у
нас было 200 тысяч тонн дешевого зер-
на, а в месяц мы перерабатываем мак-
симум 60-65 тысяч тонн. То есть мы три
месяца спокойно работали и даже сей-
час еще не все зерно переработали. У
нас и сегодня прирост цен за месяц
где-то 0,6 процента. Хотя вы знаете, что
в Тюмени творится, в других регионах.
Вот пример нашего влияния на цену.

- Это нормальный рыночный меха-
низм...

- Можно назвать товарной интер-
венцией. Есть, как вы знаете, два пути
стабилизировать цены: либо выбра-
сывать излишки, либо их скупать. Мы
опробовали первый вариант. До этого
мы лишь косвенно влияли на рынок: у
нас лежали омертвленные запасы, мы
их никогда не трогали, но знали - за-
пасы по стабильным ценам пассивно,
но работают. Оказалось, что выгоднее
их реализовать. Двойная польза:
сдержали рост цен и обновили запас.
Теперь этот опыт мы будем использо-
вать и расширять. Такие операции
обязательно нужно применять тогда,
когда есть угроза раскручивания ин-
фляционной петли. Причем вы правы
- это была чисто рыночная операция;
мы никаких приказов не писали - про-
сто пришли к единому мнению, как

сохранить цены на хлеб: выбросить на
рынок запас зерна. И вот результат: за
это время прирост цен по России в
два раза выше, чем по Москве. Такого
вообще никогда не было. А за 8 меся-
цев в результате наших операций с
зерном, мясом и маслом мы имели
общий прирост цен на продовольст-
венные товары на 0,1 процента ниже,
чем по Российской Федерации.

- Что еще вы записали в актив в
этом году?

- Мы перешли на новую систему фи-
нансирования. Если раньше мы скупа-
ли излишки продукции в регионах и
для этого создавали здесь финансо-
вый фонд, то теперь переходим к дру-
гой модели: оказываем финансовую
поддержку оптовикам и пищевикам
для создания сырьевой базы в регио-
нах. На наш взгляд, по природе своей
они должны быть теми, кто обеспечи-
вает Москву продовольствием. Мы
лишь создаем себе небольшие запасы.
А вся, если можно так выразиться, тя-
жесть снабжения должна лечь на их
плечи. Наша задача их финансово под-
держать, чтобы стабильно работали.

- То есть деньги расходуете по
формуле: наши закрома - в вашем
производстве?..

- Совершенно верно. Наша финан-
совая поддержка доходит до 30 про-
центов от их потребности. Чем ста-
бильнее они работают, тем устойчивее
поток продовольствия в столицу, тем
выше продовольственная безопас-
ность Москвы.

- С помощью денег вы и производи-
тели по сути стали одним организмом.

- Хорошее сравнение! И нам это
очень выгодно, потому что не занима-
емся хозяйственными проблемами, а
переходим к управленческим. Появи-
лась возможность изучать производ-
ство в регионах, создавать условия,
чтобы этот комплекс работал более
эффективно. Тем самым гарантируем
обеспеченный завтрашний день.

- Александр Иванович, а каковы
итоги реализации программы разви-
тия  оптовой торговли продовольстви-
ем на 2002-2004 годы?

- Здесь у нас два направления. Во-
первых, реконструируем существую-
щие старые типовые объекты - на их
базе создаем предприятия нового ти-

па. И второе: создаем сеть современ-
ных оптовых рынков. Они должны так
перестроить систему закупа, хранения
и распределения, чтобы она была вы-
годна. Для этого нужно поменять тех-
нологию работы, привлечь клиента,
суметь сохранить продукцию в товар-
ном виде. Вот для этого они и пошли
в регионы. У нас уже пятнадцать пред-
приятий, которые сами производят
продукцию! Наши оптовые предпри-
ятия, скупив слабые хозяйства в реги-
онах, вложив туда средства, стали
производителями. Москва, где рань-
ше, как говорится, на асфальте ничего
не выращивали, сегодня - фигурально
говоря - становится аграрной. И в
овощном секторе, и в мясном.

- А велики ли объемы аграрной де-
ятельности столицы?

- 60 процентов овощей, заложен-
ных в закрома, мы произвели сами в
Московской области. Из 750 тысяч
тонн мяса, завезенного в прошлом го-
ду в столицу, 200 тысяч тонн - от реги-
онального производителя. Так вот, из
этих 200 тысяч половину произвели
наши московские хозяйства. То есть
постепенно мы от закупа излишков
переходим к производству своей про-
дукции - тем самым постепенно сни-
жаем омертвленные запасы, которые,
как я уже сказал, в течение года не ра-
ботают. Известно, что самые завися-
щие у нас от импорта продукты - мясо
и масло животное. Так вот, за про-
шлый год мы эту зависимость снизи-
ли с 86 до 76 процентов. А за 8 меся-
цев этого года - с 76 до 69 процентов.
Государство считается продовольст-
венно зависимым, когда его рынок за-
висит от импорта на 25 процентов. За
год и восемь месяцев мы снизили эту
зависимость на 25 процентов.

- Можно сказать, стремительное
снижение...

- Я бы сказал: не стремительное, а
заметное. Мы не устаем повторять: для
обеспечения собственной продоволь-
ственной безопасности Россия способ-
на производить абсолютно все необхо-
димые продукты. Речь не о киви, ко-
нечно, - это не продукт безопасности.
Но мясо, масло, зерно, овощи Россия
может производить, и в достаточном
количестве. Закрыть дорогу импорту и
сказать: а теперь, дорогие товарищи,
сами вырабатывайте продукцию - не-
мыслимо. Для того чтобы производить
в необходимом нам количестве, нужно
вложить в село немалые средства. Из
трех миллиардов рублей, которые мос-
ковские хозяйства уже вложили в ре-
гионы, чтобы наладить там производ-
ство овощей и мяса, один миллиард -
деньги московского правительства.
Эти средства окупятся. Наша стратеги-
ческая цель: стать полностью незави-
симыми - производить свое...

- Такая политика позволяет вам не
бояться скачков цен?

- Здесь не все зависит только от
Москвы. Нельзя рассматривать безо-
пасность столицы в отрыве от безо-
пасности России в целом. К тому же
есть такие факторы, как климат. Мы
все-таки живем в зоне рискованного
земледелия: раз в 4-5 лет нас косит
погода. У нас не исключены и финан-
совые катаклизмы. Нельзя сбрасы-
вать со счетов санитарную обстанов-
ку. Кстати, на снижение закупок им-
порта повлияло то, что в Европе скот
заболел - мы схватились за голову:
давайте производить у себя. Как гово-
рится, нет худа без добра. А нынешняя
осень? Обычно мы начинали уборку
овощей 25 августа. А в этом году -
только 10 сентября, когда закончи-
лись дожди. Хотя урожай был хоро-
ший, но достать его было невозмож-
но. К тому же крестьян не хватает.
Минобороны в этом году впервые не
выделило нам солдат. А их в Подмо-
сковье трудилось обычно до 8 тысяч
пар рук - армия! Поэтому если нам и в
дальнейшем предстоит от их помощи
отказываться, то сегодня надо средст-
ва вкладывать в новую уборочную
технику. Не надо забывать, что мы -
самый северный мегаполис в мире. У
нас 7-8 месяцев в году отрицательная
температура. И нужно умудриться
сельскохозяйственную продукцию
привезти и сохранить. А у нас изотер-
мического транспорта не хватает. Поэ-
тому мы вынуждены концентрировать
объемы и хранить их на базах. Ведь
зимой почти 50 процентов овощей мы
обеспечиваем за счет резервов. Зак-
рома - наше спасение, иначе бы цены
взлетели непредсказуемо. Так что
проблем хватает...

Александр БАБУРИН:

НА РЫНКЕ ПУСТЫХ МЕСТ 
НЕ БЫВАЕТ...

Александр Иванович БАБУРИН.
Родился в 1952 году в Москве.
В 1974-м окончил Московский
технологический институт мяс-
ной и молочной промышленно-
сти. Трудился старшим масте-
ром Черкизовского мясопере-
рабатывающего завода. С 1986
года работал на различных
должностях в органах управле-
ния Москвы. С 1993 года - заме-
ститель префекта ЮВАО. В
2001 году возглавил Департа-
мент продовольственных ре-
сурсов города Москвы. Женат.
Имеет дочь.
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5что нас волнует...
«НЕ ВИНИ КОНЯ - ВИНИ 

ДОРОГУ», - СКАЗАЛ ПОЭТ. 
НО НА ДОРОГЕ ЧАЩЕ ВСЕГО

ВИНОВАТ НЕЗАДАЧЛИВЫЙ ЕЗДОК
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Давненько мы не слыхали
о государственных зай-
мах!

Люди постарше, конечно,
помнят добровольно-принуди-
тельный ажиотаж, который
ежегодно возникал по месту
работы, когда выпускался оче-
редной государственный выиг-
рышный заем. И хотя выигры-
ши были редкими, как мясные
обрезки в общепитовском супе,
все же население со сладост-
ной надеждой раскрывало цен-
тральные газеты в дни, когда на
последней странице публико-
валась очередная таблица ти-
ража (не отсюда ли почти гене-
тическая наша привычка чте-
ние газет начинать именно с
последней страницы?).

И вот нынешним летом под га-
рантии московского правительст-
ва был выпущен новый государ-
ственный заем – «Москва». Заем,
правда, не выигрышный, а сбере-
гательный, но - с коротким сро-
ком обращения (всего год), с га-
рантией ежеквартальной выпла-
ты процентов, а главное, без ка-
кой бы то ни было насильствен-
ной подписки.

Намерения организаторов бы-
ли искренни и понятны. Вклады
населения в Сбербанк за послед-
нее время заметно прибывают –
так почему бы не привлечь сред-
ства мелких инвесторов в интере-
сах города? Населению тоже вы-
годно: процент по займу – выше
уровня инфляции, к тому же
деньги твои поработают и на

улучшение городской среды - в
твоих же интересах... Так что зай-
му были, кажется, уготованы
массовая популярность и успех.

Решил и я внести свои скром-
ные-кровные в общегородской
котел. Телефон «горячей линии»
займа нашел без проблем – по
всему городу развешаны реклам-
ные растяжки. С другого конца
провода мне любезно объяснили,
в каком банке можно купить об-
лигации, подсказали адрес бли-
жайшего отделения, выразили
готовность выслать по почте или
по Интернету пакет документов...

И вот я в отделении «Алексеев-
ское» Банка Москвы.

- Можно купить облигации?
Троекратно прозвучавший воп-

рос наталкивается на явно непри-
язненный взгляд девушки за
стойкой:

- Нельзя!
Дальше разговор продолжает-

ся в форме вынужденного до-
проса: «Почему?» - «Продажа
прекращена». - «Навсегда?» -
«Нет». - «Тогда почему?» - «Идет
выплата дохода по первому купо-
ну». - «А когда возобновится про-
дажа?» - «После 17-го»...

Вторую попытку - в понедель-
ник 17-го – опять начинаю со
звонка по «горячей линии»:

- Что ж вы меня не предупре-
дили о приостановке продажи?

- Сегодня уже можете приез-
жать!

В банке, к счастью, у стоек сво-
бодно.

- Можно купить облигации
займа?

Оборону за стойкой теперь
держит юноша. «Какого займа?»
- «Москва». - «Это к экономи-
сту». Экономист за столиком ря-
дом увлеченно скрепляет дело-
вые бумаги. «Можно купить об-
лигации?» Пауза... Эта упоитель-
ная, исполненная надменного ве-
личия, неискоренимая никакими
политическими потрясениями па-
уза нашего клерка, вслед за кото-
рой – благодетельный взгляд без
отрыва от бумагопроизводства:
«Нельзя!» - «Почему?» - «Идет
начисление по первому купону». 

Мне бы плюнуть да уйти: что,
в конце концов, больше некуда
свои деньги пристроить? Но в
душе уже проснулось возму-
щенное достоинство: меня явно
водят за нос!

- Неправда! По «горячей ли-
нии» мне сказали, что продажа
облигаций уже возобновилась.

Экономист Озиков, как зна-
чится на табличке, с сожалени-
ем расставшись со скрепками,
идет к руководству - выяснять.
Оказывается, – да, возобнови-
лась. Со вздохом протянув мне
условия займа и получив под-
тверждение моих намерений,
долго добивается чего-то от за-
висшего компьютера. Потом
ищет и начинает изучать мно-
гостраничную инструкцию по
займу. Потом звонит - похоже,
начальству повыше: «На какой
счет заносить деньги за обли-
гации?»

Происходящее начинает меня
забавлять. «Я что, первый у вас
покупатель?» Экономист Озиков
кивает. «Странно. А почему?» -
«Да процент-то маленький!» -
«Ну почему? Вполне сопостави-
мый с процентами по вкладам, - я
заглядываю в таблицу, лежащую
на стойке. – По пенсионному у
вас только 8 процентов годовых,
даже по самому весомому,
«Люкс» - 12»...

Экономист Озиков, не склон-
ный продолжать бессмыслен-
ный для него разговор, снова
углубляется в инструкцию. По-

том впервые радостно подни-
мает на меня глаза:

- Вам придется прийти еще
раз! Рабочий день заканчивает-
ся, а здесь много документов на-
до оформлять – сегодня мы уже
не успеем.

Терпение мое лопается, и я по-
стыдно саморазоблачаюсь:

- Вообще-то я из газеты «Мос-
ковская среда» и провожу своего
рода эксперимент: почему так
медленно реализуется заем, вы-
пущенный под гарантию прави-
тельства Москвы...

Немая сцена. Наконец эконо-
мист Озиков недоверчиво улыба-
ется:

- А давайте к пятнице я все до-
кументы подготовлю – вам оста-
нется только прийти и подписать.

Я выхожу на проспект Мира и
который раз упираюсь взглядом
в телефон «горячей линии» на
растяжке. Правда, там написано
«государственный сберегатель-
ный займ» вместо «заем». Но на
такие грамматические пустяки
гарантии московского прави-
тельства, конечно, не распро-
страняются. Ему бы с чиновничь-
им равнодушием справиться...
Тем более что встреча, состояв-
шаяся в пятницу, заставляет вер-
нуться к теме еще раз.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ,
исполнительный редактор
газеты «Московская среда»

За несколько дней до не-
давнего визита президента
Дж. Буша в Великобрита-

нию многие наблюдатели возве-
стили о растущем понимании
Белым домом того, что Ирак,
прозванный «черной дырой»
американской внешней полити-
ки, являет собой еще и такое ме-
сто, в котором можно сломать
шею. Во всяком случае после
интенсивных консультаций в Ва-
шингтоне с главным админист-
ратором США в Ираке П. Бреме-
ром Буш и его советники приня-
ли новый план обустройства ок-
купированной страны, который
резко менял прежний.

Главным положением нового
сценария была передача Соеди-
ненными Штатами властных
полномочий переходному
иракскому правительству уже
летом следующего года. Выну-
жденно пересмотренные уста-

новки Вашингтона предусмат-
ривали срочную разработку та-
мошним правящим советом се-
рии основных законов, касаю-
щихся среди прочего прав ирак-
цев и проведения выборов во
временное конституционное за-
конодательное собрание, кото-
рое в свою очередь сформирует
переходное правительство. Со-
гласно плану Белого дома весь
процесс создания промежуточ-
ных иракских органов власти
должен завершиться к июню
или июлю 2004 года, что озна-
менует прекращение американ-
ской оккупации, хотя, естест-
венно, переходное правительст-
во будет вправе «пригласить»
американцев, попросив их ос-
таться для обеспечения безо-
пасности страны. Считалось, что
в целом приход к управлению
Ираком «полноценного, впер-
вые избранного демократиче-

ским путем правительства» зай-
мет не более двух лет. 

На Потомаке сразу же загово-
рили о начале ускоренного дви-
жения к иракскому политиче-
скому суверенитету. Как отмеча-
ла телекомпания Эй-би-си, в бу-
шевском окружении надеются,
что политическая активность,
связанная с избранием переход-
ного правительства, вовлечет
все население Ирака, устранит
его раздражение американской
оккупацией и уменьшит нападе-
ния на военнослужащих США.

Однако лондонская поездка
Буша заставила экспертов по-
придержать оптимизм, хотя в
принципе американский прези-
дент ни слова не сказал о пере-
смотре нового плана. Но уже
сам тон его выступлений был
неожиданно резким и катего-
ричным. Буш настоятельно де-
лал упор на то, что, мягко выра-
жаясь, скептически настроен-
ные европейцы должны объеди-
ниться с США в распростране-
нии демократии, в том числе и
путем применения силы в слу-
чае необходимости. «Надежда
на то, что опасность миновала,
утешительна, понятна, но она -

ложная», - провозгласил он в
своей первой после вторжения в
Ирак внешнеполитической речи
на европейской земле. Походя
Буш раскритиковал Россию,
Францию и Германию за их не-
одобрение антибагдадской опе-
рации Вашингтона. Досталось и
ООН, «доказавшей свою ненуж-
ность» отказом поддержать
американскую военную акцию.
Согласно президентской логике
во многих случаях применение
силы является единственным
способом обеспечения самоза-
щиты в этом хаотичном мире.

Короче говоря, высказывания
Буша были расценены как сви-
детельства ужесточения амери-
канского публичного тона и да-
же намерения отказаться от
только что объявленного плана.
Особенно насторожили всех
президентские слова о том, что
он сделает все, чтобы защитить
Ирак, вплоть до посылки туда
дополнительного американско-
го контингента, хотя ранее офи-
циально говорилось о планах
сокращения размещенных там
войск. Как сообщали, заявление
Буша вызвало нескрываемое
удивление и у присутствовав-

шей на выступлении президент-
ского помощника по националь-
ной безопасности К. Райс.

Заваленное просьбами разъ-
яснить позицию Белого дома бу-
шевское окружение отрицало
возможность ее пересмотра,
ссылаясь на «желание прояв-
лять решительность», лишь
подчеркнутую произошедшими
в те дни террористическими ак-
тами в Турции, которые «яви-
лись очередным оправданием
войны в Ираке и подтверждени-
ем необходимости продолжать
борьбу с терроризмом». При
этом говорили также и о стрем-
лении Буша поддержать британ-
ского премьера Блэра, оказав-
шегося дома в исключительно
трудном положении из-за своей
безоглядной лояльности Ва-
шингтону.

Все изложенные бушевские
установки в общем-то понятны,
но, как бы парадоксально это ни
прозвучало, носят они больше
внутриполитический характер.
Сталкиваясь с эскалацией пар-
тизанской войны в Ираке и рас-
тущими американскими потеря-
ми, Буш не на шутку озабочен
воздействием «иракского эф-

фекта» на перспективы своего
переизбрания в Белый дом. «По
вполне понятным соображени-
ям президент движим стремле-
нием продемонстрировать боль-
ший прогресс в Ираке на фоне
усиливающихся обвинений в
том, что у него отсутствует чет-
кий план действий, в том числе
и стратегия ухода оттуда», - пи-
шет газета «Вашингтон пост».

С этим трудно не согласиться.
Согласно последнему опросу об-
щественного мнения, проведен-
ному в середине ноября теле-
компанией Си-би-эс, уже 50
процентов - по сравнению с 43
процентами в октябре - граждан
США считают, что дела с пере-
устройством Ирака у Вашингто-
на обстоят плохо.

Тем не менее считается, что,
опасаясь провала на президент-
ских выборах в 2004 году, Буш
все-таки поступился широко де-
кларированными принципами и
сейчас пытается максимально
освободить руки от непредви-
денных и нежелательных пос-
ледствий иракского «шока и
трепета». Что ж, личные амби-
ции, ревностное стремление со-
хранить белодомовскую власть
берут верх. И лондонский эпи-
зод - явная попытка подбодрить
«президентской твердостью»
американскую общественность,
находящуюся в очевидной про-
страции.

В
 М

О
С

К
В

Е
В

 М
И

Р
Е

Виталий ГАН,
журналист-международник

«ШОК И ТРЕПЕТ» 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ БУМЕРАНГОМ

ЗАЕМ ТЯЖЕЛ НА ПОДЪЕМ

Проблема обеспечения безопасно-
сти дорожного движения в России
сегодня особенно актуальна. К

превеликому сожалению, растет аварий-
ность на дорогах. В среднем количество
дорожно-транспортных происшествий,
число погибших и раненных в ДТП уве-
личивается на 7-10 процентов в год. В
2002 году зарегистрировано 184 162
ДТП, погибли 33 185 и ранены 215 428
человек. По сравнению с 2001 годом ко-
личество ДТП возросло на 12 процентов.
Печальные цифры!

Каждый год на дорогах гибнет около
30 тысяч человек. Эта цифра продолжа-
ет увеличиваться. Но следует разделить
два фактора: человеческий и дорожный.
За последний именно мы несем ответст-
венность как дорожное министерство.

Дороги не всегда соответствуют тре-
бованиям безопасности. Это так. Но за
последние годы многое сделано для их
улучшения. Построены новые трассы. В
пример нам часто ставят Москву, но я
бы хотел подчеркнуть, что многое дела-
ется и на федеральных магистралях.
Двухполосные дороги превращаются в
четырехполосные, строятся современ-
ные транспортные развязки, проводятся
работы по реконструкции. И в то же вре-
мя мы не удовлетворены сегодняшним
состоянием дел. Необходимо как можно
активнее проводить техническое пере-
вооружение дорог. Требуется больше
дорожных ограждений, современных
дорожных знаков, которые были бы хо-
рошо видны, особенно в темное время

суток. Не хватает дорожной разметки из
современных материалов. Много чего не
хватает...

Ежегодный детальный анализ состоя-
ния аварийности, должен подчеркнуть,
показывает, что не всегда виновата до-
рога. Например, дорога хорошая, четыре
полосы движения, есть разметка, а ава-
рийность растет. В чем дело? Оказалось,
водители почувствовали себя на хоро-
шей дороге чуть ли не суперпрофессио-
налами, и если раньше на двухполосной
дороге скорость была 60-80, то сегодня
на широкой дороге - 120-130 километ-
ров в час. Мало того что водители пре-
вышают установленный скоростной ре-
жим, главное - нарушают требования до-
рожной разметки, пересекают сплош-
ные линии, выезжают на полосы встреч-
ного движения. Следствие такого лиха-
чества - тяжелые аварии. 

Например, дорога Москва - Минск. На
головном участке в 2000 году у нас была

просто беда. Аварийность и степень тя-
жести ДТП были очень высоки. Устано-
вили на этом участке осевое огражде-
ние, исключающее возможность встреч-
ных столкновений. На следующий год
тяжесть ДТП снизилась в 6-10 раз, коли-
чество ДТП в среднем снизилось в четы-
ре раза! 

В настоящее время устанавливаем
осевое ограждение на всех трассах, име-
ющих четыре полосы движения, то есть
по две полосы в каждом направлении.
Это дорогостоящее мероприятие. Один
километр ограждения стоит примерно
от 1,5 до 2 миллионов рублей. 

Очень эффективное средство борьбы
с аварийностью - устройство искусст-
венного освещения. В 2001 году про-
грамма по искусственному освещению
на федеральных дорогах, рассчитанная
до 2010 года, была рассмотрена на пра-
вительственной комиссии по безопасно-
сти дорожного движения, утверждена, и

мы ее уже реализуем. Ежегодно освеща-
ем порядка 200-300 километров феде-
ральных дорог. В первую очередь уста-
навливаем освещение на наиболее ава-
рийных участках - в населенных пунктах,
на больших транспортных развязках. 

Извечный вопрос - взаимодействие и
взаимопонимание между водителями и
пешеходами. Для решения этой пробле-
мы разработана программа по оборудо-
ванию дорог подземными и надземны-
ми переходами. Подобные переходы
есть на трассе Москва - Минск, Москва -
Нижний Новгород. Стоимость перехода
колеблется от 15 до 20 миллионов руб-
лей, но мы идем на такие расходы ради
безопасности участников дорожного
движения. 

Надеюсь, что существенную помощь
окажут нам пункты учета интенсивности
транспортных потоков. До 2006 года мы
должны всю сеть дорог связать такими
пунктами, чтобы принимать соответст-
вующие меры по повышению безопас-
ности дорожного движения. 

Необходимо как можно шире вне-
дрять современные технические средст-
ва организации дорожного движения.
Это применение специальной пленки на
дорожных знаках с высокой светоотра-
жающей способностью. Хотелось бы,
чтобы на ограждающих устройствах бы-
ли современные катафоты, которые бы

четко ориентировали водителей в тем-
ное время суток. Серьезная аварийная
ситуация складывается там, где заканчи-
вается дорожное ограждение. Мы широ-
ко используем пластмассовые буфера,
заполняемые песком или водой, кото-
рые при наезде на них позволяют значи-
тельно снизить тяжесть ДТП. Практиче-
ски на 100 процентов они спасают жизнь
водителю и тем, кто находится рядом с
ним. 

На все эти мероприятия необходимы
деньги. Я бы слукавил, если бы сказал,
что средств достаточно. Денег, бывает,
не хватает даже на то, что задумано.

И все же, несмотря ни на что, эксплу-
атационное состояние дорог за послед-
ние годы изменилось в лучшую сторону.
Правда, сложнее обстоят дела на восто-
ке страны. На оперативных еженедель-
ных совещаниях обсуждаем план ввода
в эксплуатацию дороги Чита - Хаба-
ровск, практически уже готовую для
сквозного проезда. Трасса проходит в
сложнейшей природно-климатической
зоне, требует большого количества ис-
кусственных сооружений. Стоимость од-
ного километра дороги доходит порой
до миллиона долларов. Мы введем ее в
строй уже в следующем году. Надеюсь,
что Росавтодор сможет обеспечить без-
опасность на этой трассе. Во всяком слу-
чае мы постараемся.

Борис БАВАРОВ,
заместитель руководителя Департамента
эксплуатации и сохранности 
автомобильных дорог Росавтодора

ОПАСНОСТЬ ХОРОШИХ ДОРОГ
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-Эдуард Сергеевич, в чем же,
на ваш взгляд, главный
итог программы?

- В том, что, как и доложено на
правительстве, она доказала свою
жизненность и перспективность как
одна из важнейших социальных про-
грамм столицы. Вместе с тем мы
уяснили, что нужно в ней поправить,
на что обратить внимание для ее
развития и совершенствования.

Как известно, суть программы в
том, что город создает реальные воз-
можности для молодежи, нуждаю-
щейся в комфортабельном жилье.
Участвовать в ней может любая моло-
дая семья, постоянно проживающая в

Москве, в первые три года после за-
ключения брака (в случае рождения
детей - без ограничения продолжи-
тельности брака) - при условии, что
оба супруга не достигли 30-летнего
возраста. Может участвовать в ней и
неполная семья с детьми, в которой
мать или отец не достигли 30 лет.
Квартиры им предоставляются по до-
говорам коммерческого найма или ку-
пли-продажи с рассрочкой платежа.

Специально для молодых в про-
шлом году в Марьинском парке был
построен дом на 648 квартир. В ны-
нешнем году за счет городского бюд-
жета построены и переданы под засе-
ление молодым очередникам 3250

квартир (227 тысяч квадратных мет-
ров) в трех административных округах
- ЮВАО, ЮАО и ЮЗАО. Всего же до
конца года будет построено 15 домов
общей площадью 261 000 кв. метров.

- Вы назвали только три округа. А
остальным семи чего ждать?

- Три округа - это только начало.
Они, кстати, строят жилье не для себя
только - для всего города. Но уже с бу-
дущего года география программы
должна расшириться - начнется актив-
ное освоение севера, включая Зелено-
град. Всего на 2004 год запланировано
строительство 203,4 тысячи квадрат-
ных метров нового жилья. В общей
сложности в 2003-2005 годах по моло-
дежной программе будет построено не
менее 600 тысяч квадратных метров.

- И сколько молодых семей уже
стали обладателями квартир?

- Около 19 тысяч. То есть примерно
10 процентов от общего числа очеред-
ников, по которым мы ведем учет.

Сказать откровенно, все московские
молодые семьи этой программой мы,
к сожалению, охватить не сможем. Но
такая цель и не ставится. Но из общей
очереди будет выведена платежеспо-
собная часть населения, благодаря че-
му остальные очередники - инвалиды,

тяжелобольные, ветераны и другие
малоимущие и социально незащищен-
ные горожане - смогут быстрее улуч-
шить свои жилищные условия.

- Какой же должен быть у семьи
минимальный доход, чтобы участво-
вать в этой программе?

- Где конкретно участвовать - на
Арбате, в Южном Бутове? Все зави-
сит от конкретного района, конкрет-
ного проекта и конкретного дома.
Если же говорить в среднем, то для
семьи из трех человек полный взнос
за двухкомнатную квартиру состав-
ляет порядка 330-350 условных еди-
ниц в месяц. Это примерно в два
раза ниже рыночной стоимости.

- В программе, как известно, уча-
ствуют только очередники. А для не-
очередников она заработает?

- Да, ориентировочно - с 2006-
2007 годов.

- Вы упомянули о проблемах, кото-
рые выявились за истекший год...

- В основном это наши недоработки.
Прежде всего недостаточная информа-
ционно-разъяснительная работа. Но
мы, честно признаться, даже не ожида-
ли, что молодежь, несмотря на публи-
кации СМИ, в которых мы за год высту-
пили более 40 раз, будет приходить со
словами: мы ничего не знали про вашу
программу...

- А где, собственно, о ней можно
узнать?
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ПО ПЛАНУ НЫНЕШНЕГО ГОДА
СВЫШЕ 60 ПРЕДПРИЯТИЙ
МОСКВЫ ПЕРЕЕДУТ ЗА ГОРОД,
ОСВОБОДИВ БОЛЕЕ 40 ГЕКТАРОВ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

До боли знакомая кар-
тина: жителю надо
срочно что-то узнать.

Ну, к примеру, телефон и
адрес паспортного стола,
единого информационно-
расчетного центра. Или у
него что-то случилось.
Звонит в районную управу
- занято, в дирекцию еди-
ного заказчика - то же са-
мое. Наконец куда-то доз-
ванивается и, будучи в нер-
вном состоянии, «спускает

собак» на местные власти. Секретари или операторы -
тоже живые люди, порой отвечают абоненту резкова-
то. Результат - конфликтная ситуация, что называется,
на ровном месте.

Можно ли избежать этих конфликтов, сделать так,
чтобы люди в любое время дня и ночи могли досту-
чаться до местных властей? Не стану вдаваться в тех-
нические подробности, но такую автоматизированную
систему (CALL-центр) на основе многоканального те-
лефона ЕИРЦ недавно мы создали в своем районе, и
она уже заработала.

Какие возможности у нашей системы? Прежде все-
го информационные: мы сформировали ответы на во-
просы, чаще всего интересующие жителей: телефоны
и адреса паспортного стола, отдела милиции, ЕИРЦ,
ресурсоснабжающих организаций и так далее, инфор-
мацию о том, где, когда и какие мероприятия будут
проводиться в районе. В любой момент - и ранним ут-
ром, и поздним вечером, когда в учреждениях уже ни-
кого нет, - житель может позвонить и получить инте-
ресующую его информацию, касающуюся ЕИРЦ. Мы
будем и впредь анализировать, систематизировать во-
просы и наиболее часто встречающиеся закладывать
в автоответчик. Постоянная обратная связь даст воз-
можность районным властям лучше знать, что более
всего беспокоит население, а это, в свою очередь,
позволит более конкретно планировать работу, управ-
лять хозяйством района. 

Безусловно, больше всего претензий у жителей к
службам жилищно-коммунального хозяйства. И вско-
ре мы намерены провести эксперимент: организовать
«горячую линию» всех диспетчерских служб, куда
жители смогут обратиться со своими жалобами. Мо-
ниторинг обращений даст возможность контролиро-
вать, какова будет конкретная реакция на просьбы и
жалобы людей. С другой стороны, мы будем знать,
насколько эти просьбы и жалобы жильцов выполни-
мы, как протекал разговор жильца с диспетчером. Та-
ким образом, защита будет обоюдной: жильца от не-
радивого диспетчера - и диспетчера от скандального
жильца.

Система нашей связи может работать не только на
ЖКХ. В нее будет закладываться справочная инфор-
мация о жизнедеятельности района в целом. Сегодня
частенько возникают чрезвычайные ситуации, и наша
система позволяет гражданам сообщать о них. Эта ин-
формация сразу же в автоматическом режиме переад-
ресуется службам по делам гражданской обороны и
чрезвычайным ситуациям.

Предвижу вопрос: а может, в вашу систему так же
трудно пробиться, как и к чиновникам? Опыт уже по-
казал, что дозваниваются все желающие.

Недавно на встрече у главы управы нашего района,
где присутствовали представители Института автома-
тизированных систем, которые разработали и смонти-
ровали новую систему связи CALL-центр, было приня-
то предложение о том, чтобы после ее внедрения на
первом этапе в ЕИРЦ на втором развернуть ее уже в
масштабах района, а на третьем - всего Восточного
административного округа. Префект округа Борис
Ульянов одобрил это предложение, и, надо надеяться,
оно будет реализовано. Это позволит создать в округе
единый CALL-центр круглосуточной связи, что помо-
жет оперативно решать многие вопросы повседнев-
ной жизни.

В Москве разработана и утверждена столичным
правительством программа «Электронная Москва»,
цель которой - создать в городе единое информаци-
онное пространство, чтобы эффективно управлять
мегаполисом в интересах миллионов москвичей. Ну а
начинать осуществление программы надо, конечно
же, снизу - с районов.

В заключение вот о чем хотел бы сказать: у каждо-
го ДЕЗа свой опыт работы в этом направлении, но
проблемы у нас схожие. И, думается, общему делу
был бы большой прок от объединения всех директо-
ров ДЕЗов в ассоциацию - коллегиально мы сможем
решать те вопросы, справиться с которыми поодиноч-
ке мы в настоящее время не в состоянии.

Алексей КРЕПКОВ,
директор ДЕЗа района Северное
Измайлово Восточного
административного округа

ЗВОНИТЕ
ХОТЬ НОЧЬЮ
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КРЫША ДЛЯ МОЛОДЫХ
25 ноября правительство Москвы рассмотрело
вопрос «Об итогах первого года выполнения
программы «Молодой семье - доступное жи-
лье». Накануне заседания правительства об
этих итогах журналистам рассказал первый за-
меститель руководителя Департамента жилищ-
ной политики и жилищного фонда города Эду-
ард Якушенко. В ходе пресс-конференции он
ответил и на вопросы корреспондента «МС».

Это была именно церемония, не имевшая
ничего общего с рутинным вручением на-
град. Дом культуры сверкал чистотой, на-

драенный пол отражал десятки огней, шумно и
торжественно хрустел целлофан, в котором
прятались десятки букетов роз, гвоздик. Муж-
чины в отутюженных костюмах солидно пере-
говаривались, принарядившиеся дамы стара-
тельно поправляли прически у зеркал.

Награждение проходило в нескольких номи-
нациях: «Лучший руководитель подрядной орга-
низации», «Лучший заместитель директора под-
рядной организации по благоустройству», «Луч-
ший дворник», «Лучший слесарь-сантехник».

В своей приветственной речи префект ЮВАО
Владимир Зотов выразил искреннюю призна-

тельность работникам коммунального хозяйст-
ва, отметил, что именно от них во многом зави-
сит внешний облик столицы. Город за послед-
ние годы стал краше, чище, благоустроеннее,
подчеркнул префект, но впереди еще много
работы.

- И одна из главных задач, - Зотов выдержал
паузу, улыбнулся, - сохранить все то, что приве-
ли в порядок! Мне кажется, это будет нелегко,
но мы постараемся. Верно?

- Постараемся!
Очень жаль, что у нас нет возможности на-

звать имена и фамилии всех награжденных. Но
вот некоторые из них, которые удалось услы-
шать и записать в громе аплодисментов. Луч-
ший руководитель подрядной организации - Ви-

талий Киктенко, ООО «ПФ Инкфор» (Выхино),
Валентина Кузьмина, РЭП «РЕМЖ» (Жулебино),
Наталья Шацкая, ГУП «РЭП №52» (Марьино)...
Лучший заместитель директора подрядной ор-
ганизации по благоустройству - Наталья Мень-
шова, ООО «ПФ Фрегат» (Выхино), Игорь Дени-
сов, ООО «Ремспецсервис-ЧН» (Кузьминки),
Ирина Аленина, ООО «Инесса» (Лефортово)...
Лучший дворник - Галина Айгистова, ООО «ППК
АКВА» (Выхино), Владимир Корелов, ООО «Тех-
сан» (Текстильщики), Людмила Цыпленкова,
ООО «ПТО Пека» (Печатники)... Лучший сле-
сарь-сантехник - Николай Гупало, ООО «Техком
РС» (Южнопортовый), Василий Томешок, ООО
«Ремспецсервис-ЧН» (Нижегородский), Нико-
лай Пташинский, ООО «ППК АКВА» (Люблино)... 

Вручаются дипломы, благодарственные
письма, ценные подарки, букеты. Не обошлось
даже без слез радости...

На выходе из ДК коммунальщиков уже под-
жидала зима - мокрый снег щедро сыпался с
неба, на дорогах под колесами машин шипела
слякоть.

- Прибавилось вам работенки, - сказал я Вла-
димиру Титову, дворнику из Кузьминок.

Титов усмехнулся:
- Справимся!

Игорь ЯСЮКОВ

В ДК имени 40-летия Октября прошла церемония награж-
дения лучших работников коммунального хозяйства ЮВАО
за 2003 год в рамках подведения итогов программы «Мой
двор, мой подъезд». Дипломы и ценные подарки вручал
префект Юго-Восточного округа Владимир Зотов.

ОВАЦИИ? К СНЕГУ!
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18 ноября на пресс-
конференции, по-
священной реали-

зации программы перебази-
рования, реформирования,
ликвидации промышленных
предприятий и организаций
на территории исторического
центра Москвы, первый заме-
ститель префекта ЦАО Сергей
Федоров рассказал, как эта
работа организована.

В ЦАО промышленность
занимает порядка 10 процен-
тов территории. Ликвидация
промышленных предприятий
и организаций проходит вме-
сте с реконструкцией истори-
ческого центра Москвы, стро-
ительством нового жилья,
обустройством берегов реки
Яузы и Москвы-реки. Реали-
зация программы началась в
1999 году и ведется по про-
мышленным зонам (всего их
в округе тринадцать). В 2001
году правительством Москвы
был утвержден градострои-
тельный план развития цент-
ра до 2020 года. За это время
намечено освободить 300 га,
в том числе до 2005 года –
150 гектаров. 

По плану 2003 года будут
прекращены производствен-
ные функции свыше 60 пред-
приятий на территории пло-
щадью более 40 га. При этом,
подчеркнул Сергей Федоров,
используются не администра-
тивные методы, а диалог с

предприятиями. Причем те из
них, которым есть куда пере-
вести производство, город
финансирует переезд. 

При комплексной реорга-
низации территорий больше
возможностей строить но-
вое жилье. Например, в ре-
зультате перебазирования
АООТ НИИЭМИ (Комсомоль-
ский пр., 30) на освободив-
шейся территории уже в
этом году будет завершено
строительство жилого комп-
лекса. На том месте, где
раньше были механический
завод «Спринт» (Климентов-
ский пер., 4) и ООО «Орион
Руссо» (ул. Усачева, д. 3),
возводятся жилые дома.

Особая забота властей - о
том, чтобы переезд не вызвал
остановки или ликвидации
производства.

- Люди, которые приобре-
тали жилье, не знали, что ря-
дом появятся промышленные
предприятия. Автоматически
понижается стоимость жилья,
что приведет к конфликтам.
Доступны ли для москвичей
списки новых промзон? - про-
звучал вопрос.

- Об этом можно справить-
ся в Департаменте строитель-
ства. Но конфликтов по этому
поводу не будет. Речь идет о
промышленных зонах, кото-
рые уже существуют. Новые
зоны создаваться не будут.

Елена ВОЛКОВА

ЗАВОДЫ СМЕНЯТ
АДРЕСА

Первые водомеры в Москве были
установлены еще в 1883 году на
Сухаревой башне. Они были

двухдюймовые, поршневые, ввозились
из-за границы. Лишь в 1903 году на
территории Алексеевской водокачки
был построен завод немецкой фирмы,
который стал выпускать водомеры в
России (нынешний «Водоприбор»).

Сегодня выбор водосчетчиков боль-
шой - как отечественного, так и зару-
бежного производства. Больше десяти
типов было представлено на выстав-
ке-семинаре по улучшению системы
учета водопотребления и экономии
холодной и горячей воды в жилых
зданиях Москвы. Но по количеству ус-
тановленных приборов учета, как ска-
зал на семинаре первый заместитель
мэра Москвы Петр Аксенов, столица

отстает от некоторых городов России.
Более 400 тысяч водосчетчиков уже
установлено в квартирах москвичей (в
основном в новостройках), но ими ма-
ло кто пользуется, поскольку отсутст-
вует нормативная база, определяющая
порядок расчетов. Что делать? Ждать,
пока правительство Москвы и город-
ская Дума примут соответствующие
постановления и законы? А можно и
самому поторопить события, посколь-
ку выгода очевидна. Оказывается, в
Москве есть люди, которые не ждут
решений сверху, а подталкивают их
снизу, добиваясь оплаты за воду по
счетчику уже сегодня. Как им это уда-
лось? Об этом мы подробно расска-
жем в одном из следующих номеров
газеты.

Лидия ЧЕРНОШКУР

ЧЕМ ИЗМЕРЯТЬ ВОДНЫЕ ПОТОКИ?



Между тем такие соглашения начали заклю-
чаться десять лет назад и при несовер-
шенстве законодательной базы стали ба-

зовыми документами для защиты социальных
прав и интересов тружеников.

На очередном заседании столичного прави-
тельства обсуждался проект уже одиннадцатого
трехстороннего соглашения. Как подчеркнула в
своем докладе председатель Комитета общест-
венных связей Москвы Татьяна Васильева, за 9
месяцев 2003 года объем валовой промышленной
продукции в Москве вырос на 19,7 процента по
сравнению с соответствующим периодом про-
шлого года. Средний уровень заработной платы в
столице сейчас в три раза выше, чем по стране.
Обеспечивается своевременная выплата социаль-
ных пособий. Но если правительство Москвы не
допускает задержек с выплатой зарплаты на под-
ведомственных предприятиях и учреждениях, то
на федеральных задолженность составляет более
полумиллиарда рублей.

Согласно новому трехстороннему соглашению
заработная плата в 2004 году будет подниматься
дважды - с 1 мая и 1 октября. Таким образом, ми-
нимальный ее размер по Москве составит снача-
ла 2 тысячи, а затем - 2,5 тысячи рублей.

Председатель Московской городской федера-
ции профсоюзов Михаил Нагайцев отметил, что
задержки с выдачей зарплаты чаще наблюдаются
там, где нет профсоюзных организаций и не за-
ключаются коллективные договоры. По его убеж-
дению, социальное партнерство позволит к 2007
году подвести минимальный уровень зарплаты к
прожиточному минимуму.

Председатель Московской конфедерации про-
мышленников и предпринимателей Елена Панина
подчеркнула, что, если первые трехсторонние со-
глашения в основном были направлены на урегу-
лирование разногласий сторон, то нынешнее - на
2004 год - приблизилось к программе социально-
экономического развития города в интересах всех
москвичей вне зависимости от формы собствен-
ности предприятий, где они работают.

Соглашение также предусматривает развитие
здравоохранения в районах новой застройки, вол-
новое переселение москвичей из сносимых пяти-
этажек, подготовку кадров, включая гарантию
трудоустройства выпускников профессионально-
технических училищ.

Николай АНДРЕЕВ
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лицом к лицу
СРЕДНИЙ УРОВЕНЬ

ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ В СТОЛИЦЕ
СЕЙЧАС В ТРИ РАЗА ВЫШЕ, 

ЧЕМ ПО СТРАНЕ В ЦЕЛОМ 

А. Астафьев, 
Г. Воскресенский, 
М. Колыванова, 
Ю. Коновалова,
Н. Кузина, А. Миль,
Н. Модестов, И. Ясюков

- Для семьи очередников - в жилищном отде-
ле районной управы по месту жительства. В ок-
ругах действуют также структурные подразде-
ления нашего департамента. Семьи-неочеред-
ники могут обратиться по телефонам 229-4717
и 229-6950 в наше ГУП «Агентство по реализа-
ции жилищного займа». Там им дадут необхо-
димую информацию, в том числе и по креди-
там, условиям приобретения ипотечных ценных
бумаг, банкам, которые работают в рамках под-
писанных с нашим департаментом договоров.

- Кстати, об ипотеке. От вашего департа-
мента приходилось слышать не раз, что при-
нят целый ряд мер по развитию ипотеки. Ка-
кие конкретные меры?

- Вы разве не слышали, что банки дают кре-
диты именно для приобретения жилья через
залог недвижимости? У нас создан специаль-
ный банк - Московское ипотечное агентство
(МИА), которое занимается этой работой.

Идет наработка важнейших схем ипотеки, в
том числе для молодежи. Так, мы активно прора-
батываем с одним из банков (конкретно его не
называю - еще не подписали с ним соглашение)
такую схему, как открытие специальных жилищ-
ных счетов. Она должна заработать уже до конца
этого года, причем, как говорят в банке, на про-
центах более интересных, чем просто депозитные
вклады. Семья, например, накапливает 30-50
процентов от стоимости жилья - и после этого
банк ее докредитовывает.

А вообще могу порекомендовать чаще посе-
щать наш сайт в Интернете www.housing.ru
Там достаточно много информации...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В диспетчерской
дежурили:

Как показали опросы, мно-
гие москвичи - рабочие и
служащие предприятий
различных форм собствен-
ности - мало что знают о
трехстороннем соглашении
между правительством сто-
лицы, городской федераци-
ей профсоюзов и Москов-
ской конфедерацией про-
мышленников и предприни-
мателей (работодателей). 

ОДИННАДЦАТЬ
СТУПЕНЕЙ 
ЗАЩИТЫ

«В первом микрорайоне Зеленограда на Быковом  болоте
жила пара лебедей. С наступлением холодов  они исчезли.
Интересно, они что, улетели на юг?

Клавдия ШЕСТОВА, корпус 118».

БУДЕТ ВЕСНА - 
БУДУТ И ЛЕБЕДИ Действительно,

еще год назад прави-
тельство Москвы
поддержало идею де-
путатов Мосгордумы
о создании произ-
водственного «Сити»
на территориях, не-
пригодных для иного

использования, на-
пример, вдоль же-
лезных дорог. Его ре-
ализация во многом
зависит от привлече-
ния средств инвесто-
ров. Как сообщили
«МС» в НИиПИ Ген-
плана, уже имеются

разработки, позволя-
ющие осуществить
столь масштабный
проект. Одним из ва-
риантов формирова-
ния производствен-
ного «Сити» является
создание специали-
зированных научно-

технических центров
для авиастроитель-
ной и электронной
промышленности,
других наукоемких
отраслей, предпри-
ятия которых нахо-
дятся в районах мас-
совой застройки.

БЕСПЛАТНАЯ
ПРИВАТИЗАЦИЯ
ЖИЛЬЯ
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ?

«В нашей семье до сих пор не решили, сто-
ит ли приватизировать квартиру. Но теперь,
боюсь, мы и не сможем это сделать. Я слы-
шала, что бесплатная приватизация скоро бу-
дет завершена.

Людмила ГРИГОРЬЕВА, педагог».

- Слухи о скором конце бесплатной прива-
тизации возникали не однажды, - сказала
нам депутат Мосгордумы Галина Хованская.
- Нынешнее их оживление связано с недав-
ним заявлением Госстроя о том, что социаль-
ное жилье должно предоставляться лишь
при доходе менее 1000 рублей на каждого
члена семьи и без права последующей при-
ватизации. Подобное заявление не имеет ни-
какой правовой базы. Вопросы выделения
жилья решаются на основе принятых Госду-
мой законов. Однако закона, который бы со-
ответствовал упомянутому предложению
Госстроя, в нашей стране не существует. Точ-
но так же обстоит дело с бесплатной прива-
тизацией. Среди государственных чиновни-
ков, как и среди депутатов, есть люди, кото-
рые считают, что бесплатную приватизацию
необходимо завершить. Однако, насколько
мне известно, пока в Госдуме нет даже соот-
ветствующего законопроекта.

Бомжи действительно стали
бичом общественного транс-
порта. И подобные жалобы
можно услышать от многих
жителей Москвы, пользующих-
ся метрополитеном или назем-
ным транспортом. Как нам по-
яснили в ГУВД Москвы, мили-
ция регулярно проводит рейды
по выявлению и водворению в
приемники-распределители
бродяг, попрошаек, бездомных
детей. Однако у этой проблемы
социально-экономические кор-
ни, и одними карательными
мерами с ней не справиться. 

Что касается метро, то по
круглосуточно работающему
телефону доверия можно со-
общить обо всех ЧП на линиях.
Каждое обращение граждан
фиксируется в специальном
журнале, по нему принимают-
ся соответствующие меры. Те-
лефон доверия УВД на Мос-
ковском метрополитене ГУВД
Москвы: 928-34-08.

«На пересечении улиц Марьин-
ский Парк и Белореченская
очень интенсивное автомобиль-
ное движение. Переходить доро-
гу сложно. Не предвидится ли ус-
тановка светофоров на этом
участке?

Маргарита БУБНОВА, ЮВАО».

ДА БУДЕТ СВЕТ!
В управе района Марьино нам

подтвердили, что действительно
движение на этом участке очень
интенсивное. Но, по словам на-
чальника отдела ЖКХ управы
Анны Абрамовой, вопрос уже
проработан - светофоры будут
установлены до 6 декабря теку-
щего года.

«Если у меня возникают воп-
росы по квитанциям на оплату
электроэнергии, куда можно об-
ратиться?

Мария ИСТОМИНА, СЗАО».

СПРАШИВАЙТЕ!
МОСЭНЕРГО 
ОТВЕТИТ

Как нам рассказали в пресс-
службе Мосэнерго, если у жите-
лей возникают вопросы, связан-
ные с порядком расчетов за элек-
троэнергию, оформлением льгот
и субсидий, получением бланков
на оплату или ремонтом и уста-
новкой приборов учета, нужно
обращаться в отделение центра
обслуживания продаж электро-
энергии по месту жительства или
в единую справочно-информаци-
онную службу по телефонам:
957-14-77, 957-14-80, 957-14-88,
957-14-87 (режим работы: пн. -
пт., 8.00-22.00).

Как пояснил началь-
ник управления Мосво-
досбыт МГП «Мосводо-
канал» В. Поршнев, мо-
сквичи платят за воду по
выставляемому ДЕЗом
через единый информа-
ционно-расчетный центр
(ЕИРЦ) счету за водо-
снабжение и водоотве-

дение 68 рублей 40 копе-
ек на человека в месяц
(ставка оплаты). Эта
цифра умножается на
количество жильцов в
квартире. Ставка оплаты
населением услуг водо-
снабжения и водоотве-
дения утверждается пра-
вительством Москвы.

ЖИЛИЩНАЯ РЕФОРМА 
ПО-НАУЧНОМУ

«Где обучаются руководители товариществ собственников
жилья?

Ирина ВОКЛЕШЕВА, пенсионерка, ВАО».

Как нам рассказала ведущий
специалист столичного Комитета
по делам семьи и молодежи Ната-
лья Кучумова, бесплатных путевок
в зимние лагеря очень мало: на-
пример, на самый большой Юж-
ный округ выделят лишь около
450, а на Северо-Западный - около
двухсот. Чтобы получить путевку,

вам нужно написать письмо на
имя главы управы, которое будет
рассмотрено окружной комиссией
по организации отдыха детей. Ко-
нечно, в первую очередь бесплат-
ные путевки будут отданы детиш-
кам из многодетных или неполных
семей, из семей, где родители пен-
сионеры или инвалиды.

Как сообщила нам
начальник отдела по
связям с общественно-
стью МГП «Мосводока-
нал» Евгения Богомоло-
ва, контроль качества
воды производится де-
сятью лабораториями
Мосводоканала и рос-
сийско-французским

аналитическим центром
«Роса», аккредитован-
ным Госстандартом РФ.
Лаборатории Мосводо-
канала ежесуточно де-
лают около четырех ты-
сяч физико-химиче-
ских, четыреста микро-
биологических и триста
гидробиологических

анализов воды. Все че-
тыре водопроводные
станции столицы осна-
щены современными
автоматическими при-
борами, с помощью ко-
торых ведется контроль
основных показателей
качества с периодично-
стью каждые 15 минут.
Качество питьевой воды
по всем контролируе-
мым показателям соот-
ветствует требованиям
нормативов (Сан-ПиН
2.1.4.1074-01) «Питье-
вая вода».

Решение проблемы уже началось,
проинформировал начальник отде-
ла ГИБДД УВД ЦАО Николай Тюрин.
Проведена проверка условий дорож-
ного движения на указанном участ-
ке, в результате которой установле-
но, что увеличение транспортного
потока, следующего от Семеновской
набережной по улице Гольяновской

и далее с левым поворотом к Измай-
ловскому шоссе и проспекту Буден-
ного, вызвано недостаточной пропу-
скной способностью Большой Семе-
новской улицы в районе станции ме-
тро «Электрозаводская». В настоя-
щее время решается вопрос об из-
менении организации движения
транспорта.

МОСКВА ПОСТРОИТ СИТИ. ПРОМЫШЛЕННОЕ
«Какова судьба проекта «ПромСити Москва», реализация которого позволила бы освобо-

дить многие «спальные» районы от производственных объектов?
Егор ЛЕТЯЕВ, ВАО».

«Ежедневно езжу на работу в метро по кольцевой линии. И постоянно вижу одну и ту же картину:
грязные, оборванные бомжи отсыпаются в последних вагонах составов. Пассажирами их назвать
трудно. Можно ли избавиться от этих импровизированных ночлежек?

Виктория ВЛАДИМИРОВА, 
учитель средней школы».

ПОД СТУК КОЛЕС

«Скоро зимние каникулы, и я ума не приложу, чем занять на это вре-
мя свое чадо. Слышала, что есть возможность отправить ребенка в
зимний лагерь. Куда можно обратиться по этому вопросу?

Надежда ШИПИЛОВА, СЗАО».

ДЕТСКИЕ ПУТЕВКИ ЕСТЬ. НО...

ВОДА - ПОД НАДЗОРОМ
«Как и кем контролируется качество водопровод-

ной воды в Москве?
Татьяна КРОТОВА, Братеево».

«Сколько сейчас мы платим за воду и по какому
тарифу?

Елена БОРОДИНА, Чертаново Южное».

СТАВКУ УМНОЖИТ ЕИРЦ

В столице су-
ществует центр
жилищной рефор-
мы. Там проходят
обучение предсе-
датели товари-
ществ, управляю-
щие кондоминиу-

мами, работники
префектур и рай-
онных управ, со-
общили «МС» в
Департаменте жи-
лищной политики
и жилищного фон-
да при правитель-

стве Москвы. Оп-
лата учебы пред-
седателей товари-
ществ собствен-
ников жилья пре-
дусматривается из
средств префек-
тур.

СТАНУТ УЛИЦЫ «УМНЕЕ»
«Когда прекратится транспортное безумие на схождении Госпитального

Вала, Гольяновской улицы, Боровой улицы и Гольяновского проезда? Опла-
тив проезд на трамвае, отсюда половину дороги идешь пешком. Но пройти
невозможно - машины гоняют по тротуарам и трамвайным рельсам. А по-
смотрите, что тут творится в часы пик - в пробке стоят иногда по 20 трам-
ваев! Кто за это отвечает - ЦАО, ВАО или ЮВАО? Кто разберется с этой про-
блемой?

Алексей СУББОТИН, Гольяновская улица».

В управе Матушкина-Саве-
лок, на территории которого
расположено Быково болото,
рассказали, что лебедей увез-
ли на зимовку в специальное
помещение. Весной, ближе к

маю, лебедя и лебедушку вер-
нут в Зеленоград, и они снова
будут радовать глаз отдыхаю-
щих. Тем более что скоро Бы-
ково болото благоустроят, и
здесь появится зона отдыха.
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БЛАГОДАРЯ ВНЕДРЕНИЮ НОВЫХ
ТЕХНОЛОГИЙ МОСГОРТЕПЛО
СОКРАТИЛО РАСХОД ЭНЕРГИИ 
НА 10 МИЛЛИОНОВ ГИГАКАЛОРИЙ В ГОД

реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (53), 26 ноября - 2 декабря 2003

- Москвичам очень понравились ярмарки: меда,
молочных продуктов...

- Это мы устраиваем совместно с Департаментом
потребительского рынка и услуг и префектурами. Я
бы сказал так: наша задача - связать регионы с пре-
фектурами, а они уж сами общий язык найдут. И,
кстати, ярмарка - событие, связанное не только с
приездом производителя и низкими ценами, это и
яркий праздник...

- Александр Иванович, вы произнесли слова:
«приезд производителя». А ведь ему по-прежнему
тяжело попасть на московский рынок!

- Не всегда слово «производитель» означает то-
го, кто непосредственно производит товар, - не у
всех есть время самим торговать. Но по крайней
мере это если не первые, то вторые руки. И не пе-
рекупщик, а доверенное лицо, оператор.

- Чем меньше посредников, тем дешевле товар.
Говорим-то мы с вами о связях Москвы с региона-
ми России. Но последние годы на рынках Москвы
все больше торгующего народа из Cредней Азии и
Закавказья. И отношение к этим людям, мягко ска-
жем, настороженное. Кто-то видит в этом явлении
проблему. Хотя к вашему департаменту прямого
отношения этот вопрос не имеет, но тем не менее
интересно ваше мнение.

- Скажите, пожалуйста, через какой регион рань-
ше проходили основные торговые пути? Где они пе-
ресекались? Азия и Восток. Применительно к Рос-
сии - наши южные республики, регионы, в которых
торговля традиционно была основным ремеслом.
Так, может быть, корни явления нужно искать в ис-
торических традициях? Второе: у русского челове-
ка торговля не считалась достойным занятием. Как
у нас в советские времена, да и до революции, на-
зывали торговца? Торгаш! Слово с презрительным
оттенком. В само понятие этого ремесла было за-
ложено что-то постыдное, «нечистое». Добавьте к
этому постоянный советский дефицит, который не
улучшал отношения к торговцам. Первое соедините
со вторым - вот вам и отторжение, и недоверие, и
презрение.

А теперь посмотрим на европейские страны. У
них каждый третий занят в сфере обслуживания.
Нет семьи, где не было бы торгаша. Только там от-
ношение к торгашу иное - уважительное. Вот когда
у нас будет каждый третий занят в сфере обслужи-
вания, тогда и мораль наша изменится.

У нас эта сфера еще не развита. Мы сегодня
только подходим к пониманию того, что работник
торговли - не спекулянт, презираемый обществом,
а очень важный работник, без которого не обой-
тись.

А теперь о национальной подоплеке вопроса.
Люди с Востока - от Ливана до Китая - всю жизнь
занимались торговлей. И когда мы у себя упустили
эту сферу, естественно, они ее заполнили. И еще
напомню: мы на первом этапе говорили - рынок
сам все выравняет. Вот он сам и равняет. Результат
- на рынках. И сетовать на то, что Теймураз занима-
ется торговлей - оскорбительно по отношению к
Теймуразу и глупо по отношению к самим себе.
Свято место пусто не бывает. На рынке особенно.
Пустое место заполнили те, кто знает, как торго-
вать, и хочет этим заниматься. 

- Единственно реальная проблема здесь - разни-
ца в культурах...

- Но не настолько, чтобы эту разницу возводить
в альфу и омегу. Проблема скорее в культуре тор-
говли. Мы не сделали главного: не создали нор-
мальных условий для торговли. Пустили ее на са-
мотек. Между тем одно дело - цивилизованный ры-
нок, где, скажем, стоят контрольные весы и торгов-
цу - вне зависимости от цвета волос - не придет в
голову обвесить покупателя, и совсем другое дело
- торговля на улице, без точных весов и кассовых
аппаратов - всегда есть соблазн перехитрить поку-
пателя, и опять же вне зависимости от цвета волос.
Эти процессы нужно было предусмотреть...

- Но вы-то, как я понимаю, с оптимизмом смотри-
те на то, что происходит на продовольственном
рынке столицы?

- А как иначе? Пессимисту здесь не место. Конеч-
но, есть у нас задачи первоочередные, есть второ-
степенные. Первоочередная - продовольственная
безопасность Москвы. На первом этапе, в разгул
дефицита, цель была простая: накормить Москву.
Справились. Следующая цель - укрепить продо-
вольственную безопасность столицы, в том числе
повысить покупательную способность москвичей,
чтобы они могли полноценно и достойно питаться.
Сегодня мы на пути к достижению этой цели. Дос-
тигнем ее, и тогда будут решены проблемы, о кото-
рой мы только что с вами говорили. Ибо сытый че-
ловек иначе видит мир и окружающих людей, ина-
че относится к этому миру, а значит, к окружающим
людям...

Василий ДВОРЫКИН

Окончание. Начало на стр. 4

КТО НАС ГРЕЕТ

Тепло - тот же товар, что и остальные.
Его производят, доставляют и прода-
ют. В «лицах» эта цепочка выглядит
так: вырабатывает тепло ОАО «Мос-
энерго» - доставляют его ГУП «Мос-
гортепло» и ГУП «Теплоремонтналад-
ка» - потребляем тепло мы, дома и на
работе.

На бумаге все выглядит коротко и
просто. На самом деле путь спаси-
тельного тепла к нам сложный и запу-
танный.

В разных концах Москвы пыхтят в
небо паром теплоэлектростанции.
ТЭЦ, вырабатывая электроэнергию и
охлаждая свои реакторы, попутно на-
гревают так называемый теплоноси-
тель - техническую воду, температура
которой в сильный мороз доходит до
+130-150 градусов. Этот кипяток под-
земными трубами под большим дав-
лением подается к центральным теп-
ловым пунктам (глухие бетонные буд-
ки, которые стоят в наших дворах).
Вот здесь, на входе в ЦТП, заканчива-
ется зона Мосэнерго. С его работой
мы ознакомимся в другой раз. А сего-
дня зайдем к тем, на кого все шишки
летят в случае какого-нибудь прорыва
и отключения тепла (тьфу-тьфу!).

Тепловые станции нашего города в
год производят 65 миллионов гигака-
лорий. Из них 40 миллионов покупает
оптом Мосгортепло и продает моск-
вичам. То есть это самая крупная в
столице теплоснабжающая организа-
ция - она охватывает 70 процентов
территории, доставляет тепло и горя-
чую воду в 22 000 жилых домов и об-
щественных зданий. Вот от кого зави-
сят в холодную зиму более 6 миллио-
нов москвичей! Поэтому нам и хочет-
ся заглянуть в хозяйство этого ведом-
ства: а все ли там в порядке? Мы
должны быть уверенными в своей те-
пловой безопасности.

ЗНАКОМИМСЯ ПОБЛИЖЕ

Итак, ГУП «Мосгортепло» работает в
нашем городе с 1975 года. В его шта-
те более 7000 человек. Основная их
задача - бесперебойное и качествен-
ное снабжение москвичей отоплени-
ем, горячей и холодной водой.

Хозяйство предприятия огромное -
5200 тепловых пунктов и 5000 кило-
метров тепловых вводов и разводя-
щих тепловых сетей. Для того чтобы
легче было осознать эти объемы, на-
помню, что от нас до Санкт-Петербур-
га 700 километров. Умножьте это рас-
стояние на 7, и вы получите длину
труб, что тянутся под Москвой и нахо-
дятся на балансе только Мосгортепла.

Центральный офис стоит на улице
Электродной. В состав предприятия
входят пять технологических филиа-
лов, которые расположены в админи-
стративных округах - на каждый по
два округа, а Центральный АО обза-
велся отдельным филиалом в силу
своего статуса и сложности. Мосгор-
тепло имеет свой учебно-производст-
венный центр, ремонтно-строитель-
ное подразделение и центральную
аварийную службу на Хорошевском

шоссе. Но авария - это уже срыв с го-
рячей трубы, когда тепло отключается
более чем на 8 часов. Как этого не до-
пустить?

ЧЕМ НАС СТРАХУЮТ?

- За последние 10 лет ГУП «Мосгорте-
пло» проделало колоссальный объем
работ, чтобы привести свое хозяйство
в надежное состояние, - заверяет нас
генеральный директор Вячеслав Пет-
рович ФРОЛОВ. - Мы единственное

предприятие среди подобных в Моск-
ве, которое вышло в режим планово-
го ремонта. То есть у нас сегодня нет
недоремонта основного оборудова-
ния, мы выполняем только те работы
на сетях, которые входят в план: каж-
дый год заменяем примерно 420 ки-
лометров тепловых сетей и капиталь-
но ремонтируем 200 ЦТП.

Плановый ремонт - что это значит?
А то, что слабых звеньев в цепи теп-
ловодоснабжения уже нет. Ощущение
жизни на пороховой бочке - это когда
боишься, что где-то какая-то труба в
любой момент может прорвать, пото-
му что давно отработала свой срок. В
ведомстве Мосэнерго таких труб про-
сто нет - ни метра! Каждый год какие-
то участки, конечно, устаревают, вот
их и обновляют по графику.

Надежная страховка? Будем наде-
яться. Но одной мало.

Паспортизация всех объектов - теп-
ловые вводы, ЦТП, разводящие сети,
по которым вода и тепло идут в дома.
Работы велись не один год. Зато сего-
дня на каждый объект имеется пас-
порт со всеми данными. Что это дает?

Мы находимся сейчас в централь-
ном офисе ГУП «Мосгортепло». Еди-
ная информационная сеть позволяет
нам прямо из кабинета пристально
рассмотреть, например, любое ЦТП и
его тепловые сети: адрес, кто мастер,
перечень оборудования, нагрузки по
всем потреблениям, какого диаметра
трубы, на какой глубине лежат, когда
были проложены и когда их надо ме-
нять, какой ремонт проводился и что
там необходимо еще сделать в бли-
жайшие дни и в будущем... Это позво-

ляет не проморгать ни профилактиче-
ские работы, ни плановый ремонт. То
есть Мосгортепло работает сегодня
не по факту неполадки или аварии, а
предупреждает их. Увереннее себя
почувствовали?

Диспетчеризация ЦТП. Мосгортеп-
ло - единственная в России тепло-
снабжающая организация, которая
провела такую паспортизацию. Она
имеет три уровня: само ЦТП - диспет-
черская филиала - центральная дис-
петчерская. Присмотримся к деталям.
Все ЦТП оснащены первичными при-
борами, показания которых выводят-
ся на компьютер, и он контролирует
ситуацию. Вот на мониторе компакт-
ная схема всех тепловых пунктов. Ес-
ли горит зеленый огонек, значит, все
там нормально, без осложнений;
красный - что-то случилось. Диспет-
чер, получив тревожный сигнал, от-
крывает через компьютер всю карти-
ну проблемного ЦТП и смотрит: что
там случилось? Ага, отключился ре-
зервный насос. И направляет на мес-
то аварийную бригаду. Неполадка уст-
раняется. Вместо красного огонька на
схеме появляется зеленый.

Оперативность - вот в чем мы мо-
жем быть уверенными.

И экономность: если раньше на уп-
равление и обслуживание 256 тепло-
вых пунктов требовалось 500 специа-
листов, то сегодня при помощи компь-
ютеризации с этим справляются один
инженер-технолог и один оператор.

Безопасность повысилась, потому
что сегодня проникновение посторон-
них лиц в ЦТП полностью исключено.
С помощью все той же диспетчериза-
ции - сразу срабатывает сигнализация.

Мосгортепло может теперь опера-
тивно отслеживать не только работу
своих подразделений, но и качество
тепловых ресурсов, поступающих от
Мосэнерго, - температуру и давление.
В этом плане оно тоже единственное
предприятие, которое имеет подобную
информацию. Тут надо сказать, что
правительство Москвы утвердило спе-
циальный график поставки тепла - чем
больше мороз, тем выше должна быть
температура теплоносителя. И по всем
тепломагистралям установлены те-
перь тысячи датчиков, которые конт-
ролируют соблюдение норм. Как толь-
ко датчики зафиксировали отклонения
от температурных норм поставок, к
Мосэнерго предъявляются штрафные
санкции. Это, конечно, осложняет
жизнь ведомств, но хоть в какой-то
степени гарантирует, что наши батареи
будут теплыми даже в лютый мороз.

Вот такие новшества, которые я бы
назвала дополнительной страховкой
от зимних срывов.

КАК НЕ ВЫЛЕТЕТЬ В ТРУБУ

С одной стороны, мы стремимся на-
дежно закрепиться на горячей трубе и
застраховать себя от всяких аварий-
но-ремонтных срывов. С другой -
комфортное тепло дорого стоит, а мы
хотим, чтобы коммунальные платежи
несильно истощали наши кошельки.
Что делать?

Выход первый - внедрять энерго-
сберегающие технологии. В этом на-
правлении тоже очень много сделали.
За короткий срок, в течение послед-
них трех лет, на всех ЦТП установили
5200 теплосчетчиков - на том месте,
где теплоноситель переходит из тру-
бы Мосэнерго в трубу Мосгортепла.
Раньше-то с энергетиками рассчиты-
вались по так называемым расчетным
нагрузкам. Теперь благодаря счетчи-
кам Мосгортепло платит только за
фактически поставленное тепло.

Дальше установили системы авто-
матического регулирования подачи
тепла в дома. Не везде еще, но там,
где эта автоматика работает, умень-
шилась проблема недотопов или пе-
ретопов. Расчетное оборудование по-
зволило снизить расход электроэнер-
гии. Короче, это очень высокоэффек-
тивное направление энергосбереже-
ний. Для наглядности напомню, что
по бывшим советским нормам, если
затраты окупались через 6-8 лет - это
считалось хорошим показателем. А
Мосэнерго удается вернуть свои вло-
жения в переоборудование и новые
технологии в течение одного года!

Кроме того, уже несколько лет при
обновлении теплосетей применяются
трубы прогрессивных технологий -
полиэтиленовые или из нержавею-
щей стали с пенополиуретановой теп-
лоизоляцией и другие. Только в этом
году, например, такими трубами об-
новили больше 140 километров теп-
лотрасс. А прошивной полиэтилен на
вторичных сетях Мосгортепло стало
применять первым не только в Моск-
ве, но и в России. Потери тепла в та-
ких трубах значительно уменьшаются.
В случае протечки сигнальный провод
немедленно известит, в каком именно
месте это произошло. Срок службы
этих труб до 50 лет. Если московское
правительство решит активно заме-
нять теплотрассы на новые, то в буду-
щем горячую воду перестанут отклю-
чать летом на трехнедельную профи-
лактику. Как скоро это может слу-
читься? Если перекладывать по 520
километров в год, то в Москве все
трубы можно поменять на новые че-
рез 10 лет. Но ведь есть теплотрассы,
которые еще не выработали свой ре-
сурс, - их-то зачем менять. Они как
раз создают запас по времени.

Другое дело - новостройки. Теперь
строители при прокладке теплосетей
и установке новых ЦТП применяют
только новые технологии. И это оп-
равданно. Они всего на 25-30 процен-
тов дороже обычных, но выгода в
итоге намного выше.

И много ли можно сэкономить
энергоресурсов в результате всех
новшеств? Судите сами. До этого на
20 000 жилых домов и администра-
тивных зданий Мосгортепло в год
расходовало 45 миллионов гигакало-
рий, сегодня - 35,6. Почти на 10 мил-
лионов меньше! В итоге Мосгортепло
сэкономило городской казне за пос-
ледние три года порядка 6 миллиар-
дов рублей! Я воздержусь от коммен-
тариев, цифры убеждают сами. Скажу
только, что работы в этом направле-
нии продолжаются, и примерно к
2008 году планируется заменить все
оборудование на современное, энер-
госберегающее.

КТО НАС ВЯЖЕТ ГОРЯЧИМИ 
ТРУБАМИ?

Поскольку в ГУП «Мосгортепло» ин-
тенсивно внедряют новое оборудова-
ние и современные технологии, нуж-
ны квалифицированные, надежные
кадры. Их привлекают со стороны хо-
рошими зарплатами. И готовят сами -
для этого имеется свой учебный ком-
бинат.

Так сложилась производственная
демография, что в поступлении моло-
дых кадров случился разрыв в не-
сколько лет. Сейчас эта брешь запол-
няется. В Мосгортепло получают про-
фессию 180 ребят с девятилетним об-
разованием. Через три года они будут
владеть двумя специальностями,
иметь аттестат о среднем образова-
нии. Рабочие кадры не оскудеют.

ХОРОШО ЛИ СИДИМ
ПРОВЕРИМ ЗИМНЮЮ СТРАХОВКУ
Сорваться с тепла и замерзнуть - проще про-
стого, потому что обитаем мы в рискованных
широтах. Не жизнь, а ежегодное покорение
снежных вершин. Такие вот экстремалы поне-
воле: на лето как бы спускаемся погреться в те-
плую долину, а к концу осени снова карабкаем-
ся в морозную высь, чтобы пересидеть там оче-
редную зиму возле теплых батарей. И все бы
ничего, привыкли уже и даже прелесть свою на-
шли в таком разнообразии, если бы время от
времени кто-нибудь не срывался с горячей тру-
бы. Календарная зима еще не началась, а уже
пошли тревожные новости: то на Камчатке лю-
ди замерзают, то еще где-то... Рука невольно
тянется к батареям: а у нас как - греют? И хо-
чется проверить надежность людей, которые
страхуют нас от холода.
Вот и присмотримся повнимательнее к работе
московских теплоснабженцев.

Александр БАБУРИН:

НА РЫНКЕ 
ПУСТЫХ МЕСТ 
НЕ БЫВАЕТ...



Хорошее сотрудничество нала-
дилось с Московским энергети-
ческим институтом. Работа идет
по нескольким направлениям. По
двухлетним и более коротким
программам Мосгортепло обуча-
ет в институте свой инженерно-
технический персонал - старые
кадры осваивают новую технику
и современные технологии. В
МЭИ обучают также детей своих
сотрудников за счет предпри-
ятия. После учебы молодые спе-
циалисты обязаны отработать на
предприятии не менее пяти лет.
Если по каким-то причинам рабо-
тать отказываются, тогда соглас-
но договору с родителей вычита-
ют все средства, затраченные на
обучение их детей.

Ну и, конечно, нерастраченная
социальная база помогает ре-
шать проблему кадров. Мосгор-
тепло имеет два лагеря. В первом
отдыхают только дети, ежегодно
- около 600. Этот лагерь один из
лучших в Москве, уже третий год
занимает в городе призовые мес-
та на разных конкурсах. И это
благодаря тому, что отдых детей
хорошо организован, там работа-
ет много творческих кружков. В
центральном офисе Мосгортепла
ежегодно организовывают вы-
ставки лучших работ, часть пока-
зали на ВВЦ, и ребята получили
первую премию. А во втором ла-
гере в Малаховке дети могут от-
дыхать с родителями - около 160
человек одновременно.

Показательно, что директор
Фролов рассказывает об этом
так же вдохновенно, как и о пре-
имуществах полимерных труб
над стальными. Значит, есть на-
дежда, что коррозия бездушного
рынка не разъест предприятие ни
извне, ни изнутри.

АВАРИЮ ЗАГНАЛИ В УГОЛ

А теперь я опять хочу вернуться к
надежности зимней страховки.
Заглянем в прошлую зиму. Она,
если помните, была достаточно
суровой - подобных не было лет
десять. Но Мосгортепло пережи-
ло ее без каких-либо серьезных
срывов. То есть по вине предпри-
ятия не было отключений тепло-
и водоснабжения. Практически
никаких! Напомню, аварийной
ситуация считается тогда, когда
нет снабжения более 8 часов.

Нам со всех трибун не переста-
ют твердить, что монополия - это
плохо. Но ГУП «Мосгортепло» по
сути почти монополист в нашем
городе - 70 процентов тепловых
сетей находится в его руках. Но
если за прошлый год по его оп-
лошности не было допущено ни-
каких аварий, чем плоха монопо-
лия в данном случае? Возможно,
правительство Москвы правиль-
но поступает, что держит это хо-
зяйство почти в одних руках?
Речь ведь идет об энергетике. А
на таких важных объектах жизне-
обеспечения нашего мегаполиса
должны работать только про-
фессионалы.

Но среди теплоснабженцев уже
идут разговоры о том, что по пла-
ну правительства Москвы к концу
текущего десятилетия все ГУПы
будут акционироваться. И вряд ли
Мосгортепло станет исключени-
ем. Конкуренция должна быть в
любом деле. Но с теплом, кото-
рое идет к потребителям по под-
земным трассам, сложнее. Как
быть - просто поделить имеющи-
еся трубы или каждая организа-
ция должна прокладывать свои
параллельно чужим? А может,
более здравый смысл поискать в
другом - оставить Мосгортепло
монополистом, но сделать это ве-
домство более прозрачным?

Когда тепловиков называют
журналисты перепродавцами
энергии, они обижаются: «Люди
подумают, что мы какая-то по-
средническая контора типа ку-
пил-продал. А у нас только рабо-
чих больше 5000 человек. Мы
получаем ресурсы в виде пере-
гретой воды от Мосэнерго и хо-

лодной - от Мосводоканала, и из
этого производим и поставляем
три товара: горячую воду в краны
примерно +55 градусов, отопле-
ние в батареи и холодную воду.
Мы технологическая транспорт-
ная распорядительная компа-
ния». Добавлю: и очень сложная,
чтобы простому обывателю са-
мому разобраться в ее работе.

Бетонные будки в наших дво-
рах только с виду простые. А вы
загляните вовнутрь - глаза поло-
маете в этом сложном перепле-
тении больших и малых, горячих
и холодных труб. Мы уже знаем:
к ЦТП подходит одна труба от
мосэнерговской ТЭЦ с теплоно-
сителем и другая - от Мосводо-
канала с холодной водой. Часть
ее подается в наши краны и уни-

тазы. А другая часть идет в бой-
лер, где происходит сложная
изолированная циркуляция пото-
ков холодной воды и теплоноси-
теля. Они не сливаются - идет
процесс теплообмена. Крутой
кипяток из ТЭЦ отдает свое теп-
ло холодной воде и, остывший
примерно до +50 градусов, воз-
вращается обратно на теплостан-
цию (эта техническая вода доро-
гая, и каждый ее литр должен
быть на учете). А подогретая во-
да от Мосводоканала идет в наш
дом. Мосгортепло отвечает за ее
правильную температуру. Горя-
чая вода в ванной и на кухне
должна быть +55 градусов (шес-
тидесятиградусной уже можно
ошпариться). А температура во-
ды, которая подается в батареи,
зависит от погоды на улице.

Всеми трубами внутри дома
занимается ДЕЗ или другая уп-
равляющая компания. Это тоже
чрезвычайно сложное хозяйст-
во, и если оно неправильно на-
лажено, то и по этой вине случа-
ется недогрев батарей или их пе-
регрев.

ТЕПЛО РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ

На Фрязевской производствен-
ной базе, которая принадлежит
Мосгортеплу, я видела, как с по-
мощью меди «запекают» в печке
пластинчатые бойлеры (теплооб-
менники нового поколения). Они
не хуже импортных, но дешевле
процентов на 40. Экономия? Да
еще какая!

За пять лет «напекли» таких
бойлеров уже полторы тысячи.

Теплообмен в них идет быстрее:
по узким щелям меж пластинами
бежит параллельными струйками
холодная и горячая вода. И пла-
стинчатый подогреватель гораз-
до меньше места занимает в от-
личие от старого, трубного. Его
изготавливают на базе полно-
стью - со всей автоматикой, на-
сосами и т.д. Потом делят конст-
рукцию на две части, грузят в ма-
шины и везут туда, где старый
трубный теплообменник отрабо-
тал свой срок. Замену произво-
дят за день-два. На это время
подгоняют мобильную мини-ЦТП
с гибкими шлангами и через нее
снабжают теплом ближайшие
дома. Жители даже не замечают
этого. Блочный тепловой пункт
экономит наши деньги еще и по-

тому, что служит как минимум 25
лет, а кожухотрубный более 9 лет
работы не выдерживает.

В том тарифе, по которому
мы с вами платим за тепло, за-
ложены все экономически обос-
нованные расходы Мосгортепла:
зарплата сотрудникам, капи-
тальный ремонт, реконструкция
и модернизация теплотрасс и
ЦТП, работа аварийных служб и
т.д. На все про все собранных от
населения денег за тепло, есте-
ственно, не хватает. Половину
добавляет городской бюджет.
Финансовые дела Мосгортепла
довольно-таки прозрачны, все
статьи расходов можно посмот-
реть. Да и контроль достаточно
жесткий. Например, региональ-
ная комиссия мало того что каж-
дый год анализирует и утвер-
ждает тарифы (они сегодня ре-
гулируются государством), но и
каждый квартал проверяет все
финансовые показатели.

Тут надо уточнить: в тарифе на
тепло только 22 процента его ве-
личины остается Мосгортеплу, а
78 он перечисляет Мосэнерго за
поставленный теплоноситель
(закупка топлива, работа тепло-
станции, ремонт и т.д.).

И вот какая тонкость появи-
лась. Короче говоря, мы платим
Мосгортеплу за подогрев холод-
ной воды. Но, по всей вероятно-
сти, с января следующего года
Мосгортепло будет продавать
нам горячую воду как товар (сог-
ласно новому закону) по тарифу
28 рублей 68 копеек за тонну. По
существу это практически ничего
не меняет. Изменится только схе-

ма платежей. Сейчас Мосгортеп-
ло само расплачивается за хо-
лодную воду с Мосводоканалом,
а по новой схеме мы будем от-
дельно платить сами: Мосводо-
каналу - за холодную воду, Мос-
гортеплу - за подогретую.

ТЕПЛОЕ МЕСТО ДЕШЕВО НЕ
БЫВАЕТ

Мы уже убедились: место на го-
рячей трубе стоит недешево. И на
том ее конце, где возле батарей
греются зимой жильцы, все
больше находится таких, кто за-
думывается: а за что я плачу кон-
кретно? И как результат таких
раздумий - стремление устано-
вить у себя индивидуальные
счетчики. Кто это уже сделал, ут-

верждает: все обходится значи-
тельно дешевле. Тема эта слож-
ная и требует отдельного анализа
в отдельных публикациях (это
мы вам обещаем). А сегодня я
предлагаю только послушать, что
думают по этому поводу в ГУП
«Мосгортепло».

- Начинать надо с установки
счетчиков тепла и воды на входе
в дом и научиться контролиро-
вать их расход сначала по всему
дому, - говорит директор Фро-
лов. - В планах правительства
Москвы значится: оборудовать

приборами учета все дома к 2006
году. Финансироваться это будет
из трех источников - средства
небюджетные (инвестиции),
бюджетные и собственные сред-
ства ресурсоснабжающих орга-
низаций. Только нашим потреби-
телям нужно поставить в дома
22 000 приборов. Часть их уже
установлена.

Но даже среди специалистов
нашего предприятия нет единого
мнения, каждый видит решение
этого вопроса по-своему. Давай-
те представим, что в доме уже
стоит счетчик на входе и есть ин-
дивидуальные по всем кварти-
рам. Что может получиться?
Счетчик домовый показывает
расход, например, воды больше,
чем сумма всех показателей по

квартирам. Почему? Потому что
вода идет на мытье подъездов,
полив газонов и прочие общедо-
мовые расходы. Эта разница в
показателях счетчиков раскиды-
вается на жильцов, и они все рав-
но будут оплачивать тот расход,
который показывает счетчик в
доме. Так вот и давайте в первую
очередь поставим счетчики в до-
мах и научимся экономить снача-
ла сообща.

Сейчас мы запираемся по сво-
им квартирам, и нам дела нет,
утеплен ли чердак, не разбиты ли

окна на лестницах, закрываются
ли двери в подъезде... А если бу-
дем платить по факту поступле-
ния тепла в дом, тогда пойдем на
заседание актива жильцов и бу-
дем требовать от управляющей
компании навести в доме поря-
док: изолировать трубопровод,
устранить все утечки... По нашим
оценкам, сегодня у потребителей
имеется резерв экономии только
тепла от 25 до 40 процентов. Есть
за что бороться.

А уже следующим этапом мог-
ла бы быть установка счетчиков в
квартирах. Постепенно это надо
делать. Поставить приборы учета
только на входе во все дома
обойдется бюджету города, а
значит, и нам, налогоплательщи-
кам, в 8,1 миллиарда рублей - это
по самым скромным подсчетам.

Многие говорят, что Мосводо-
каналу и Мосгортеплу счетчики
невыгодны, дескать, им будет
трудно потом скрыть потери. Ко-
нечно, есть случаи, когда прибо-
ры учета показывают меньше,
чем выходит по нормативам. Но
есть и противоположные приме-
ры: люди тратят намного больше
тепла, чем платят по тарифу -
ставят батареи на лоджии, полы
подогревают и т.д. Мы уже под-
считали: бережливых и расточи-
тельных жильцов примерно рав-
ное количество.

А на финансовое благополу-
чие нашего предприятия установ-
ка счетчиков абсолютно не влия-
ет. Мы ведь продаем только то
тепло потребителям, которое ку-
пили у Мосэнерго. А покупаем
мы все по приборам учета, поэто-
му насчитать больше не можем.
А индивидуальные счетчики ус-
тановят справедливость в оплате
в основном среди жильцов, где
одни норовят потреблять за счет
других.

Во всем должен быть здравый
смысл. Стоит ли тратить сегодня
огромные деньги на переделку
всей системы отопления, особен-
но в старых домах, чтобы устано-
вить индивидуальные счетчики?
Давайте сначала у себя в доме
наведем элементарный порядок.
Если кто считает, что 380 литров
воды в сутки не потребляет, то он
должен прийти в управляющую
компанию и сказать: у меня стоят
керамические головки, нигде нет
никаких утечек. И выяснить: кто в
доме потребляет больше? И за-
ставить его платить больше. Вот
с этого надо начинать...

А ВЫ ХОТИТЕ ПЛАТИТЬ ПО
ФАКТУ?

Это не каприз. Я, например,
считаю, что пока не буду платить
за место на горячей трубе по фа-
кту, никакая жилищно-комму-
нальная реформа не состоится. А
может, вы уже платите именно
так - по счетчику? Ну и как - до-
вольны? Поделитесь опытом.

Все начинается с учета, в том
числе и ответственность. Это то-
же важная страховка от зимних
срывов. Или вы не согласны? Да-
вайте продолжим разговор в сле-
дующих публикациях.

Лидия ЧЕРНОШКУР
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сегодня и завтра
ТОЛЬКО 22 ПРОЦЕНТА ОТ ТАРИФА 

НА ТЕПЛО ОСТАЕТСЯ МОСГОРТЕПЛУ,
ОСТАЛЬНЫЕ 78 ПРОЦЕНТОВ 

ОНО ПЕРЕЧИСЛЯЕТ МОСЭНЕРГО

В условиях современ-
ного рынка обмен жи-
лых помещений прово-
дят через сделку купли-
продажи: происходит од-
новременная продажа
старой площади и при-
обретение новой. При
этом участники обмена
сталкиваются с пробле-
мой: кто, кому и сколько
должен доплатить.

Рассказывает веду-
щий рубрики о недвижи-

мости Борис Александ-
рович ЕВСТИГНЕЕВ,
юрист корпорации «ИН-
КОМ-недвижимость».

Квадратный метр
жилья имеет опреде-
ленную стоимость, ко-
торая зависит от того, в
каком районе и доме
какой категории нахо-
дится ваша квартира.
Многие наши клиенты
до обращения к нам
приобрели неудачный
опыт проведения обме-
нов. Примеров тому ог-
ромное количество.

Один гражданин про-
живал в однокомнатной
квартире на Арбате. Он
захотел переселиться
поближе к своим детям,

живущим в Митине, и
попытался провести са-
мостоятельный обмен и
чуть было не стал жерт-
вой мошенников, кото-
рые предложили обме-
нять его квартиру на од-
нокомнатную в Митине.
Он обратился к нам и с
удивлением узнал, что
действительно может
приобрести квартиру в
Митине, но четырехком-
натную. Наш клиент ре-
шил приобрести одно-
комнатную квартиру и
получить доплату, раз-
мер которой оказался
очень солидным, и не-

ожиданно для себя вся
семья смогла решить
свои материальные про-
блемы.

Чтобы вам не было
впоследствии мучитель-
но больно за бесцельно
потраченные или, что
еще хуже, утраченные
совсем деньги, не отка-
зывайте себе в возмож-
ности получить своевре-
менную консультацию и
помощь. Звоните по те-
лефону 363-08-50, и
специалисты корпора-
ции «ИНКОМ-недвижи-
мость» обязательно най-
дут на него ответ.

ЧТО ПОЧЕМ?

Тел. 363-08-50

НА ГОРЯЧЕЙ ТРУБЕ?

Здесь проверяют все типы теплосчетчиков.



Гоша - кукла добрая, го-
товая стерпеть любые
«издевательства»: ему

ломают ноги и убивают
электротоком. Его топят в
реке и лечат на его ногах
ожоги. На этом электрон-
ном манекене московские
школьники учатся оказы-
вать первую помощь на за-
нятиях по ОБЖ, Гоша поз-
воляет оттачивать до авто-
матизма  мастерство бой-
цов спасательных служб,
сотрудников милиции в ус-
ловиях, реально прибли-
женных к несчастным слу-
чаям или катастрофам.

Аналогов  в мире Гоше
нет. Создал его доктор ме-
дицинских наук, академик
Валерий Бубнов. Слепил
сначала из пластилина на
своем кухонном столе длин-
ной 120 сантиметров, такого
роста получилась и кукла-
тренажер. В Москве созда-
но для учебных занятий
всего шесть кукол, делают
их на московском заводе
«Альфапластик».

Тренажер Гоша стоит бо-
лее 2 тысяч долларов. Но
это все равно в несколько
раз дешевле, чем зарубеж-
ные, худшие по показате-
лям аналоги.

Робот-тренажер Гоша -
только один из экспонатов
VII международной специа-
лизированной выставки
«Безопасность и охрана
труда - 2003», прошедшей
на ВВЦ. Организовали вы-
ставку  Министерство труда
и социального развития РФ
и Ассоциация  разработчи-
ков, изготовителей  и по-
ставщиков средств индиви-
дуальной защиты.

Знаковой песней моей
молодости была «Как пре-
красен этот мир». Да не бу-
дет кощунством, если я пе-
реиначу сегодня слова
столь любимой когда-то
песни: «Как опасен этот
мир».  Стремясь сделать
свою жизнь все более ком-
фортной, а условия труда и
быта все более легкими, мы
одновременно делаем сре-
ду своего обитания все ме-
нее безопасной. Поэтому
так активно во всем мире и
в нашей стране развивается
встречный процесс - сни-
зить всевозможные риски
для человека.

Разработки отечествен-
ных ученых и практиков в
различных областях  вызы-
вали чувство законной гор-
дости, тем более что и по-

требляется это все в основ-
ном на отечественных пред-
приятиях. На выставке был
представлен не один деся-
ток организаций, работаю-
щих в этой сфере. Они про-
изводят широкий ассорти-
мент оборудования, облег-
чающего здоровье челове-
ка: от обуви, в которой мож-
но работать даже в пятиде-
сятиградусный мороз на
скользкой вертикальной по-
верхности, до приборов,
способных защитить чело-
века от невидимых, но
смертоносных излучений.

Все большее значение
для нас, живущих в высоко-
технологичной среде мега-
полисов, приобретают опас-
ности невидимые. Среди
интереснейших представ-
ленных на выставке разра-
боток  для защиты от все-
возможных лучей особое
внимание привлекает изо-
бретение академика Игоря
Сеит-Умерова - VITA. Это -
средство индивидуальной
защиты от электромагнит-
ного «смога», в котором мы
пребываем ежесуточно и
повсеместно, только под-
вергаемся ему с различной
интенсивностью: на собст-
венной кухне, в метро, на

рабочем месте за компью-
тером, пользуясь различны-
ми приборами. 

Вот только один пример
пагубности такого воздей-
ствия. Практически 75 про-
центов авиационных проис-

шествий связано с неадек-
ватной реакцией и рассеян-
ностью внимания летного
состава. Чем помочь летчи-
ку или наземному операто-
ру? Как предупредить их
ошибки и тем самым сни-
зить вероятность аварии
или катастрофы? Ответ
есть - необходимо умень-
шить негативное воздейст-
вие электромагнитного из-
лучения  в кабине летатель-
ного аппарата, на рабочем
месте наземного оператора
и обслуживающего персо-
нала.

Изобретение Игоря Сеит-
Умерова удостоено многих
наград, среди них - диплом
«За соответствие критериям
безопасности жизнедея-
тельности человека». По
данным проведенных иссле-
дований, VITA  защищает от

вредных излучений и кро-
хотный эмбрион, еще нахо-
дящийся в утробе матери, и
газоэлектросварщиков на
месте работы, и всех, кто в
той или иной мере подверга-
ется электромагнитным из-
лучениям. А поскольку VITA
ставит защитный барьер на
клеточном уровне, то речь
идет, без преувеличения, о
защите генофонда нации.

Традиционное напутствие
тому, о ком тревожишься, -
«Береги себя!» - скорее ри-
туальное выражение забо-
ты и любви, и  оно всем нам
нужно и никогда не потеря-
ет силы. Но сегодня требу-
ются и другие средства - бо-
лее рациональные, более
надежные. VII международ-
ная выставка показала - та-
кие средства сеть.

Наталья КРАСОВА

10 повестка дня
В НЕБЛАГОУСТРОЕННЫХ КВАРТИРАХ
СЕГОДНЯ ПРОЖИВАЮТ 
ОКОЛО 40 МЛН. ЧЕЛОВЕК - 
БОЛЕЕ ЧЕТВЕРТИ НАСЕЛЕНИЯ СТРАНЫ
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Наверное, у некоторых других министров Правительства РФ есть  любимые игрушки, чудом
сохранившиеся с детства. Но они, как правило, редко говорят об этом - несолидно как-то. А
вот про любимую куклу министра МЧС Сергея Шойгу знают многие, и даже знают, что зовут
эту куклу Гошей. Справедливости ради надо сказать, что это не просто кукла, а уникальный
тренажер, единственный в мире, для обучения навыкам оказания первой медицинской по-
мощи в чрезвычайных ситуациях. Это могут быть и террористические акты, и несчастные
случаи на дороге или на производстве...  Симпатичный Гоша награжден золотой медалью
Международного Женевского салона изобретений и шестью медалями «Лауреат ВВЦ».

ТАКИХ, КАК ГОША, В МИРЕ НЕТ
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У станции мет-
ро «Улица 1905
года» царило
столпотворе-
ние: в сторону
«Экспоцентра»
на Красной
Пресне верени-
цей ползли мар-
шрутные такси,
а ушлые частни-
ки зазывали
п а с с а ж и р о в
обещанием до-
везти всего за
10 рублей – сто-
имость проезда
в такси. Народ
валом валил на
международную
выставку «Ме-
бель-2003».

Д авно подмечено: красиво
жить не запретишь. И если
на первых выставках народ

все больше глазел на красивую
зарубежную жизнь – то бишь ме-
бель, – то нынешняя, пятнадца-
тая, радовала глаз и душу гро-
мадным количеством отечест-
венных стенок, спален, диванов,
кухонь... Все было сделано с от-
менным качеством. Разве что
итальянские дизайнеры со сво-
им, видимо, природным чувством
гармонии были все так же недо-
сягаемы – но, увы, цена их ме-
бельных шедевров так же недо-
сягаема для народного кармана.
Впрочем, помимо итальянцев ме-
бель представили румыны и тур-
ки, литовцы и китайцы, украинцы
и корейцы, канадцы и испанцы,

американцы и бельгийцы, изра-
ильтяне и прочие шведы.

Стоит задержать взгляд на ка-
кой-нибудь безделице, как тут же
подлетает улыбающийся экспо-
нент и выпаливает: «Какую фир-
му представляете?» Понятно: вы-
сматривают оптовика. Но, услы-
шав про частный интерес и не пе-
реставая улыбаться, экспонент
объясняет, где можно найти этот
замечательный предмет. И креп-
нет подозрение, что и наши нау-
чились говорить с клиентом!

А еще нам – совершенно слу-
чайно! – повезло: попали на вру-
чение дипломов «Экспоцентра»,
общероссийской ассоциации
«Мебельщики России» и Союза
дизайнеров России. Жюри огла-
шало итоги конкурса по номина-

циям: награждали за красивую
мебель и изысканный интерьер.
Очень многие российские ме-
бельщики оказались на высоте
– звучали названия изделий и
фирм: за диван «Христиан» на-
градили компанию «Аллегро-
Классика», за модульную стенку
«Логика-10» – компанию «Кари-
на-пром», за набор мягкой ме-
бели «Дискавери» – компанию
«МС-5», за мебель для спальни
«Катрин» – компанию «Дидал»,
за кровать «Мелисса» – компа-
нию «Боровичи-мебель»... Сча-
стливые победители получали
дипломы, а народ вокруг апло-
дировал.

И мы поаплодировали – ведь
нам тоже понравилось...

Василий ДВОРЫКИН

Известно, что за прошедшие годы Россия зна-
чительно продвинулась по пути перехода жи-
лищной системы от административно-плановых
методов к рыночным механизмам хозяйствова-
ния. Право собственности и рынок жилья стали
неотъемлемой частью нашей жизни. 

ВСЕ РУХНЕТ.
ЕСЛИ...
Приватизация в этой сфере ко-

ренным образом изменила
структуру жилищного фонда

страны по форме собственности,
сформировав новый слой собствен-
ников как социальную базу жилищ-
ной реформы. Одной из самых акту-
альных задач является поиск опти-
мальных схем управления много-
квартирными домами, перешедши-
ми в собственность нескольких до-
мовладельцев, а также установле-
ние правовых отношений между
собственниками общего имущест-
ва, изменение менталитета и пове-
денческого стереотипа новых собст-
венников жилья.

Эти и другие вопросы были под-
няты на международном семинаре
«Проблемы управления жилищным
фондом», организованном Госстро-
ем России и Европейской экономи-
ческой комиссией ООН. Открывая
семинар, председатель Госстроя
России Николай Кошман подчерк-
нул, что слово «проблемы» постав-
лено на первое место в название се-
минара не случайно – ибо проблем
с жилищным фондом в России не-
мало. Напомнив, что жилищный
фонд РФ – это 20 процентов всего
недвижимого имущества страны, а
его общий объем составляет 2
млрд. 850 млн. квадратных метров,
руководитель Госстроя подчеркнул:
«Несмотря на то что существующий
жилищный фонд характеризуется
столь внушительной цифрой, боль-
шая его часть не соответствует не

только современным представлени-
ям о комфортности, но порой даже
элементарным санитарным требо-
ваниям».

А вот статистика, свидетельству-
ющая о том, что перед нами пробле-
ма, от которой уже не отмахнуться:
из общего числа 19 млн. жилых
строений более 60 процентов – 11,4
млн. – старше 30 лет. Более 56 про-
центов, или 10,6 млн. жилых строе-
ний – деревянные. С особой остро-
той стоит проблема пятиэтажек,
возведенных в 60-е годы и требую-
щих сегодня либо сноса, либо ре-
конструкции. Около 20 процентов
городского фонда – а в малых горо-
дах до 50, – то есть более 400 млн.
квадратных метров, еще не благоус-
троены. В неблагоустроенных квар-
тирах в России сегодня проживают
около 40 млн. человек, или более
четверти населения страны. Более
11 процентов жилищного фонда ну-
ждается в капитальном ремонте, 9
процентов – в реконструкции. В
2002 году отремонтировано лишь
0,5 процента муниципального и го-
сударственного жилищного фонда
при нормативе 4,5. Очевидно, под-
черкнул Н. Кошман, что при таких
темпах реконструкции и ремонта в
ближайшие годы общий износ жи-
лищного фонда превысит критиче-
ский уровень, равный 60 процентам.
После чего он станет непригодным.

В ближайших номерах «МС» мы
расскажем о семинаре подробнее.

Григорий ЛЯМИН

ПОСПАТЬ БЫ НА «МЕЛИССЕ»!
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КАЖДЫЙ ГОД РЕКЛАМНЫЙ

БИЗНЕС СЪЕДАЕТ СВЫШЕ
1,5 МИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ.

А КОГО КОРМИТ?
свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (53), 26 ноября - 2 декабря 2003

Госстрой РФ принял поистине
сенсационный документ - «Пра-
вила и нормы содержания жило-
го дома». 

Как уверяют чиновники, документ существовал
уже давно в виде рекомендательных инструк-
ций для ДЕЗов. Теперь же это вердикт, обяза-

тельный к исполнению.
Согласно этому вердикту жильцам нельзя:
- парковать машины в собственном дворе;
- устанавливать железные двери в квартирах без

согласия пожарных;
- развешивать белье на балконе, если он выходит

на большую улицу;
- ставить на балкон громоздкие предметы;
- вешать на эти балконы несогласованное коли-

чество цветов в горшках;
- переделывать балкон в лоджию. Нельзя даже,

чтобы цвет ваших оконных рам был иным, чем у со-
седа...

Что и говорить, в некоторых из этих правил есть
здравый смысл. Во многих московских дворах,
сплошь заставленных автомобилями, и детям-то
поиграть негде. А лоджии и балконы граждане сте-
клят и красят кто во что горазд, выставляя на них
всякую рухлядь.

И все бы хорошо, когда бы другие пункты гос-
строевских «Правил» не выглядели скорее как су-

щая издевка. Именно жилец по замыслу ведомст-
венных законотворцев обязан теперь «поддержи-
вать в квартире температуру выше 18 градусов и
влажность ниже 60 процентов». Словно забыли
про тех бедолаг, которые живут на первых отсы-
ревших этажах в компании с комарами, успешно
плодящимися в затопленных подвалах. Как, ска-
жем, в Косине-Ухтомском районе в доме 16, кор-
пус 1 по Большой Косинской улице. В Москве та-
ких страдальцев немало, потому что иные подва-
лы годами пребывают в полузатопленном состоя-
нии. Так вот, ответственность, по логике Госстроя,
несут именно они, но никак не жилищно-комму-
нальные службы.

А как быть, скажем, тем жителям, чьи батареи
зимой нагреваются лишь до температуры человече-
ского тела? В Москве таких домов тоже немало. И
куда больше тех, где недотоп регулярно составляет
1-2-3 градуса. Каким же способом их обитатели
должны поддерживать предписанные температуры
и норму влажности? Может, костры разводить по-
среди комнаты?

Но вот работникам ЖКХ чиновники Госстроя по-
ставили задачу добиваться совсем уж социальной
утопии. Согласно новым правилам жилконторщики
обязаны регулярно «поливать в жаркую погоду га-
зоны», «вести разъяснительную работу об охране
зеленых насаждений», подметать лестничные пло-
щадки каждые три дня. В любом дворе отныне
должно появиться местечко для отдыха взрослых,
огороженное живой изгородью. А домохозяйкам
велено теперь, как в старые добрые времена, разве-
шивать белье на предусмотренных во дворах специ-
альных растяжках.

И совсем уж умилительно выглядит предпи-
санная новым документом следующая обязан-
ность жилконтор: «Чтобы предотвратить разру-
шение облицовки, штукатурки и окрасочных
слоев фасада, следует не допускать увлажнения
стен атмосферной, технологической и бытовой
влагой». Это как же, простите? Каждому дому -
зонтик?

Чиновники Госстроя пояснили, что в случае не-
выполнения их приказа граждане могут смело об-

ращаться в суд и требовать компенсации за недо-
поставленные услуги. Думаю, каждый квартиров-
ладелец Москвы может уже писать исковые заяв-
ления. Потому что в каждом московском доме - за
исключением разве что коттеджей для «новорус-
ской» элиты - госстроевские нормы и правила не
выполняются. У кого-то мокрые подвалы, у кого-
то грязные лестницы, а у кого-то холодный чердак
или отсутствие предписанных правилами сеточек
на подвальных окошках, не допускающих крыс и
других грызунов в дом.

В шапке нового вердикта написано: исполнение
возложить на заместителя председателя Госстроя
РФ Л.Н. Чернышова. Кроме него, не указано дру-
гих инстанций, которые могли бы претворить пра-
вила и нормы в жизнь. И если к вам теперь позво-
нит в дверь какой-нибудь усталый мужичок - не
гоните его. Это он во исполнение возложенных на
Леонида Николаевича Чернышова правил хочет
провести у вас ежегодный плановый осмотр жи-
лого помещения...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Недавно проведенный
опрос населения пока-
зал: около 77 процентов
зрителей раздражено
агрессивностью телере-
кламы. Навязчивая, без-
апелляционная, зачас-
тую пошлая, у нормаль-
ного человека ничего,
кроме отторжения, она
не вызывает.

Реклама вторгается в нашу повсе-
дневность не только с телеэкра-
нов, но и по волнам радиоэфира,

со страниц газет и журналов, с перетя-
жек и плакатов уличной «агитации». Она
стала частью среды обитания, и с этим
ничего не поделаешь. Однако обуздать
безудержную и оголтелую рекламу не-
обходимо, еще более важно - ввести ее в
цивилизованные рамки, повысить соци-
альную ответственность рекламодате-
лей и рекламопроизводителей, побудить
их наращивать не только количество, но
и качество продукции.

Как этого добиться? И возможно ли
это вообще? Ответы попытались найти
участники IV Межрегиональной конфе-
ренции «Городская реклама: проблемы и
перспективы развития», которая состоя-
лась в здании мэрии на Новом Арбате.

ИЗДЕРЖКИ АКСЕЛЕРАЦИИ

Конференция была организована и про-
ведена по инициативе правительства сто-
лицы, Комитета по делам рекламы, ин-
формации и оформления г. Москвы, Мо-
сковской рекламной гильдии при Мос-
ковской торгово-промышленной пала-
те... Участие в мероприятии приняли
представители почти 70 регионов и горо-
дов России, свыше 50 крупных фирм-
операторов рекламного рынка.

Открывая конференцию, первый за-
меститель мэра г. Москвы в правитель-
стве столицы Петр АКСЕНОВ сказал, что
тема встречи по-своему уникальна - де-
ла рекламные требуют строгого контро-
ля общества, но вместе с тем они нужда-
ются и в совершенствовании законода-
тельной базы, которая бы четко регули-
ровала эту сферу деятельности.

Рекламный бизнес неизбежно будет
развиваться, поскольку нарастает посту-
пательное движение российской эконо-
мики, увеличивается ВВП, а следова-
тельно, необходимо продвигать на наш и
зарубежный рынок отечественные това-
ры. Без хорошей рекламы тут не обой-
тись.

На сегодняшний день только в Москве
установлено более 70 тыс. рекламных
конструкций различного формата. Надо
заметить, что для москвичей это небез-
выгодно - отчисления за их эксплуата-

цию в бюджет столицы за 9 месяцев пре-
высили миллиард рублей, что на 40 про-
центов больше, чем в 2002 году.

Московское правительство предпри-
нимает необходимые меры по упорядо-
чению рекламы, особенно на столичных
магистралях. Уже снесено более 300 ре-
кламных щитов, которые не отвечали не-
обходимым требованиям, отвлекали
внимание водителей. Пока это сделано
на Садовом и третьем транспортном
кольцах, но «зачистка» будет продол-
жаться. Кроме того, внедряются новые,
более прогрессивные рекламные конст-
рукции, которые должны не только вы-
полнять свою прямую задачу, но и укра-
шать город.

Понятно, что рекламному бизнесу
очень не хочется уходить с «большой
дороги», однако придется - речь идет о
безопасности водителей и их пассажи-
ров. Впрочем, есть варианты. Например,
«Стройинвестпроект» предлагает за
свой счет установить новые дорожные
знаки и указатели, а под ними скром-
ненько разместить свою рекламу. Все
это надо обдумать и просчитать.

Тем не менее на магистралях свет кли-
ном не сошелся. В конце концов, можно
устанавливать электронные табло на фа-
садах зданий, размещать рекламу на ав-
тобусах, троллейбусах, трамваях и мар-

шрутках. Возможны и другие творческие
предложения. Да, правительством Моск-
вы поставлена задача на 20 процентов
сократить наружную рекламу в пределах
Садового и третьего транспортного ко-
лец, но никто не запрещает для этих це-
лей использовать плоскости на вентиля-
ционных шахтах метро, на зданиях цент-
ральных тепловых пунктов, торцовых
стенах жилых домов и т. д.

Конференция была построена по сис-
теме круглых столов - каждый волен был
взять слово и высказать свои предложе-
ния. На одном из таких столов, который
вел Игорь ПРЕСНЯКОВ, председатель Ко-
митета по делам рекламы, информации и
оформления г. Москвы, он заметил, что
реклама - это прежде всего фактор, спо-
собствующий формированию благопри-
ятной городской информационной сре-
ды. Однако, несмотря на стремительное
развитие рекламного бизнеса, он еще ос-
тается у нас явлением молодым. И хотя
темпы его роста опережают темпы разви-
тия экономики, как и у всякого акселера-
та, в его облике присутствуют порой не-
уклюжие, а то и несообразные черты. К
примеру, та же перенасыщенность рекла-
мой центра города - она не только вносит
дискомфорт в  жизнь москвичей, но и са-
мим рекламодателям не приносит ожида-
емого эффекта.

Продолжая тему, Игорь Витальевич
подчеркнул, что от заявительного поряд-
ка на размещение рекламы пора перехо-
дить к конкурсному отбору, соревнова-
тельности в борьбе за выгодное реклам-
ное место. Такие тендеры уже прово-
дятся. Правительство Москвы еще в
прошлом году утвердило генеральную
схему, определило систему равномерно-

го и безопасного распределения реклам-
ных конструкций, их типы. Реализация
этих решений, может быть, и болезненна
для некоторых фирм, но необходима.
Кстати, в договорах надо наперед огова-
ривать возможность перемещения рек-
ламных конструкций и устройств. А го-
род от проведения тендеров среди рек-
ламных фирм рассчитывает ежегодно
получать до 100 млн. рублей.

Задел Игорь Пресняков и проблемы
самих рекламных фирм: «Около полуто-
ра десятков согласующих организаций -
это «казенный дом» в худшем его виде.
Разорительный для одних и разлагаю-
щий для других». Летом были приняты
два постановления правительства Моск-
вы, устанавливающие новые принципы
согласования - надо дать возможность
рекламопроизводителям получить все
необходимые документы в «одном ок-
не». Движение в этом направлении идет,
хотя, прямо скажем, нелегко. Тем не ме-
нее совершенствование законодатель-
ной и нормативной базы необходимо
продолжать.

НЕПАХАНОЕ ПОЛЕ

Законы и нормы, действующие нынче
в рекламном деле, вызывали, пожа-
луй, наибольшее раздражение и, ко-

нечно же, критику участников конфе-
ренции. Сергей ТУРТА, депутат Мос-
гордумы, сам выходец из рекламного
бизнеса, сказал, что реклама становит-
ся не только частью городской жизни -
она еще и открывает новые рабочие
места на рынке труда, существенно по-
полняет бюджет. Пришла пора сфор-
мулировать общие правила игры на
этом поле.

Прежде всего необходимо сосредо-
точить координацию рекламы в одних
руках - в руках города. Раньше такое
право было закреплено за органами
местного самоуправления. Разброд
был полнейший, и говорить о едином
информационном пространстве столи-
цы даже не приходилось. Закон о рек-
ламе явно устарел, придется вносить
существенные коррективы. Необходи-
мо четко оговорить полномочия мест-
ных властей и ответственность рекла-
модателей, производителей и распро-
странителей рекламы.

Депутата поддержал президент Рос-
сийской ассоциации рекламных
агентств Владимир ЕВСТАФЬЕВ. Десять
лет назад рекламный бизнес начинал с
«низкого старта», практически с нуля.
Естественно, дают себя знать болезни
роста - качество стремительно отстава-
ло от количества. Мало того, завлека-
тельности ради рекламщики ударились
в пропаганду алкогольной и табачной
продукции, не гнушались даже исполь-
зовать обнаженку. А невольными потре-
бителями такой рекламы стали дети и
подростки. В США, например, такие при-
емы строго-настрого запрещены. В Ев-
ропе тоже идет подготовка такого зако-
на. Пора и нам издать аналогичный за-
конодательный акт. А профессиональ-
ные объединения рекламопроизводите-
лей и рекламодателей должны вырабо-
тать своего рода кодекс корпоративного
поведения, в котором бы были отраже-
ны прежде всего проблемы этики, не
позволяющие использовать недостой-
ные приемы в рекламе.

Саморегуляция рекламного рынка
неизбежна, и здесь могли бы помочь
независимые экспертные комиссии.
Это не цензура, а естественная самоза-
щита общества от натиска вульгарной
рекламы.

Об интересном опыте рассказал Анд-
рей ШМАКОВ, директор «Городского
центра размещения рекламы» г. Санкт-
Петербурга. Там часть рекламных пло-
щадей закреплена за городом, исполь-
зуют их для размещения социальной
рекламы, которая носит некоммерче-
ский характер. Например, на шести
электронных дисплеях 30 процентов
площади отдана питерским властям. А
в случае «недозагруза» коммерческой
рекламой город вправе дать на этом
месте свою информацию.

Профессор, академик Российской ака-
демии рекламы Вячеслав ЧЕРНЯХОВСКИЙ
рассказал участникам конференции о том,
как идет работа над проектом нового зако-
на о рекламе. К этому подключены не
только российские, но и западные кон-
сультанты. В документе особо надо огово-
рить роль рекламодателей, которые, соб-
ственно, и принимают продукцию. Еже-
годно в этот бизнес вкладывается свыше
полутора миллиардов долларов. И они
должны работать в интересах общества,
его экономики, его граждан.

Виктор ШИРОКОВ

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЙ РАЙ
задумали чиновники федерального ведомства, 
видимо, не найдя себе на службе других занятий

РЕКЛАМНЫЙ БИЗНЕС
НА БОЛЬШОЙ ДОРОГЕ
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след в истории
О ТАЛАНТЕ ЧЕЛОВЕКА
НУЖНО СУДИТЬ 
НЕ ПО НАЛИЧИЮ НАГРАД,
А ПО ИХ ОТСУТСТВИЮ
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Рассказывать об отце очень
трудно. Особенно если отец
придумал веселого джинна,

которого вот уже больше шестиде-
сяти лет любят и мал, и велик...

С чего начать? Пожалуй, с того,
что мой отец никогда не считал се-
бя детским писателем, хотя напи-
сал одну из самых популярных
детских книг. Часто (это было
огорчительно для отца, а потому
стало огорчительно и для меня)
спрашивали отца (и спрашивают
сейчас меня): «Что еще ваш отец
написал? Мы, кроме «Хоттабыча»,
«Шпионских страстей» и «Патента
АВ», ничего не знаем...» Обидно до
боли сердечной!

В течение всей жизни отец ни ра-
зу не видел своих книг на книжных
прилавках. Однажды ему позвонили
и сказали: «Езжай спешно к Книж-
ной лавке писателя. Там твоего «Голубого
человека» выбросили!..» Папа, человек уже
очень нездоровый (у него болело сердце),
разумеется, не мог бежать на Кузнецкий
мост. Послал меня. Я рванула. Увы!.. Когда
приехала на Кузнецкий, меня встретил пос-
ледний счастливый обладатель книжки, ко-
торую, кстати сказать, папа любил больше
других своих романов. Это был фантасти-
ческий роман о молодом советском чело-
веке, неожиданно попавшем в прошлое - в
90-е годы XIX века на Трехгорку - и понима-
ющем: даже если знаешь, что борьба увен-
чается успехом, все равно надо участвовать
в этой борьбе сейчас, задолго до победы.
Герой книги был студентом-заочником ис-
торического факультета МГУ и потому мог
предвидеть, что, где, когда и как будет про-
исходить...

Но «Голубого человека» нынешнее поко-
ление все-таки знает. А вот «Остров Разо-
чарования», «Трагический астероид» (мой
любимый роман), сборник «Съеденный ар-
хипелаг», где помещено несколько очень

острых политических памфлетов, а также,
быть может, самую драгоценную для отца
крохотную «крокодильскую» книжечку
«Про злую мачеху и других» (это так назы-
ваемые «Обидные сказки», над которыми
отец работал еще с тех пор, когда трудился
в газете «За индустриализацию», а потом
заведовал экономическим отделом «Прав-
ды») - эти книги мало кому известны.

Ну а уж когда он стал заместителем глав-
ного редактора «Крокодила» Михаила
Кольцова, то вкусил в полной мере и из-

вестности, и беды, от которой его спас Але-
ксандр Фадеев. Мама рассказывала траги-
ческую историю о том, как буквально через
день после расправы над Кольцовым за от-
цом по ночам приходили мрачные люди с
ордером на арест. Но ордер был действите-
лен только на тот день, на какой выписы-
вался, а отец был в дальней командировке
на Севере, где и писал, в частности, не толь-
ко северные дневники, но и историю про
веселого джинна Хоттабыча!

...Я не раз приставала к отцу с расспро-
сами, как это он вдруг придумал такого
джинна. Отец, иронично усмехаясь, гово-
рил, что начитался сказок «Тысячи и од-
ной ночи», потом его обуяли фантазии, а
позже ему попалась на глаза какая-то
древняя английская баллада «Медный
кувшин». И, ничуть не повторяя прочитан-
ного, отец вдруг понял, что ему ну совер-
шенно необходимо написать про трога-
тельного и в чем-то нелепого джинна, чу-
дом попавшего нынче в нашу страну, где
ему все непонятно.

«Хоттабыч» печатался одновременно в
«Пионерской правде» и журнале «Пионер».
Отдельным изданием он вышел в 1940 го-
ду, и эта первая редакция во многом отли-
чается от второй. Она более современна,
хотя в ней нет навязчивых политических
(«сталинских», как говорил отец) примет.
Папа мечтал, чтобы «Хоттабыч» издавался
только в первой редакции, но, увы, только
после его ухода из жизни его верный друг
Аркадий Стругацкий опубликовал в своем
издательстве первоначальный вариант.

Сейчас я стараюсь издавать только пер-
вую редакцию, но мне далеко не всегда это
удается, потому что при всем своем жела-
нии я не в состоянии отлавливать наглых
издателей-«пиратов», которые бездого-
ворно обманывают меня, а потому и чита-
теля. Я теряю нервы и деньги, читатель -
настоящую литературу. Признаюсь, что
многочисленные вставки во вторую редак-
цию отнюдь не украсили эту чудесную
сказку.

...Родился Лазарь Лагин в провинциаль-
ном белорусском городе Витебске, в мно-
годетной и почти нищей семье. Отец (мой
дед!) гонял поначалу плоты по Западной
Двине, потом работал продавцом в скобя-
ной лавочке, а старший сын между тем ос-
ваивал науки в четырехлетнем училище,
давшем ему минимум образования. Потом
семья переехала в Минск, откуда отец в 15-
летнем возрасте отправился на Граждан-
скую войну и там, как это ни было странно
ему самому, начал петь (обнаружился бари-
тон!) и писать стихи. Однажды в их часть
приехал выступать Маяковский и попро-
сил, чтобы все солдаты, которые пытаются
писать стихи, прочитали их. Прочитал и
отец своего «Старшину». А на следующий
день был немало удивлен, когда в другой
части Маяковский восторженно прочитал
его «Старшину» и сказал, что автор этих
стихов обязательно придет в литературу.
Так случилось, что они подружились. Папа
даже печатался в «ЛЕФе», хотя и нечасто.
За день до смерти Маяковского они встре-
тились на Мясницкой (уже в Москве), где
квартировал поэт, и Маяковский с укориз-
ной сказал:

- Товарищ Лазарь, ну когда же вы прине-
сете мне свои новые стихи?..

Отец ответил почти с вызовом:
- Так, как вы, Владимир Владимирович,

не могу, а хуже не хочется...
Позже папа очень внимательно следил

за детским творчеством и старался отве-
чать на все многочисленные ребячьи пись-
ма. В одном из номеров «Пионерки» он
прочитал стихи будущего детского писате-
ля Анатолия Алексина, взял этого парниш-
ку себе на заметку и следил за ним всю
жизнь. Можно сейчас принимать творче-
ство Алексина или не принимать, но писа-
телем он был талантливым. Друзья они

были, что называется, не разлей вода. Во-
обще у отца был отличный вкус. Ведь
именно он вынул из редакционной мусор-
ной корзины повесть братьев Стругацких
«Страна Багровых туч» (ему издательство
прислало ее на «зарез»), а после едва ли
не первым приветствовал по выходе «Эры
милосердия» братьев Вайнеров. Как он то-
гда сказал: «...С приходом в литературу не
только новых талантливых перьев, но и но-
вого, принципиально нового типа положи-
тельного героя»...

Перебирая отцовский архив, я читала
благодарственные письма Эренбурга и
Светлова, Козачинского и Зощенко, многих
других, кто высоко ценил редакторский та-
лант писателя Лазаря Лагина. А еще он
умел по-настоящему, самоотверженно дру-
жить. С писателями - Юрием Олешей, Ми-
хаилом Светловым, Евгением Петровым, с
писателем и летчиком-испытателем Мар-
ком Галлаем, с учеными-физиками Львом
Ландау и Виталием Гинзбургом, с матема-
тиком Александром Гельфондом, с музы-
кантами - композиторами и исполнителями
- Спиваковым, Кремером, Фельцманом,
Ситковецким... Собственно, изначально это
были мои друзья и ровесники, и дружба у
нас всех вместе была настоящая и боль-
шая. Лазарь Лагин любил музыку. Страст-
но, до самозабвения. И самым большим
счастьем для него было то, что и я, единст-
венная дочь, выбрала себе музыкальную
профессию.

Дети, которые окружали его на улице,
в клубах, в книжных магазинах, мгновен-
но влюблялись в него, когда узнавали,

что он написал «того самого «Старика
Хоттабыча».

...Лазарь Лагин любил Бетховена и Ма-
лера, обожал Питера Брейгеля, Ван Гога и
Рембрандта, очень ценил Рея Брэдбери,
восхищался итальянским неореализмом,
глубоко чтил классический драматиче-
ский театр - Малый, БДТ. Но вот ведь как:
совершенно не переносил балет, с трудом
терпел оперы!

И еще у него было три страшных недос-
татка. Во-первых, чрезмерная доверчи-
вость, во-вторых - патологическая лень и в-
третьих - страсть к сладкому. Последнее не
сказалось на его внешности. Отец был кра-
савец. И был очень хороший, славный,
улыбчивый. И немыслимо честный чело-
век, которому нешибко везло с регалиями,
да он за ними и не гнался. Отец говорил,
что частенько о таланте человека нужно су-
дить не по наличию наград, а по отсутствию
их. Он и не думал, что именно так получит-
ся с ним.

Впрочем, что это я? Судьба даровала ему
величайшую награду - признание многих
поколений. Любовь читателей, конца кото-
рой, наверное, не будет. Как нет конца у
любви к народным песням, к сказкам, кото-
рые маленькая девочка, став мамой, рас-
сказывает своим маленьким детям, а те,
став родителями, не забывают веселые мо-
менты детства. Такие, как знакомство с Хот-
табычем. И со сказочником, который в доб-
рый час придумал дивного неумирающего
симпатягу, - замечательным писателем Ла-
зарем Лагиным.

Наталья ЛАГИНА

Специалисты сообщали, что, «обслуживая ин-
тересы местного товарного и пассажирского
движения», дорога должна пройти по «коль-

цу Садовой улицы» подземными тоннелями, а в
пределах Замоскворечья (где высота улиц над
уровнем реки незначительна) - три версты над ули-
цей, по особой воздушной галерее (виадукам). До-
рога захватывала бы транспортное движение, со-
единяясь с линиями бравших начало в Москве рос-
сийских железных дорог.

Длина метрокольца должна была составить 19
верст, а вместе с соединительными путями с други-
ми дорогами - 26 верст.

Проектировщики обещали, что в тоннелях не бу-
дет ламп, дающих копоть, отсутствовал бы пар и
дым, так как работали бы воздушные насосы, а по-

езда шли бы бесшумно плавным ходом по разрез-
ным рельсам.

Трубников и Гуцевич предполагали применение в
метрополитене двухколейной системы движения с
целью «устранения всякой возможности происше-
ствий и несчастий с поездами подземной дороги».
Скорость движения поездов планировалось дове-
сти до 60-70 верст в час.

Стоимость этого грандиозного предприятия ис-
числялась почти в 50 миллионов рублей.

Предложения, схемы, планы, объяснительная за-
писка инициаторов строительства Московского ме-
трополитена обсуждались в Московской городской
управе.

Из объяснительной записки было видно, что
предприниматели, прежде чем заняться своим про-

ектом, долгое время изучали технику работ над по-
добными сооружениями и их эксплуатацию в боль-
ших городах Западной Европы и Америки.

Изыскания на улицах Москвы предполагалось
провести в 6-10 месяцев за счет авторов проекта.
Работы шли бы только ночью, в безопасные для
передвижения часы.

Еще до начала этих изысканий на местности Кон-
стантин Гуцевич (как следовало из его официаль-
ного объяснения) «по независящим от него обстоя-
тельствам» вышел из дела, оставив единственным
собственником проекта К.В. Трубникова.

Комиссия городской Думы ждала от Трубнико-
ва представления детальных проектов по прак-
тическим изысканиям на московских улицах и по
исправлению после них мостовых и тротуаров.

Однако «полная неизвестность предмета» (так
следовало из казенного документа) поставила
комиссию «в невозможность предложить город-
ской Думе ответить утвердительно» на ходатай-
ство по этому проекту. Вместе с тем неубеди-
тельной оказалась и сама объяснительная запи-
ска о неотложности момента по сооружению мо-
сковской дороги Metropolitain.

Проект двух Константинов был отложен. Но
стал толчком для других подобных предложений.

Многие москвичи, узнав о будущих метродоро-
гах, обрадовались тому, что смогут объезжать сто-
роной наземные, дурного качества, мостовые. Они
даже назвали новый вид удобного и недорогого
транспорта вполне по-московски - подземный
электрический трамвай. (В Москве слово «трам-
вай» очень любили, позднее его же привязали и к
симпатичному речному прогулочному транспорту.)

Все перспективы сооружения в Москве метро-
политена были очень заманчивы. Однако Дума,
понимая важность сооружения и предстоящие за-
траты на то казны, не спешила с реализацией пла-
нов. А пока она «думу думала», страну захлестну-
ли политические события. И москвичи смогли
войти на платформы подземных дворцов лишь в
1935 году.

Татьяна БИРЮКОВА

МЕТРО: ПЕРВАЯ ПОПЫТКА
5 июня 1901 года потомственный дворянин Константин Васильевич Трубников и инженер Константин
Иванович Гуцевич из Санкт-Петербурга прислали московским городским властям ходатайство о раз-
решении произвести им «техническое изыскание для разработки предположений о сооружении в
черте города Москвы электрической дороги большой скорости по типу, называемому Metropolitain».

Даже у самых что ни на есть народных сказок есть авторы. Но... сказки рас-
сказываем из поколения в поколение, а вот об авторах знаем очень мало.
Сказку про старика Хоттабыча сочинил замечательный писатель Лазарь
Лагин. О нем сегодня рассказывает его дочь - театровед и журналист.

ХОТТАБЫЧ ВЕЧЕН,
КАК СКАЗКА

И его автору - 100 лет



15
МАРШРУТКА - ЭТО НЕ ТАКСИ:

И СЧЕТЧИКА В НЕЙ НЕТ, 
И СЛЕДУЕТ ОНА ПО СТРОГО

ОПРЕДЕЛЕННОМУ МАРШРУТУ
обратная связь

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (53), 26 ноября - 2 декабря 2003

И тем не менее... Есть
кое-какая мыслишка.
Появилась она у меня,

когда прочитала сообщение:
Москва в этом году возведет
небывалое количество жилья –
что-то под 5 млн. кв. метров. 

Радоваться бы, а я загрусти-
ла. Ибо сам Ресин сказал, что
основные объемы придутся да-
же не на последний квартал, а
вообще на конец декабря. Не
значит ли это, что под плинтус
можно будет просунуть ладонь,
подниматься в свою квартиру
пешком, где и смотреть с тос-
кой на неработающие розетки? 

Впрочем, знающие люди ут-
верждают, что такое бывает не
только в декабрьских, но и в
январских - февральских до-
мах. Почему – ума не приложу.
Товар вроде бы дорогой, каче-
ство должно быть хорошее. Но
факт остается фактом: некото-
рые ДЕЗы отказываются брать
такие дома на свой баланс.

А какой спрос со строите-
лей? Да никакого. Строители -
инвесторы, а покупатели кто?
Вовсе не покупатели (которых,
между прочим, защищает За-
кон о защите прав потребите-
лей!), а тоже инвесторы. Ины-
ми словами, они тоже винова-
ты, что в новом доме промер-
зают стены и текут крыши. Аб-
сурд какой-то.

Вот я и подумала: а почему
бы строительным компаниям

– тем, которые возводят до-
ма, – не взяться и за их обслу-
живание? Пусть расхлебыва-
ют, что наварили. Узнают, по-
чем фунт лиха. Ничего ново-
го, кстати, не предлагаю: так
принято во многих развитых
странах. Там один и тот же ко-
оператив (так именуются
фирмы) строит и обслужива-
ет. У кооператива – а не у го-
рода! – дома находятся в соб-
ственности. А потому он их
лелеет пуще, чем родители
свое дитя.

Так бы и у нас. Пусть и на-
шим фирмам предложат стро-
ительство и эксплуатацию в
одном флаконе: не дадим,
мол, землю, пока не создади-
те обслуживающую фирму!
Разве не разумно? Пусть от-
вечают за свои грехи. А с дру-
гой стороны: кто лучше знает
дом, как не та фирма, которая
его возвела? Значит, и домо-
вый сервис станет выше. 

Но реально ли? Сомнева-
юсь. Ведь при этом надо
часть прибыли (и немалой!),
которую приносит строитель-
ство, отдавать на заведомо
убыточное жилищно-комму-
нальное хозяйство. А делить-
ся мы не привыкли. Хотя убы-
точность – сильно подозре-
ваю – велика именно потому,
что дома плохие, их долго
приходится доводить до ума. 

Ирма ГЕОРГАДЗЕ

ФУНТ И ЛИХО 
В ОДНОМ ФЛАКОНЕ

Больше всего, как предупреждал Галич, бо-
яться надо людей, которые знают, «как надо».
А потому, выступая с утверждением «я знаю!»,
да еще в такой сфере, как реформа ЖКХ,
многим рискую. 

На специальных автостоянках в Моск-
ве годами бесплатно хранятся маши-
ны, арестованные органами внутрен-

них дел из-за причастности их владельцев
к уголовным преступлениям. Напрасно
ждать судебного пристава, который спишет
авто в доход государства. Для убедитель-
ности один характерный пример.

12 октября 1998 г. на специальную сто-
янку для хранения арестованных автомоби-
лей, расположенную по ул. Свободы, по-
ставили автомобиль «ягуар», который до
этого хранился на другой стоянке, подле-
жащей ликвидации. Храним автомашину
год, второй... Милиция не проявляет к ней
интереса, от владельцев также никакой ин-
формации. А ведь автомобиль очень доро-
гой, салон кожаный, один двигатель чего
стоит - 12-цилиндровый, мощностью более
300 лошадиных сил.

В результате автомобиль поблек, краска
потускнела, колеса спустились. Потом вы-
яснилось, что «ягуар» был ввезен в страну
и не растаможен.

Таких машин у нас много. Хранят их на
вполне законной основе - в соответствии
с распоряжениями мэра г. Москвы (от
29.12.1994 № 645-РМ) и префекта округа
(от 22.05.1996 № 1010-РП). Однако опла-
та хранения транспортных средств по та-
рифам, утвержденным этими документа-
ми, не производилась. Даже после наших
обращений в суды.

Суды ссылаются на отсутствие практи-
ки в этом вопросе. Из финансово-эконо-
мического управления ГУВД г. Москвы
сообщили, что на основании приказа
МВД РФ от 25.07.1998 № 161 «Об утвер-
ждении перечня расходов по смете орга-
нов внутренних дел» оплата хранения
арестованных транспортных средств не
предусмотрена.

Между тем нам приходится платить за
аренду земли, электроэнергию, телефон,
сторожей и даже за корм собакам.

Думается, настало время вынести реше-
ние проблемы если не на государственный,
то на городской уровень, чтобы регламен-
тировать все этапы услуг, особенности хра-
нения арестованного транспорта и исклю-
чить злоупотребления.

Нужно отказаться от хранения арестован-
ной машины даже в том случае, если бы за
это кто-нибудь платил. Почему? Опыт пока-
зывает: в результате длительного пребыва-
ния на стоянке машина портится в несколь-
ко раз быстрее, чем при ее эксплуатации.

Есть идея: арестованные автомашины
после необходимых следственных дейст-
вий продавать через торговую сеть с уче-
том интересов обеих сторон. А деньги хра-
нить на специальном банковском счете. Ес-
ли суд вынесет приговор конфискации
транспортного средства в доход государст-

ва, то деньги просто надо будет перевести с
одного счета на другой. Если же владелец
авто будет оправдан, то получит причитаю-
щуюся сумму.

И с поврежденным в ДТП транспортом
можно поступать таким же образом. На-
пример, хранить его бесплатно в течение
месяца, дав возможность водителю или
родственникам получить машину за это
время. В противном случае ее следует реа-
лизовать опять-таки с учетом мнений обе-
их сторон. Полагаем, от этого все выигра-
ют. Иными словами: надо хранить деньги, в
результате чего увеличивать капитал, а не
транспортные средства, безнадежно теря-
ющие свою стоимость в ходе хранения.

Евгений КОШКИН,
кандидат технических наук,

полковник милиции в отставке

Руководитель Государст-
венного унитарного пред-
приятия «Ритуал» Анато-
лий Прохоров публично
заявил, что практика но-
вых захоронений на месте
безымянных бесхозных
могил может быть введена
на московских кладбищах
в ближайшей перспекти-
ве. По его данным, при-
мерно десять процентов
могил на городских клад-
бищах по разным причи-
нам заброшено и длитель-
ное время не навещается
родственниками и близки-
ми. Такие могилы целесо-
образно эксгумировать, а
останки кремировать и пе-
резахоранивать в мемори-
альных комплексах.

Доводим его слова до сведения общест-
венности: «Таким методом мы дадим
вторую жизнь кладбищам и поможем

им заработать, так как они не должны суще-
ствовать за счет дотаций государства». Од-
нако он вместе с тем признал, что все это
лишь предложение ГУП «Ритуал», которое
пока законодательно не оформлено и реаль-
но никак не осуществляется.

Члены правления Ассоциации работников
похоронных организаций России (АРПОР)
приняли специальное заявление по этому по-
воду. Мы считаем, что наш коллега, проводя
подобным образом зондаж мнения родствен-
ников умерших и реакцию на его предложе-
ние, вводит весьма опасный прецедент - не-
уважение к посмертной памяти. Профессио-
налы ритуального дела недоумевают: как мо-
гут на кладбищах появляться безымянные
бесхозные могилы, если захоронение реаль-
но производилось и имеется соответствую-
щая запись в учетной книге? Если памятник

разрушается из-за того, что за ним не ухажи-
вают, или на могиле нет памятника, то пер-
вейшей обязанностью любой кладбищенской
администрации является установка на месте
погребения специальной таблички с указа-
нием фамилии, имени, отчества умершего, а
также дат его жизни.

Земля под кладбища - это земля спецна-
значения. У кладбищ не может быть второй
или третьей жизни. Кладбище не может за-
рабатывать тем, что как бы сдает могилы в
аренду, убирая останки одних для помеще-
ния останков других. Это антигуманно. На
этом зарабатывать нельзя никоим образом!

Согласно оценкам специалистов ассоциа-
ции, запущенных (но не бесхозных!) могил
на московских погостах насчитывается по-
рядка шестидесяти тысяч. Если учесть, что
погребение на престижном московском
кладбище (а погребения на территории Мо-
сквы сами по себе являются престижными)
оценивается от четырех тысяч долларов
США и выше, то финансовая цена давления
лобби очевидна.

Ассоциация в своей работе активно вза-
имодействует с Международным союзом

(содружеством) адвокатов. Вице-прези-
дент этой общественной юридической ор-
ганизации Евгений Данилов, комментируя
высказывание руководителя ГУП «Риту-
ал», обратил внимание на следующий ас-
пект: могилы в ряде случаев не могут под-
держиваться в надлежащем порядке пото-
му, что родственники умерших выехали на
постоянное место жительства в другие
страны. За период с 1992 по ноябрь 2002
года из всех республик бывшего СССР в
страны дальнего зарубежья на постоянное
место жительства выехали в общей слож-
ности 14,6 миллиона человек. Только из
одной Москвы за десять лет выехали по-
рядка 550 тысяч человек. Без сомнения, у
них здесь остались могилы родственни-
ков. Как можно без их согласия произво-
дить эксгумацию и переносить останки -
тем более кремировать их без согласия
имеющихся живых родственников? Пос-
ледствия введения подобной практики в
виде многочисленных судебных процессов
и требования многомиллионных компен-
саций легко прогнозировать. 

Правление АРПОР

Вопрос отнюдь не праздный. Для
начала заглянем в энциклопе-
дию: «Такси - таксомотор, авто-

мобиль для перевозки пассажиров и
грузов с оплатой проезда на основа-
нии показаний таксометра… По оп-
ределенным маршрутам с установ-
ленными интервалами отправления
из конечных пунктов и единовремен-
ной оплатой проезда совершают по-
ездки так называемые маршрутные
такси…»

Оговорка «так называемые», ко-
нечно, не случайна. Маршрутка - это
не такси. И счетчика нет, да и следует
по строго определенному маршруту.
По сути это мини-автобус с останов-
ками по требованию. Следовательно,
табуны «газелей» представляют со-
бой не что иное, как разновидность
общественного транспорта. Еще один
аргумент в пользу такого утвержде-
ния - номера их маршрутов идентич-
ны маршрутам «больших» автобусов
и троллейбусов. Более того, налицо
интересная тенденция: на наиболее
прибыльных маршрутах в последнее
время становится все меньше «обыч-
ных» троллейбусов и автобусов и хо-
дят они реже, зато «газели», «быч-
ки», а кое-где «пазики» и прочие «ав-
толайны» шустрят вовсю. И даже вы-
тесняют привычный городской транс-
порт. Наверное, кому-то это очень
выгодно. «Ну и что же тут пережи-
вать? - спросит читатель. - Лишь бы
москвичам нравилось». Москвичам
нравится. Но, увы, далеко не всем.
Получается так, что маршрутная «га-
зель» приемлет только крепких седо-
ков допенсионного возраста, а от ос-
тальных - инвалидов, пенсионеров,
«афганцев», чернобыльцев, от всех,
кто наделен правом бесплатного про-
езда в общественном транспорте, -
«газель» презрительно отбрыкивает-
ся: или плати как все, или освободи
салон.

Кто-то наверняка возразит: хочешь
ехать бесплатно - жди своего трол-
лейбуса, а тут транспорт платный.
Есть же, дескать, поликлиники район-
ные, а есть и платные, там-то небось
права не качаете?

«Качать права» - вообще занятие
малоприятное, да по большому сче-
ту и ненужное. Права, если они пре-
доставлены законом, должны со-
блюдаться неукоснительно. Есть же,
скажем, нотариусы государствен-
ные, а есть - частные. Но любой но-
тариус, в том числе и частный, со-
вершенно безвозмездно совершит
нотариальные действия, если к нему
обратится, например, человек, уча-
ствовавший в ликвидации последст-
вий катастрофы на Чернобыльской
АЭС: все чернобыльцы по закону ос-
вобождены от уплаты пошлин и все-
возможных сборов. 

Для ветеранов Великой Отечест-
венной войны в маршрутках тоже
сделано исключение - им предостав-
лено право бесплатного проезда. Но,
как ни печально, этих замечательных
людей становится все меньше. Да и
часто ли они пользуются маршрут-
ным такси? А как быть, скажем, обла-
дателям социальной карты москви-
ча? Стоять на обочине, пропуская юр-
кие «газели»? Но ведь, например, в
федеральных законах  сказано, что
они «имеют право бесплатного про-
езда на всех видах транспорта обще-
го пользования, кроме такси». В зако-
нах не сказано - «кроме так называе-
мого такси».  Тогда о чем спор? Поче-
му инвалиды и пенсионеры должны
расплачиваться за то, что привычные
(и бесплатные для них) троллейбусы,
автобусы и даже трамваи все чаще
заменяются неудобными, тесными,
да еще и дорогими маршрутками?

Алексей 
ВЕРЕТЕННИКОВ,

читатель «МС»

ХРАНИТЕ АВТОМОБИЛИ 
В СБЕРЕГАТЕЛЬНЫХ БАНКАХ!
Новый подход к старой проблеме

Маршрутное такси - это что: один из видов
транспорта общего пользования или весьма
прибыльный атрибут частного извоза?

ОБУЗДАТЬ «ГАЗЕЛЬ»!

ПРАВО НА ПОСМЕРТНОЕ УВАЖЕНИЕ
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СОТНИ БЕЗДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
В РОССИИ - РЕЗУЛЬТАТ 
МНОГОЛЕТНЕЙ СОЦИАЛЬНОЙ
БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТИ ГОСУДАРСТВА

будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (53), 26 ноября - 2 декабря 2003

Американский акушер Натансон с по-
мощью ультразвуковой киносъемки
снял уникальный фильм. Он пока-

зал, как во время аборта ведет себя заро-
дыш при приближении к нему инструмен-
та. Оказалось, он чувствует опасность, на-
чинает быстро двигаться (пульс доходит
до 200 ударов в минуту) и широко, как в
безмолвном крике, открывает рот... Мно-
гие врачи, посмотрев этот фильм, наот-
рез отказались делать аборты.

Но несмотря на
авторитетные заяв-
ления врачей, уче-
ных и религиозных
деятелей, считаю-
щих, что любой
аборт - это убийст-
во, человечество
продолжает таким
способом регулиро-
вать самое себя.
Более того, на крови убиенных младенцев
процветает бизнес: плацента младенцев
уже много лет экспортируется как сырье
для косметики, абортная кровь - бесцен-
ный биологический материал для получе-
ния дорогого фармацевтического препа-
рата.

СНАЧАЛА - ВИДЕО...

Многие современные врачи и даже поли-
тики, обеспокоенные демографическим
положением в России и ухудшением
здоровья наших женщин, делают глав-
ную ставку на контрацептивы. Ведь по-
ложение в стране нестабильное, семья
должна иметь выбор.

Контрацептивы были известны еще
древним египтянам и грекам. Отец медици-
ны Гиппократ, к примеру, рекомендовал
для этой цели различные микстуры. Но они

были доступны лишь знати. Простой люд
применял самые примитивные методы.

Минули тысячелетия, но ситуация мало
изменилась. Книги по технике секса мож-
но найти в каждом втором уличном ларь-
ке, а вот о технологии контрацепции -
практически ничего. В магазине «Меди-
цинская книга» удалось обнаружить толь-
ко «Внутриматочную контрацепцию».
Что-либо понять в этой книге невозмож-
но, даже если очень постараться: она рас-

считана на узкий
круг специалистов. 

Впрочем, моло-
дежь явно предпо-
читает книгам ви-
део. Им и карты в
руки - наш рынок
наводнен эротиче-
скими и откровен-
но порнографиче-
скими фильмами.

Типичный сценарий вечеринки подрост-
ков: сначала под музыку и выпивку (а то
и травку, таблетки) балдеют, уставив-
шись на экран, потом применяют полу-
ченные знания где попало - хорошо, если
еще в постели...

САМЫЙ СТРАШНЫЙ ДИАГНОЗ

...Она все-таки довела машину до подъ-
езда. Ей повезло: она упала на руль, пря-
мо на сигнал. Тишину ночи разорвало
пронзительное SOS.

Первой выбежала мать. Распахнула
дверцу. Беличья шубка дочери была про-
питана кровью. Бригада «cкорой» поста-
вила диагноз: криминальный аборт.
Срочно требовались доноры. Весь дом
всполошился. Аллу знали многие: сим-
патичная девушка, студентка, спортс-
менка...

Ее удалось спасти. Через две недели
Алла выписалась из гинекологического
отделения районной больницы - блед-
ная, осунувшаяся, худая. Врач сказал:

- Операция была сложной, матку при-
шлось удалить. Детей у вас никогда не
будет.

Это звучало, как смертный приговор.
Она всегда мечтала иметь детей. Зачем
они ее спасали? Зачем ей жить? Алла
возненавидела врачей. 

- Это я во всем виновата! - клянет се-
бя мать, заведующая коммерческим ма-
газином. - Ни в чем ей не отказывала, в
достатке жили. Но хотела ей жениха бо-
гатого, умного, и чтоб все честь по чести.
А она связалась с каким-то шофером. Я
все грозилась: нагуляешь ребенка - из
дома выгоню. В последнее время у нас
постоянно были скандалы...

Ситуация стара как мир: Алла любила
своего шофера и мечтала о ребенке, ко-
торого они будут любить и растить вме-
сте. Но...

- Я увидела Олега в его такси с девуш-
кой. Они целовались. Я вцепилась ей в
волосы, царапалась, что-то кричала.
Ведь я уже ждала ребенка! И он ударил
меня по лицу. Тогда я крикнула, что он об
этом пожалеет, села в свою «девятку» и
погнала...

Увы, расплачиваются за все и жалеют
обо всем женщины.

- Это было какое-то затмение, - шеп-
чет она теперь, кусая губы.

Но даже в бреду Алла не назвала челове-
ка, сделавшего аборт. Говорит, сама у него
в ногах валялась. Срок-то большой: шесть
месяцев. Помнит, что он был пьян и у него
дрожали руки. Наверное, он не решился бы
на эту операцию, если бы не триста долла-
ров, которые она положила на стол...

Татьяна ХАРЛАМОВА

Виктор МЕРЕЖКО, 
драматург:

- Я считаю, что проблема решается очень просто. Если мужчи-
на любит женщину, бережно относится к ней, то ей не придется
делать аборты.

К сожалению, и в моей жизни были такие ошибки, которые
причинили женщине боль. Сейчас я пришел к выводу, что мужчи-
ны должны быть менее эгоистичными. Именно мужчине надо ду-
мать, как эту проблему решить. 

То, что многие сегодня боятся беременеть и рожать, наносит
колоссальный вред стране. У моей мамы было четверо детей, хо-
тя ей и пришлось делать аборты. Бедность заставляла. Сегодня
же полная безответственность государства перед своими гражда-
нами, отсутствие каких-либо социальных гарантий ведет к тому,
что есть сотни вообще бездетных семей. Так что я в принципе
против абортов. Но если беременность крайне нежелательна,
мужчина должен позаботиться об этом. Чтобы не обречь люби-
мую женщину на физические и этические муки. Поэтому так важ-
ны личностные отношения мужчины и женщины, сама любовь...

Лидия ФЕДОСЕЕВА-ШУКШИНА, 
актриса:

- По молодости и я делала аборты. А теперь испытываю
ужас от этого. Ведь жизнь дает Бог, разве мы вправе ею рас-
поряжаться? Мне жаль девчонок, которые с легкостью идут на

операцию. Дескать, мое личное дело. Они опомнятся, да будет
поздно. Поэтому хочется крикнуть им сейчас: «Остановитесь!»

Конечно, трудно оправдать экстремизм тех, кто опутывает
кресла для абортов цепями. Ситуация в нашей стране непро-
стая, многие семьи оказались на грани нищеты. Тем не менее
вспомним - российские деревни всегда отличались многодет-
ными семьями. Несмотря на все тяготы, крестьянка из деревни
Шуя, например, родила за свою жизнь шестьдесят девять де-
тей! Сейчас такое трудно представить...

Отец Николай ВЕДЕРНИКОВ,
священнослужитель храма Иоанна Воина:

- Аборт - это не безобидная операция типа удаления гланд
или зуба. Жизнь человека начинается с момента зачатия. В две-
надцать недель, когда законодательство разрешает аборт, ма-
лыш - его уже можно так называть! - гримасничает, сосет па-
лец, сжимает кулачок...

Всевышний создал человека, чтобы в его теле созиждеть
храм и поселиться в нем. Каждая душа человеческая бесценна
и неповторима. И грех детоубийства лишает родителей благо-
дати Божьей. В древности за такое деяние мать отлучали от
церкви на двадцать лет. Наравне с убийцами.

Не удивляйтесь, если после аборта распадается ваша семья
или начинается тяжелая болезнь. Это следствие детоубийства.
Никакое благополучие не может быть построено на крови...

Редко какая женщина хоть раз в жизни не сделала аборт. Но, хотя вопрос мно-
гим покажется мучительным, от него не уйти: вправе ли мужчина или женщина
решать - жить или не жить человеку, который уже растет в утробе матери?

ЯЗЫКОМ ЦИФР
Женщины России ежегодно дела-

ют три с половиной миллиона абортов. 
Каждый четвертый аборт в мире -

российский. 
Почти 20 процентов семей у нас

бездетны. Основная причина - аборты.

ЭТА БЕДА ОПУСТОШАЕТ ЗЕМЛЮ

ВСЕ ДЕТИ ХОТЯТ 
БЫТЬ ЛЮБИМЫМИ

Выпускница школы Елена Гамаюно-
ва получает документ об окончании
учебного заведения из рук дирек-

тора Геннадия Васильевича Васенкова,
заслуженного учителя РФ. Ситуация
обычная, хотя и не лишена торжествен-
ности и волнения. Но обычных событий в
этой школе не бывает.

Здесь учатся особенные дети. Они с
большим трудом осваивают специаль-
но для них составленную программу,
зато охотно отзываются на похвалу и
ласку. Лена окончила и школу и учили-
ще при ней - она сможет работать шве-
ей. Ее успехами гордятся все: и педаго-
ги-психологи, и нянечки, и друзья. Дети
тоже научились здесь радоваться успе-
хам других.

Учащимся школы № 102, что на улице
Снежной в СВАО, немного не повезло в
жизни. То, что другие дети осваивают игра-
ючи, с небольшим напряжением - освоение
мира, чтение и счет, обыкновенные челове-
ческие навыки, - им приходится делать с
большими усилиями. Но, осваивая слож-
ный мир, учащиеся школы коррекционного
развития не остаются один на один со сво-
ими трудностями. Рядом всегда педагоги и
родители.

Основной контингент школы - дети из
«группы риска». На самом деле понятие это
широкое. Опытный педагог, Геннадий Ва-
сильевич понимает, что единственный ре-
бенок, сверх меры заваленный электрон-
ными игрушками, тоже может попасть в эту
группу. И дети, которые месяцами не видят
своих родителей, занятых зарабатыванием
денег, - тоже могут. Вообще дети, у кото-
рых к определенному возрасту не сформи-
ровалась устойчивая система ценностей,
которые не в состоянии отличить «хорошо»
от «плохо», попадают в эту группу риска -
нет у них стерженька.

Миллиметр за миллиметром выращи-
вают этот стерженек педагоги школы
№ 102. Они приглашают в школу людей,
прошедших войны, выросших в детских
домах, знающих цену настоящей дружбе.
Приглашают и видят: дети их слушают,
задают вопросы о самом главном. Но по-

сле занятий идут домой, где пьяные ро-
дители, брань, где нет хорошей книги...

- И вы верите, Геннадий Васильевич, что
сумеете противостоять этому беспощадно-
му, жестокому миру, сохранить лучшее,
что вкладываете в своих детей?

- А иначе я бы не работал. Даже ремес-
ленник верит, что его изделие проживет
века, а ведь здесь речь идет о людях! И по-
том - я же не один. Вот я человек не цер-
ковный, Закона Божия у нас в программе
нет. Но священник Сергей Киселев - час-
тый гость в нашей школе. Он говорит с ре-
бятами как-то по-другому, своими слова-
ми, из сердца, он учит не жалеть себя, а
прощать себе и прощать других... Я думаю,
педагогика - очень широкая многогранная
наука. Вот посмотрите на наших воспитан-
ников. Ну не станут они дипломатами. Но
не это главное. Они должны стать счастли-
выми и сделать счастливыми других, овла-
деть делом, которое принесет им радость,
сознание нужности людям.

Чем больше работаю я с детьми, тем
больше убеждаюсь - начинать воспита-
тельную работу надо с будущими родите-
лями. И совсем не с теми, кого называют
«асоциальными элиментами» Кстати,
многие родители охотно сотрудничают с
нами, помогают материально. Просто
многие молодые люди часто не задумы-
ваются о том, что беспечные милые ша-
лости лягут в будущем тяжелым грузом и
на них, и на их детей. Мечтаю выкроить на
районном кабельном телевидении хотя
бы несколько минут для «родительского
ликбеза»...

Одной из своих задач как советника му-
ниципального образования вижу создание
в районе здорового микросоциума, чтобы
были там и быт, и досуг, и праздники, и
труд - то, что должно по-настоящему объ-
единять людей разных социальных групп.

На этой же улице рядом находится еще
одна школа - музыкальная, из ее ярко ос-
вещенных в сумерках окон доносится му-
зыка, смех. Дети обеих школ дружат и на
общих праздниках чувствуют себя одина-
ково счастливыми. Любимыми...

Наталья КРАСОВА

ЧЕЛОВЕК НЕ РОДИЛСЯ...

Кому-то дети кажутся обузой в жизни, зато другие
терпеливо и душевно отогревают тех, кто, уже
родившись, оказался обделен здоровьем.



По различным причинам
до сих пор не обменяли
старые паспорта на но-

вые 13,8 тысячи граждан.
Уважительными причинами
могут считаться: проживание
за границей, пребывание в
длительной загранкоманди-
ровке, тяжелая болезнь, на-
хождение в местах лишения
свободы и т. д. По мере при-
бытия таких граждан к месту
их жительства либо установ-
ления мест их фактического
пребывания они будут неза-
медлительно документиро-
ваться паспортами граждан
Российской Федерации.

Как пояснили в паспортно-
визовом управлении ГУВД
Москвы, некоторым категори-
ям граждан в оставшийся пе-
риод 2003 года планируется
выдать паспорта в первооче-
редном порядке. Это прежде
всего касается 28 тысяч граж-
дан, которые достигли 14-лет-
него возраста. Предстоит об-
менять старые паспорта на
новые более чем 29 тысячам
граждан, достигших 20-летне-
го возраста, и 37 тысячам, до-
стигшим 45-летнего возраста.

Какие санкции предусмот-
рены в отношении тех, кто по
той или иной причине так и не

успеет обзавестись новым до-
кументом? Никаких драконов-
ских мер в отношении недис-
циплинированных граждан
применяться не будет. Как
подчеркнули сотрудники пас-
портно-визовой службы, та-
кие люди прежде всего нака-
жут себя сами. Ведь паспорта
старого образца будут недей-
ствительны с 1 января 2004
года. То есть при покупке би-
летов, регистрации, соверше-
нии коммерческих сделок, да-
же при попытке оформить
проход куда-либо через бюро
пропусков обладатели старых
паспортов потерпят фиаско.

Что касается наказания, то
оно предусмотрено законом
- Кодексом об администра-
тивных нарушениях РФ и ог-
раничивается предупрежде-
нием или штрафом в разме-
ре одной минимальной опла-
ты труда.

НЕКУДА БЕЖАТЬ
Сотрудники Управления вневедомственной

охраны при УВД ЮЗАО задержали воров-до-
мушников, пытавшихся обчистить одну из
квартир в доме на Профсоюзной улице. При-
бывшие на место происшествия по сигналу
«тревога» милиционеры увидели, что балкон-
ная дверь квартиры открыта, а из-за входной
двери слышится подозрительный шум. На зво-
нок и требование открыть неизвестные ответи-
ли молчанием.

По прибытии хозяйки квартиры наряд мили-
ции вошел в жилище. После первого осмотра
никого постороннего в доме обнаружить не
удалось. Однако следы пребывания воров были
налицо. В центре комнаты стояла сумка с ра-
диотехникой и дорогими вещами, а дверцы
шкафов-купе были раскрыты настежь.

Каково же было удивление милиционеров и
хозяйки, когда из угла в гостиной они услыша-
ли чей-то приглушенный кашель. А в следую-
щее мгновение из-за дивана вылезли двое мо-
лодых людей... 19-летний москвич и его 21-
летний напарник не успели скрыться и попыта-
лись спрятаться, используя массивный мебель-
ный гарнитур. В карманах незадачливых воров
были обнаружены деньги и ювелирные украше-
ния, похищенные у хозяйки дома.

МИЛЛИОН СПАСЕТ 
ОТ СГЛАЗА?

В одном из последних номеров «МС» мы рас-
сказывали о мошенниках, которые обманом от-
бирают у москвичей тысячи долларов и сотни
тысяч рублей. Писали мы и о том, что абсолют-
ное большинство таких преступлений соверша-
ются из-за доверчивости и наивности граждан.
Писать-то писали, да, видно, читали нас не
все...

В середине ноября в Марьине, где уже не раз
случались подобные происшествия, мошенни-
цы под видом снятия порчи с денег отобрали у
девочки-семиклассницы более миллиона руб-
лей, а точнее, 1260 тысяч «деревянных». Как
пояснила жертва, аферистки действовали в
тандеме (типичное поведение опытных мошен-
ниц). Одна из цыганок выступала в роли под-
садной утки, а вторая, представлявшаяся ясно-
видящей, соглашалась очистить деньги «от
скверны». 

Даже последний акт драмы (семья, потеряв-
шая все сбережения для покупки жилья, теперь
оказалась в безвыходном положении) был
словно срисован с других таких же случаев.
Цыганки предложили ребенку обежать вокруг
дома, пока они колдуют над деньгами. Естест-
венно, когда девочка вернулась, мошенниц и
след простыл... Составлен фоторобот, ведется
поиск преступниц, оперативники пытаются
выйти на след «ясновидящих». Но сами сыщи-
ки скептически оценивают перспективы дела.
Даже если мошенниц удастся поймать, деньги
вряд ли вернутся к потерпевшим.

Остается лишь в очередной раз посоветовать
тем, кто окажется в подобной ситуации: люди,
не будьте инфантильны и чересчур доверчивы.
Снятие порчи может обернуться для вас боль-
шими проблемами!

17правопорядок
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На рассвете вохровец, следивший за территори-
ей вокруг Московского монетного двора, уви-
дел на экране монитора ставшую привычной

картину. По Мытной улице со стороны Садового
кольца к Даниловскому монастырю брела шумная
ватага бомжей. Они останавливались, о чем-то спо-
рили и вновь шли дальше. «К теплотрасcе бредут, -
отметил вохровец, - на дневку».

Внезапно от группы отделились двое: молодой
мужчина и средних лет женщина. Какое-то время они
разговаривали.  А затем бомж начал экзекуцию...

Даже после того как несчастная перестала подавать
признаки жизни, садист несколько раз ударил ее голо-
вой о бордюрный камень тротуара.

Вохровец, немедленно позвонивший в дежурную
часть ОВД «Даниловский», с трудом убедил группу не-
медленного реагирования приехать на место проис-
шествия. Когда милицейский экипаж наконец-то при-
был на Мытную, все было закончено. Но убийца и не
думал никуда убегать. Он словно знал, что никто за
преступление с него спрашивать не собирается.  

Бомж сидел рядом со своей жертвой на парапете.
Видеокамера, установленная на здании Московского
монетного двора, зафиксировала его мирную беседу с
милиционерами экипажа ГНР. О чем говорили служи-
вые с убийцей, история умалчивает. Только очень ско-
ро милиционеры залезли в «жигуленок» и отправи-
лись восвояси, оставив бомжа на прежнем месте.

Прошло еще полчаса, наступил «час собачника».
Выгуливающие своих питомцев прохожие увидели ле-
жавшую в луже крови женщину и сидевшего рядом
мужчину. Скоро на экране монитора вновь появился
милицейский автомобиль группы немедленного реа-
гирования, на этот раз вызванный сердобольными
гражданами. Вохровцы наблюдали за происходящим.

Милиционеры сначала о чем-то беседовали с
бомжем, а затем пинками заставили его сдвинуться
с места и отправиться прочь. Никто из них даже не
потрудился записать данные убийцы, спросить его
имя... Но все это стало известно уже под утро, когда
прохожие все-таки добились своего, и из УВД Юж-
ного округа прибыла следственно-оперативная груп-
па. Врач определил, что смерть женщины наступила
в результате шока, острой кровопотери и открытой
черепно-мозговой травмы.

Когда следователь прокуратуры, возбудивший де-
ло по статье 111 УК РФ («Умышленное причинение
тяжкого вреда здоровью»), увидел кассету с запи-
сью убийства и последовавших затем действий ми-
лиционеров ОВД «Даниловский», он не поверил сво-
им глазам...

Между тем все попытки найти виновного в смерти
женщины ни к чему не привели. Бомж, оставивший на
память изображение своего усталого лица, исчез. Со-
трудники ГНР закончили смену и разъехались по до-
мам. У оперативников были лишь показания вохров-
цев, эмоциональные высказывания собачников и без-
дыханное тело женщины.

Срочно вызвали милиционеров ОВД «Данилов-
ский», дежуривших в ту ночь: рассказывайте, кто пре-
ступник, где его искать? Но гэнээровцы сделали круг-
лые глаза: какие к нам вопросы, никаких бомжей не
видели, ничего не знаем! Память вернулась к ним
лишь после того, как они просмотрели пленку с ви-
деозаписью их переговоров с убийцей. Виноваты, де-
скать, недоглядели...

Поисками убийцы занялись сотрудники уголовного
розыска. Сыщики отправились в места «компактного
проживания» бомжей под теплотрассой, тянущейся
неподалеку от Даниловского монастыря. Но там нико-
го застать не удалось. Пришлось ждать вечера. Нако-
нец ближе к полуночи бродяги стали собираться, и

один из аборигенов признал изображенного на фото
человека: 

- Да это наш Боря-молдаванин! Он вчера свою
Машу «воспитывал». Но найти его теперь будет не-
просто. Милиция ночью Борю сильно обидела и ве-
лела убираться. Может быть, он вообще домой в
Молдову уехал.

Сыщики отработали всех местных бомжей, разда-
ли им фотографии разыскиваемого и номера теле-
фонов дежурной части УВД Южного округа. Кстати,
уговаривать бомжей не пришлось. Они действитель-
но добросовестно искали провинившегося Борю. И
если бы не бомжи... 

Через два дня в дежурной части раздался теле-
фонный звонок: срочно приезжайте, «клиент» вас
ждет. И действительно, бомж спокойно дожидался,
пока за ним приехал УАЗик. 

- Я нигде и не прятался, - оправдывался он, - меня
послали куда подальше, я и ушел...

Боря не горевал, что получит срок. Накануне холод-
ной зимы у него появится крыша над головой, горячая
еда, одежда. Довольны были и в прокуратуре: «ви-
сяк», как называют нераскрытое преступление следо-
ватели, можно списать. Да и сыщики свое дело сдела-
ли. Преступник пойман и изобличен. Однако история,
случившаяся в ОВД «Даниловский», наводит на пе-
чальные размышления. 

Бомжи и раньше считались людьми второго сорта.
Дескать, сами виноваты, что до такого докатились...
Сегодня ситуация стала еще более безнадежной.
Большинство граждан страны развивающегося капи-
тализма рассуждают примерно так: «Замерзают, гиб-

нут, заживо гниют? Ну и черт с ними! Вокруг чище бу-
дет. И вообще кому сейчас легко?»

О сострадании или жалости уже никто не говорит.
Их и за людей-то никто не считает. Бомжи существу-
ют в другом измерении. Общество вытеснило из соз-
нания не только моральные категории, но и элемен-
тарные правовые обязательства в отношении своих
же сограждан. Их выбрасывают из квартир, как не-
нужную и старую мебель, подростки избивают их ра-
ди забавы, милиция относится к ним так же, как к без-
домным шелудивым псам... 

Я не призываю всех и каждого немедленно бе-
жать к ближайшей теплотрассе или мусоросборни-
ку, чтобы накормить и обогреть... Речь не об этом.
Не нужно совершать подвиги и, подобно чеховским
героям-идеалистам, отдавать лишние бальные пла-
тья вышедшим на покос крестьянкам. Давайте хотя
бы не будем брать на себя право решать, кто досто-
ин жить, а кто этого не заслужил. И еще не будем за-
бывать, что закон гарантирует защиту интересов ка-
ждого человека в равной степени, независимо от его
социального статуса, чинов и связей.

...Вероятно, провинившихся сотрудников ГНР ОВД
«Даниловский» наказали. Как будто даже ставился
вопрос о правомерности их пребывания в органах
внутренних дел. Возможно, этот материал поможет
нам узнать, чем завершилась эта история для нера-
дивых сотрудников милиции. Однако изменится ли
от этого ситуация в целом? И кто даст гарантию, что
завтра сотрудники другого ОВД не амнистируют оче-
редного преступника только из-за того, что сочтут
дело недостойным их уровня?

УБИЙЦУ АМНИСТИРУЕТ... МИЛИЦИЯ
Уровень криминализации общества зависит от многих характери-
стик: развития экономики, политической стабильности, нравст-
венности и, конечно, от состояния самих органов правопорядка.
Нелепо ждать снижения преступности, если те, кто должен с ней
бороться, не только игнорируют свои прямые обязанности, но и
покрывают убийцу...

31 декабря 2003 года заканчивается обмен паспортов
старого образца на новые. В ГУВД Москвы считают,
что в целом паспортизация населения проходит ус-
пешно. На сегодня обладателями новых документов
стали более 8 миллионов человек, что составляет 99,7
процента населения столицы.

Продолжает расти число жертв
самого страшного пожара за пос-
ледние десять лет в Москве. На 25
ноября число погибших составило
36 человек. В больницы доставле-
но более 170 человек. Четверо из
них, по оценкам медиков, находят-
ся в критическом состоянии. 

Огонь в пятиэтажном здании общежития Российско-
го университета дружбы народов на Юго-Западе
столицы вспыхнул на втором этаже в комнате 203

около двух ночи. А уже через полчаса огнем было охваче-
но почти все здание. Застигнутые врасплох студенты об-
щежития пытались спастись, выпрыгивая из окон.

Сообщение в службу «01» поступило с опозданием на
полчаса. Этим участвовавшие в тушении огня пожарные
объясняют такое большое число пострадавших. Поначалу
студенты, видимо, испугавшись последствий, пытались
бороться с огнем самостоятельно. И только убедившись,
что их усилия ни к чему не приводят, сообщили о пожаре.

В тушении огня на улице Миклухо-Маклая участвовало 10
пожарных расчетов, а к месту трагедии было вызвано около
50 карет «Скорой». Людям оказывали медицинскую помощь
прямо у подножия горящего здания. Многие студенты отра-
вились угарным газом, другие были в состоянии нервного
шока. Пожар был настолько силен, что полностью справить-
ся с ним удалось лишь к шести часам утра. И, как пояснили

нам в МЧС Москвы, здание общежития вряд ли можно вос-
становить. Перекрытия полностью прогорели, от высокой
температуры деформировались стены и лестничные марши.

О причинах пожара говорить пока рано. По факту ЧП
работают шесть следственных бригад. Однако озвучен-
ную в первые часы версию умышленного поджога отвер-
гают как пожарные, так и следователи прокуратуры. Глав-
ной причиной возникновения огня специалисты считают
неправильное  использование электроприборов. Учиты-
вая специфику общежития, эта версия действительно за-
служивает самого большого внимания.

Общежития Российского университета дружбы наро-
дов горят в Москве не впервые. В июле этого года уже го-
рели две комнаты здания. Но тогда огонь удалось свое-
временно погасить. 

В общежитии на улице Миклухо-Маклая живут граждане
Китая, Вьетнама, Камбоджи и стран Африки. Все они про-
ходят здесь что-то вроде карантина, получают первоначаль-
ные знания русского языка, адаптируются к российским ус-
ловиям жизни. С наступлением холодов большинство сту-
дентов, по их же признаниям, страдают от холода и диском-
форта. Здание общежития отапливается плохо, в комнатах
очень холодно,  многие используют отопительные электро-
приборы. Возможно, именно перегрузка старой электро-
проводки, не рассчитанной на одновременное включение
мощных обогревателей, и стала причиной трагедии.

Первый заместитель мэра Москвы Петр Аксенов поручил
в экстренном порядке управлению противопожарной служ-
бы столицы проверить состояние пожарной безопасности
всех общежитий и гостиниц Москвы. Так же будет провере-
на пожарная безопасность детских садов, школ и больниц.

ПОЖАР В ОБЩЕЖИТИИ

И ПАСПОРТИЗАЦИЯ
ВСЕЙ СТРАНЫ
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Вениамин Смехов: Накануне нашей
встречи я нашел книгу, подписанную
твоим отцом, директором Дома акте-

ра Александром Моисеевичем Эскиным:
«Последний экземпляр настоящей книги с
удовольствием дарю одному из первых мо-
их любимцев, Венечке Смехову». Это было
в 1974 году, почти 30 лет назад. Еще нашел
открытку: «Дорогой друг Венечка, будем
очень рады видеть вас 20 октября на от-
крытии 48-го сезона. Звоните. Ваш Эскин».
Это было 20 лет назад. 

Маргарита Эскина: Какое совпадение...
Мы и в этом году открывали сезон 20 октя-
бря. А вообще открыт Дом актера был 14
февраля 1937 года - и 14 февраля мы сго-
рели. После пожара прошла целая жизнь -
11 лет. Произошли колоссальные измене-
ния в судьбах страны, людей... Да и в твоей
тоже... 

Смехов: Бог послал мне удачу и везение,
чего я совсем не заслужил. И эта удача -
прежде всего моя жена Галя. Она театраль-
ный критик, историк, журналист. У нее своя
работа, у меня - своя, но вместе мы - две
половинки из классической песни. Своего
рода корпорация. Дом наш был и остается
в Москве. За последние 12 лет я поработал
в двух российских театрах, на российском
телевидении и канале «Культура», с боль-
шим восторгом принял участие в записи
библиотеки русской классики... Очень час-
то нас с Галей приглашали для работы на
славянских и театральных факультетах
американских университетов. Время от
времени я провожу мастер-классы в самых
разных странах. Ставил и ставлю спектакли
в разных странах и городах... 

Эскина: Но ведь тебе выпала огромная
актерская популярность. Или она для тебя
ничего не значит?

Смехов: Когда я за два месяца до путча,
возвращаясь из первой своей рабочей по-
ездки в Германию, оказался в аэрофлотов-
ской зоне, моя Галка вдруг заметила: «А у
тебя лицо меняется». Люди меня узнавали,
перешептывались, и я, сам того не осозна-
вая, набирался значительности. Сиял как
блин на сковородке. Уж очень хорошо ста-
ло под лучами внимания. Но бывает и не-
ловко. Недавно на театральном фестивале
в Омске публика и пресса из меня делали
важную особу безо всяких оснований. Там
присутствовали наши ведущие критики,
которые не могли не посмеяться над этим.
Они подсчитали, что за 7 дней я дал 18 ин-
тервью, побывал на всех местных телека-
налах. Возможно, секрет внимания ко мне,
как говорил Платонов, в веществе этой

книги - «Три мушке-
тера» - и, соответст-
венно, фильма.
Возможно, в неких
особенностях моей
роли Атоса, кото-
рую я взял напрокат
из спектаклей, в ко-
торых играл на Та-
ганке. 

Не буду кокетни-
чать, мне приятно,
когда меня узнают.
Тем более что при
этом никто не гово-
рит дурных слов.
Только хорошие. Но
сам я от уз популяр-
ности свободен. Че-
стное слово, я не
тщеславен. Мне
хватает честолюбия.
Я, например, спо-
койно отказываюсь
от работы в филь-
мах, которые мне
неинтересны. Сей-
час в кино стало ин-
тереснее, и я рад
приглашениям от
режиссеров.

Эскина: Очень хо-
рошо знаю, чем для
тебя была Таганка.
Но человек непосвя-
щенный может по-

думать, что ты в своем новом, не совсем ак-
терском качестве от чего-то очень важного
для тебя отгораживаешься. Возможно, от
самой Таганки. 

Смехов: Моя любимая Маргошенька, ты
одна из тех редких людей, кто слышит чу-
жую боль. А тем, кто глух, объяснять беспо-
лезно. Меня бог миловал - я не знаю, что
такое отгородиться. И все мы, для кого зна-
чение Таганки выходило за границы театра,
пережили страшную трагедию - изгнание
Любимова, гибель Эфроса... Мы пережили
и низкие сплетни, исходящие из разных ор-
ганов печати, - что во всем виноваты акте-
ры. Это уж совсем наивно, потому что в со-
ветское время актеры ходили по струнке. И
не умели противоречить приказам сверху.

Что касается меня... Когда Любимов был
фактически выдворен из страны, в театр
пришел Эфрос, я, как и мои товарищи, за-
нимал позицию вполне определенную -
спасения театра, чести и достоинства при-
частных к нему людей. В тот период я без
диоптрических искажений точно видел, где
ложь, а где правда. Хотя гении всегда нахо-
дятся гораздо выше наших оценок. Напри-
мер: когда умер Бродский, я понял, что и об
Эфросе надо говорить вне категорий добра
и зла. И Любимов, и Фоменко, и Рихтер, и
Параджанов - они все необычайные. А мы
подходим к ним с привычными мерками.
Как написал Пушкин в письме к Вяземско-
му по поводу дневников Байрона - ах, мол,
как всем стало хорошо, что Байрон тоже
дрянь. Нет, сволочи, он дрянь, но не так,
как вы.

Эскина: Просто гении находятся на дру-
гом этаже жизни.

Смехов: Но в тот трагический период, ко-
гда Таганка осталась без Любимова, многие
актеры в Эфросе видели посланца ЦК
КПСС, а не Аполлона. Любимов, став из-
гнанником, сразу взмыл вообще в небеса.
Когда он перестал давать интервью, мы по-
няли, что у него шок и он может даже уме-
реть. Мы жили слухами: он где-то что-то
сказал, его кто-то видел...

Эскина: Любимов создал не просто те-
атр, а необыкновенный человеческий орга-
низм. Это и Эфрос понимал. Он мне гово-
рил: «Таганка - единственный театр, где я
могу репетировать с двумя, тремя и даже
больше составами. Такого нигде больше
нет». 

Смехов: Пусть меня не слышит Эскина,
но во всех событиях, связанных с Таганкой,
сама она тоже проявила себя как человек
самого удивительного и высокого сорта.
Она оказалась в единственном или почти

единственном числе среди друзей гениаль-
ного режиссера Эфроса, кто ему сочувст-
вовал. Самые близкие к нему люди не пере-
ступили порога Таганки. Это было заболо-
ченное место. У многих тогда появился
страх, что Эфрос поставит какой-нибудь
советский спектакль. Слава богу, он не под-
дался. Он остался самим собой. Он ставил
Мольера... А начал с пьесы «На дне». 

Эскина: Я помню репетицию этого спек-
такля. В центре совершенно голой сцены
стояла кушетка. На ней сидели обитатели
дна. Я рыдала. Потому что тут было все -
гибель Таганки, мира, каким я его себе
представляла...

Смехов: Мы играли смерть своего теат-
ра-дома.

Эскина: Из того, что происходило, я мно-
гого не понимала, да и не знала. Конечно,
осознавала всю несправедливость отъезда
Любимова. Видела, что Веня Смехов, чело-
век, с которым я связана какой-то особой
ниточкой, занимает вполне определенную
позицию. А с Эфросом, пока он не пришел
на Таганку, прежде я ведь даже никогда не
разговаривала. Но когда я увидела его гла-
за (какие это были глаза!), то поняла, что
пошла бы с ним куда угодно. В то же время
я не могла не видеть, что актеры не совер-
шают ничего оскорбительного по отноше-
нию к Эфросу. А жалко было абсолютно
всех. Возможно, актеров - больше, потому
что я их очень люблю. Их состояние напо-
минало какую-то массовую трагедию, на
которую и пера Шекспира мало.

Смехов: Но одновременно мы пережили
и «тьму низких истин». Сначала значитель-
ная часть интеллигенции восприняла адек-
ватно все, что происходило с Таганкой. Но
впоследствии, когда, возможно, благодаря
мастерству идеологов пятого управления
КГБ было сказано: «Стоп! Любимов - не-
произносимое имя. А Эфрос спасает Таган-
ку» - вдруг стали послушно кивать партии и
правительству... «И культурные люди стали
на точку зрения следствия», - написал Бул-
гаков в «Мастере и Маргарите». Хотя были
и высокие поступки. Скажем, Галина Бори-
совна Волчек и театр «Современник», не
вмешиваясь в жизнь Эфроса, с первого дня
протянули руки помощи всем тем, кого эта
история сильно ударила. Но в целом все
происходило, как в чеховских пьесах, где
интеллигенция проболтала Россию...

Эскина: Но в самом театре ситуация ока-
залась куда драматичнее. Кто-то выдержал
эти потрясения. Но убиты были все...

Смехов: ...включая и блестящих эфро-
совских актеров. Как писал Валентин Гафт
в те ужасные дни: «На дне покоятся остан-
ки. Лишь трое выплыли с Таганки». С Ана-
толием Васильевичем остались те, кто его
очень любил. Те, которые считали невоз-
можным остаться, а именно - Филатов, Ша-
повалов, Боровский и я - мы ушли. Точнее,
эмигрировали в «Современник». Потому
что на тот момент Таганка перестала быть
местом искусства, а стала местом полити-
ческим.

Эскина: Но Таганка всегда была полити-
ческим местом.

Смехов: Тем не менее даже влияние ис-
кусства при Любимове оставалось опосре-
дованным. Любимов создавал сложные ве-
щи, с которыми до сих пор разбираются те-
атральные специалисты во всем мире. Одна
из 10 книг Французской академии искусств
так и называется - «Любимов и Таганка».
Академик Капица, который прекрасно знал
английский театр, так как долгое время ра-
ботал в Англии, сказал: «Во всех театрах
скучно, потому что я все там знаю. А с Та-
ганкой появилась новая эстетическая ин-
формация». Знаете, наш общелюбимый с
вами человек, Булат Шалвович Окуджава,
который любил бывать и на спектаклях Та-
ганки, и на ее вечерах и капустниках, неза-
долго до смерти сказал мне: «А ты напрас-
но думаешь, что мне все ваши спектакли
нравятся. Мне и в «Современнике» спекта-
кли нравились, и у Захарова. Да и вообще я
человек нетеатральный. А на Таганку любил
ходить, потому что это был клуб порядоч-
ных людей».

Эскина: Трагедия и в том, что на одной
площадке свели не просто хорошего чело-
века и плохого, а два абсолютно разных ху-
дожественных мира. 

Смехов: Этот театр был создан в первую
очередь Любимовым. И мне повезло там
быть - «в нужное время, в нужном месте».
Юрий Петрович всех наградил и добром, и
славой в нашей совместной работе. Оче-

видно, и мы его наградили, пусть он и не
догадывается об этом. Дай бог и дальше
жизни и судьбы Любимову и актерам, ста-
рым и молодым, которые сейчас служат в
этом театре. Но сегодня это уже судьба од-
ного из многих театров... И хватит! Сколько
же можно быть одними из лучших в мире?

Эскина: И все-таки... Как-то мы с папой
ехали на Таганку и вдруг встречаем тебя в
метро. Кажется, что тут особенного? Но ты
был человек с Таганки, а все без исключе-
ния ее актеры тогда были небожителями.
Как ты вообще сумел от нее оторваться?

Смехов: Понимаешь, я всегда был бо-
лен кочевьем. С детства хотел зани-
маться литературой, но в актеры сбе-

жал не в последнюю очередь потому, что
актерство сулило удачу дороги. Когда на
ранней Таганке задули ветры невзгоды и
нам стали запрещать выезжать даже за
черту московской оседлости, мне было гру-
стно. И не только потому, что такого рода
запрет разрушает статус свободы человека
искусства. Но это был и запрет на само дви-
жение - на дорогу. Хотя признаюсь, когда
мы ездили на гастроли, я кивал Любимову,
который говорил: гастроли портят спектак-
ли. Кивал, но был очень доволен нашими
выездами. Однако впервые в длительную и
прекрасную поездку по разлагающейся и
коммерциализирующейся державе я отпра-
вился 12 лет назад. Таганка тогда вернулась
в свои, любимовские, берега, а меня ждали
Эстония, Нарва, Питер, Одесса... Во всех
этих точках я снимался в фильмах «Двад-
цать лет спустя» и «Тридцать лет спустя»...
Я дрожал, решаясь на такое приключение.
Я же был фанатик Любимова, к тому же
уверенный в том, что без меня театр через
пару месяцев развалится. Театр не разва-
лился. 

Это была уже другая жизнь и другая Та-
ганка, хотя возвращение Любимова до сих
пор остается чудом. Все-таки это первый
русский эмигрант, вернувшийся не в виде
праха, как Шаляпин, а живьем и в радости
труда. 

К тому времени я уже занимался режис-
сурой, телевидением. Потом меня пригла-
сили в Германию поставить оперу, в Изра-
иль - драму, в Америку тоже драму... И тог-
да мы договорились с Юрием Петровичем о
моем принципиальном и вечном присутст-
вии в этом театре. Я повис в галерее фото-
графией, которую, правда, иногда снимали,
потом вешали обратно... Но это уже исто-
рия нашей театральной коммуналки. Тем не
менее моя трудовая книжка лежит на Таган-
ке. Я артист Таганки. По договоренности с
Юрием Петровичем я играю, когда могу, не-
которые старые спектакли. Новых ролей
нет. Но мне и того, что раньше было, более
чем достаточно. Теперь я уже могу выби-
рать. Все, что я делаю последнее время,
можно назвать коротко и просто - я репети-
рую свободу. «Я был привязан навсегда це-
пью к Таганке. Потом цепь сдана в архив, и
я, как с цепи сорвавшийся, побежал по све-
ту». Так, кажется, написано в предисловии
к моей книге. И это правда.

Эскина: Но прикован все-таки к сцене!..
Смехов: Тогда я бы работал так же, как

мои товарищи. Посмотрите на Табакова.
Это человек огромной славы, таланта, в том
числе и административного... А не играть
не может. Так и Саша Калягин. Я же полу-
чаю удовольствие от других моих театраль-
ных проделок. За последнее время я поста-
вил шесть опер в Германии, «Кармен» в
Голландии, в любимой Праге вместе с на-
шими замечательными художниками Мо-
розовой и Данило-
вым три месяца ра-
ботал над «Пиковой
дамой». И роман с
оперой продолжа-
ется, хотя в Герма-
нии и других стра-
нах этому мешает
экономический кри-
зис. Но я спокоен.
Мне уже так много
повезло, что можно
«поспешать, не то-
ропясь».

Эскина: Я очень
люблю твой спек-
такль «Али-Баба»,
который записан на
пластинку. 

Смехов: Ее тираж
уже перевалил за 4
миллиона. Но ведь
и компания там по-
добралась прекрас-
ная: Джигарханян,
Юрский, Табаков,
Тенякова, Филатов,
Зоя Пыльнова и, ко-
нечно, композито-
ры Никитин и Бер-
ковский, написав-
шие музыку к мое-
му шальному тек-
сту. Эту пьесу я по-

ставил и в Израиле. Ее перевели на древ-
ний язык этой страны. Только вместо «Пер-
сия» пели «Туркия» - так им показалось
вернее. Половина актеров были «древние»
евреи. А другая половина - «древние» ара-
бы. Али-Бабу совершенно замечательно
играл мальчишка-араб. На премьеру при-
шли журналисты и стали спрашивать, ка-
кие у нас были политические конфликты
за репетиционный период. И тогда актеры
открыли рот и с включением большого ко-
личества нецензурных слов послали жур-
налистов. Причем хором - и евреи, и ара-
бы. И правильно: театр должен соединять
людей и презирать политиканство.

Эскина: А как вообще тебе работается с
актерами?

Смехов: Радостно. У меня ведь какие бы-
ли «послушники» в актерах? Табаков, Смо-
ктуновский, Коренева, Бортник, Юрский,
Джигарханян, Филатов... В телетеатре я да-
же Петра Наумовича Фоменко когда-то сни-
мал как актера. Когда Леня Филатов в про-
шлом году узнал, что снимаю Славу Невин-
ного, он сказал мне: это реальный великий
русский актер. Это был «Лекарь поневоле».
А в роли Мольера согласился петь и сни-
маться наш классик бардовского искусства
Юлий Ким. Снял и Витю Шендеровича, и
ставшую теперь звездой Марину Александ-
рову. В двух ролях снял и свою дочь.

Эскина: Мне очень интересна твоя
дочь Алика. Когда-то я прочла твой
совершенно блистательный литера-

турный опус, написанный к десятилетию
Таганки. А через много лет в интервью Али-
ки вдруг узнала тебя и просто заболела ею.
Настолько она глубоко и интересно раз-
мышляла. Потом увидела Алику в несколь-
ких ситуациях - и решила, что все-таки она
для меня чужая. Еще через какое-то время
встречаю ее на годовщине авторского те-
левидения и вижу совершенно новую жен-
щину - современную, элегантную, сдер-
жанную, удивительно стильную... И тут я
подумала, что, наверно, в том давнем ин-
тервью и было то, что в ней главное. Она
просто в пути, поняла я. Принимаешь ли,
однако, ты в этом процессе участие?

Смехов: Когда меня спрашивают о детях,
мне всегда хочется сначала рассказать о
старшей дочери - Ленке. Она, правда, осо-
бенная - красивая, талантливая как литера-
тор. И конечно, она влияла - и очень пра-
вильно - на Алику. В нашем доме вообще
действовал закон влияния. Ленка - это то,
что в наше время редкость: это красивая,
правильная речь. Их мать - высокограмот-
ный и литературный человек. Я тоже не мо-
гу жить без слова и даже говорю, что моя
родина - русский язык. Потом, кстати, я уз-
нал, что так же и Бродский говорил. (Вер-
нее, извини, я - как он.) Алика же оказалась
скорее васильком среди ржи, чем нормаль-
ным растением. Она все время сбегала от
той судьбы, которую ей мама с папой сули-
ли. Но это еще не означает, что она уходи-
ла далеко. Она просто искала свой путь и
таки нашла его, причем что очень важно -
сама. Она проделала кульбиты, о которых
ты упомянула, но кончилось все моей лю-
бимой темой - возвращением. 

Алика вернулась к какому-то очень важ-
ному пункту своей женской биографии, где
много стиля, вкуса, покоя... Наверно, в та-
ком выборе мое начало тоже играло важ-
ную роль: я меньше назидал, поскольку
сам был таганцем, а в том числе и поган-
цем. Я постоянно водил девочек в театр, ко-
торый воспитывает сам по себе. Алика бы-
ла просто обречена поступить в актрисы,
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Летний антракт закончился - и снова на страницах
«Московской среды» директор Дома актера Марга-
рита ЭСКИНА встречает гостей. Сегодня это один из
самых популярных актеров Таганки и благородней-
ший Атос из «Трех мушкетеров» Вениамин СМЕХОВ.

ЭТО БЫЛ КЛУБ 
ПОРЯДОЧНЫХ ЛЮДЕЙ
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ЛИТЕРАТУРА ЖИВЕТ, ПОКА ЕСТЬ
ПИСАТЕЛИ. А ЧИТАТЕЛЯМ -

САМИМ РЕШАТЬ, КОГО БРАТЬ 
С КНИЖНОЙ ПОЛКИ

книжный ряд

Рубрику ведет Николай МОДЕСТОВ

В Великобритании книга раскупает-
ся со скоростью 8 экземпляров в
минуту. А весящий около кило-

грамма том, на треть больше четвертой
книги о Гарри Поттере, считается са-
мым дорогим на сегодня детским изда-
нием. Не меньший успех произведения
Ролинг и в США. Здесь тираж новинки
составил 8,5 миллиона. И это несмотря
на то, что цена явно «кусается» - $29,99.

Интересны свидетельства невероят-
ной популярности Поттера. Предыду-
щие книги были переведены на 55 язы-
ков, включая и мертвые - латынь и
древнегреческий, и вышли общим ти-
ражом 190 миллионов экземпляров, а
словечко «магл» (означающее что-то
вроде «реального человека») признали

официально. Термин вошел в новое из-
дание оксфордского словаря. 

Еще год назад в печати спорили о
том, являются ли книги о Поттере бе-
совскими. ТВ демонстрировало сюже-
ты о публичном сожжении вредных
сказок, высказывались требования их
запрета. Точку в полемике поставила
католическая церковь. Представитель
Ватикана заявил, что книги Ролинг сог-
ласуются с христианской моралью, а их
автор - «христианка по вероисповеда-
нию, образу жизни и манере письма».

Писательница,  которая сегодня бога-
че английской королевы, еще 10 лет на-
зад и не помышляла о всемирной славе
и многомиллионном состоянии. Ее судь-
ба тоже похожа на волшебную сказку. 

В детстве Ролинг была тихой девоч-
кой в роговых очках, зубрилкой и си-
ним чулком. Точные науки давались ей
с трудом. Зато благодаря любви к
письму она получала отличные оценки
по английскому языку. Любимым пред-
метом Ролинг была литература. Девоч-
ка выдумывала фантастические исто-
рии, за что ее просто обожала младшая
сестра. А первый рассказ  «Кролик»
маленькая Джоан сочинила в шесть
лет. 

Книгу о Гарри Поттере Ролинг начала
писать в 1990 году. В то время она ра-
ботала скромным клерком в одном из
лондонских издательств и часто ездила
в Манчестер к знакомым. Озарение
пришло к Джоан в поезде. Однажды,
когда вагон внезапно остановился на
перегоне, с ней случилась странная ис-
тория. Скучая, она выглянула в окно и
вдруг... увидела мальчишку в круглых
очках со странным шрамом на лбу. И
внезапно, словно по чьей-то подсказке,
сюжет книги начал складываться в ее
голове. Вернувшись в Лондон, Джоан
сразу же засела за письменный стол и
взялась за первую книгу «поттерианы». 

Вскоре умерла мать Ролинг. Каза-
лось, что жизнь молодой женщины

идет под откос. Джоан едва пришла в
себя, а судьба уже готовила ей новое
испытание. В Португалии, куда она от-
правилась преподавать английский,
Ролинг познакомилась со своим буду-
щим мужем - местным тележурнали-
стом. У них родилась дочь Джессика.
Но уже в сентябре Джоан порывает от-
ношения с гулякой мужем и отправля-
ется к сестре в Эдинбург.

Тот период жизни она называет са-
мым тяжелым испытанием. Мать-оди-
ночка жила на окраине города  в мрач-
ной  трущобе с маленьким ребенком.
Единственным ее доходом было жал-
кое государственное пособие... 

Рукопись книги «Гарри Поттер и фи-
лософский камень» она отправляла в
разные издательства. Но отовсюду
приходили стандартные отписки -
«слишком сложно для детей»,  «слиш-
ком длинно», «что-то в этом роде мы
уже печатали»... Но всему на свете при-
ходит конец. В 1995 году полоса неудач
закончилась. Книга попала в издатель-
ство «Блумсберри» к литагенту Кристо-
феру Литлу. И он разглядел в рукописи
никому неизвестной писательницы бу-
дущий мировой бестселлер. А уже к ле-
ту 2000 года первые три книги были
проданы тиражом 35 миллионов эк-
земпляров.

Наталья ДОЛГОВА

БЕСТСЕЛЛЕР НА... МЕРТВОМ ЯЗЫКЕ
Не детективы и даже не шокирующие откровения
политиков и их жен занимают сегодня верхние
строчки  рейтингов англоязычных изданий. С
большим отрывом лидирует пятая книга о приклю-
чениях 15-летнего волшебника. «Гарри Поттер и
орден Феникса» - так называется новое произве-
дение Джоан Ролинг, которое появится в России в
феврале 2004 года в издательстве «РОСМЭН».

Час пик. В вагоне метро негде
яблоку упасть. И все же за-
мечаю нескольких пассажи-

ров с книгами. Они, как професси-
ональные регбисты, закрывают
корпусом книжки, стараясь убе-
речь их от раскачивающихся в такт
поезда соседей...

А читают что? Тоненькая книжеч-
ка Акунина, «покет» Дарьи Донцо-
вой, том фэнтези, детектив в мяг-
кой обложке... Типичная картина.
Хотя вместо Акунина может быть
Пелевин, а вместо Донцовой - По-
лякова... Но ни Астафьева, ни Буни-
на, ни Льва Толстого давно уже в
руках пассажиров не заметишь. Их
читателя можно представить себе
виртуально: записной книголюб,
сидящий в полумраке в массивном
кресле рядом с торшером.

Ну, возразите вы, куда хватил:
Толстого в метро читать. Еще Шо-
пенгауэра предложи! Для таких
книг нужно другое место и время.
Стоп! Давайте разберемся. Обяза-
тельно ли для того, чтобы открыть
«серьезную книгу», абсолютно не-
обходимо раздувать священный
огонь и уединяться в тесной ке-
лье? Ведь десять - пятнадцать лет
назад томик Достоевского или
Тютчева в руках пассажира не вы-
звал бы удивления.

Естественно, возразит читатель,
раньше и читали больше, и литера-
тура была другой. Что касается ли-
тературы - об этом поговорим поз-
же. Зато по поводу «самой читаю-
щей в мире страны»... Думаю, мно-
гие еще помнят унылые полки
книжных магазинов, забитые клас-
сиками марксизма и работами «ос-
новоположников». Не менее «ярки-
ми» были отделы экономики, исто-
рии, искусства... Художественная
литература была представлена дет-
гизовской классикой. Остальные
места оккупировала «разнарядка» -
исключительно по плану издавае-
мые и переиздаваемые члены Сою-
за писателей. Маститые - чаще и
большими тиражами, рядовые - в
общем порядке.

Новинку любой книголюб видел
с порога книжного магазина. Успел
купить - повезло. Не успел - беги на
толкучку, плати втридорога. Хоро-
шо, если есть знакомый с книжеч-
кой спецколлектора или член сою-
за, имеющий доступ в подсобку
«Лавки писателей». Гигантские ти-
ражи растворялись подобно кап-
лям дождя в пустыне, даже не до-
летев до поверхности песка, то
бишь прилавков магазинов. 

Настоящая книга была труднодо-
ступным, а потому особо желан-
ным лакомством. По существу со-
ветские идеологи, сами того не ве-
дая, были великолепными пиарщи-
ками. Их запреты и ограничения
приводили к тому, что еще задолго
до выхода в свет миллионным ти-
ражом книга становилась бестсел-

лером. Может быть, и не нужен был
кому-то Мандельштам, но поста-
вить на полку томик «Библиотеки
поэта» было делом чести.

Подтверждение моих слов - ны-
нешняя ситуация на книжном рын-
ке. Зайдите в любой магазин, и вы
найдете: три-четыре издания «Мас-
тера и Маргариты», «Доктора Жи-
ваго», любые произведения Сол-
женицына, Набокова, Кафки, Пру-
ста. Думаете, читатель насытился?
«Матренин двор» или «Лолита»
есть в каждом доме? Нет, конечно.
Теперь на книжных полках в квар-
тирах стоят видеокассеты, в луч-
шем случае все те же детективы
или любовные романы в мягких
обложках.

Но не будем слишком строги к
читателю. Уверен, книгу он по-
прежнему любит. Просто чуть чаще
смотрит телевизор, а потому под
давлением криминально-детектив-
ного репертуара несколько изме-
нил свои вкусы. И вместо Мориса
Дрюона, «Вечного зова» и аполо-
гий Юлиана Семенова предпочита-
ет Дарью Донцову или Эмму Дарси.
Ну, нравится читательницам жен-

ский роман. Любят водолазы чи-
тать про водолазов! И ничего тут
зазорного нет. 

Можно ли повлиять на планку
читательского вкуса? Давайте
предположим, что наш издатель-
ский бизнес вдруг «задерет» интел-
лектуальную планку своей продук-
ции. К чему это приведет? Неужто,
недополучив порцию «Кастрюльки
с неприятностями», читатель нач-
нет штудировать Кена Кизи или Са-
шу Соколова? Никогда не поверю. У
каждой книги свой поклонник. И
если одного сегодня читают боль-
ше, а другого меньше, то повинен в
этом не издатель, а посетитель
книжного магазина.

За всю свою жизнь Ван Гог су-
мел продать лишь одну картину.
Слава и величие встали рядом с его
именем после смерти художника.
Ответьте: разве полотна Ван Гога
качественно изменились со време-
нем? Или их кто-то раскручивал,
пиарил? Это я к тому, что литерату-
ра живет, пока есть люди, сочиня-
ющие стихи и прозу. А читатели...
Это их проблема, кого брать с
книжной полки.

ЦЕНА ГРЯЗНОЙ
СИГАРЕТЫ
Сегодня шоу-бизнес сделал му-
зыку подобием приправы к об-
разу жизни. И трудно предста-
вить, что в 70-х студенты, наслу-
шавшись песен Боба Дилана и
Мика Джаггера, строили в Евро-
пе баррикады, а «Imagine» Джо-
на Леннона воспринималась как
гимн будущего идеального мира.

Об английской группе «Rolling Stones» написаны
сотни книг. Чем же работа Стивена Дэйвиса, вы-
пущенная издательством «ЭКСМО», отличается

от других? Прежде всего предельной откровенностью
изложения. В русскоязычной биографии Кристофера
Сэнфорда «Мик Джаггер - просто крутой» или амери-
канской книге журналиста Роберта Гринфилда «A jour-
ney through America with the Rolling Stones» нет и сотой
доли того, что написано Дэйвисом о скрытой жизни
рок-музыкантов.

Их путь к славе - опасные гонки по серпантину об-
леденелой горной дороги. Кому-то такой риск пока-
жется оправданным. Ведь позже они стали зарабаты-
вать по $ 500 миллионов за концертный тур, летать на
реактивном «Starship» - собственном «Боинге-720» с
логотипом «Stones» на фюзеляже.

«Каждый сидел на том или ином наркотике, - гово-
рил позже Мик Джаггер. - Иногда невозможно было
понять, чем ты занимаешься, - записываешься или
ужинаешь...» 

Кажется, они заложили душу дьяволу, получив вза-
мен музыкальный дар, возможность чувствовать ме-
лодию времени, превращать звуки в нечто большее,
чем рок-хиты. Их песни - как вопль отчаяния целого
поколения. «Satisfaction» стала гимном сразу же пос-
ле исполнения ее Джаггером. А в ответ идиллической
балладе «Beatles» «Let it be» («Пусть так будет») они
ответили жестким апокалипсичным «Let it bleed»
(«Пусть льется кровь»). 

Если все, к чему прикасался царь Мидас, станови-
лось золотом, то все, с кем имели дело «роллинги»,
заглядывали в бездну. Да и сами они оказались не в
лучшем положении. Первым в героиновую зависи-
мость попал Брайан Джонс. Он утонул в бассейне соб-
ственной виллы в Лондоне. Кейт Ричардс - героино-
вый наркоман с многолетним стажем.

Все музыканты из окружения «Stones» употребляли
наркотики. На концертах на пультах всегда лежали ко-
сячки с травкой или сигареты с кокаином (грязные си-
гареты). Чак Берри, Мик Тэйлор, Джимми Миллер...
Этот список можно продолжить. Рон Вуд пришел в
«Stones» позже. В 1984 году стоимость его кокаино-
вой зависимости достигла $ 5000 в день, и он по на-
стоянию Джаггера отправился на лечение в одну из
лондонских частных клиник. Один из организаторов
концертов «роллингов» Маршалл Чесс погиб от геро-
ина. Не выдержало сердце у любимца группы, одного
из ее основателей, Яна Стюарта.

Книга Дэйвиса - правдивый рассказ о том, чего сто-
ит смертельный трюк, если ты работаешь честно. И
повествование не превращается в героиновый трил-
лер лишь потому, что он пишет обо всем беспристра-
стно, иногда добавляя немного юмора. 

Закончу цитатой лидера группы Кейта Ричардса:
«Железный занавес разрушили рок-культура и джин-
сы, а вовсе не ядерное оружие и тому подобное дерь-
мо. Именно музыка смела стену, приятель. Это самая
могучая сила... Можно соорудить стену, чтобы разъе-
динить людей, но музыка все равно преодолеет ее».

ПИАР-КОМАНДА 
ДЛЯ ЛЬВА ТОЛСТОГО

Мы часто сетуем на бездуховность раскрученных авторов и ис-
порченность читательского вкуса. Но давайте спокойно разбе-
ремся: кто же все-таки платит, а кто заказывает музыку?

как говорится, по блату. Направо пошла - к Калягину
пришла, налево - к Этушу. Но Алика пошла в музыку и
самостоятельно поступила в Гнесинку. 

Сейчас Алика очень известна, и мне это приятно.
Сначала я боялся, что ее популярность связана с тем,
что она поет песни для попсы. Ее песни для меня чужие.
Она ведь воспитывалась на классической традиции, на
любви к опере, оперетте, бардам... Рядышком были
близкие нашему дому Филатов, Высоцкий, Визбор,
Окуджава, Сидур... И вдруг она поет песни, где ни тек-
ста, ни слов... Но потом я понял, что прежде всего она
актриса - даже по нашей совместной работе. И сегодня
мне нравится путь и Алики, и Лены.

Эскина: У тебя очень счастливый брак. И в каком воз-
расте ты встретил свою Галю? 

Смехов: В классическом: мне было 40 лет. Галочка
тогда только окончила Ленинградский театральный
институт и проходила у Любимова практику. Она была
настолько хороша, что в нее сразу влюбился весь
мужской состав Таганки (не исключая Володю Высоц-
кого). Я же и не рассчитывал на ее внимание, потому
что довольно спокойно к себе отношусь. А к ней очень
неспокойно относился. К счастью, оказалось, что это
взаимно. Вот кто благословил меня на новый поворот
жизни: Владимир Тендряков и Юрий Трифонов. Спа-
сибо им, потому что ситуация ведь складывалась при-
скорбная. С женой к тому времени мы уже понимали,
что наша совместная жизнь не удалась. Но мне было
очень тяжело расставаться с детьми. Все это при-
шлось пережить.

Сейчас с Галочкой мы вместе уже более 20 лет, и это
непоправимое чудо. Я каждый день живу заново. Таких
случайностей не бывает. Наверно, наша встреча нари-
сована там, наверху. Очень важно, что наш союз приня-
ли мои родители, а также близкие и главные опекуны
нашего романа - живущий ныне в Париже Борис Забо-
ров, которого теперь называют нашим великим худож-
ником, и Юрий Визбор. 

Эскина: Прозвучала фамилия Визбора, и я вспомни-
ла, как прекрасно при свечах ты вел бардовские вечера
в Доме актера...

Смехов: На таком вечере не смогли быть Окуджава и
Высоцкий. У Володи зато был потрясающий вечер - и
актерский, и авторский - в Доме актера в 1967 году.
Помню, как сказал твоему папе о том, что хочу пригла-
сить на «Свечи» Визбора. Он удивился, потому что про
Юру многие «взрослые» вообще ничего не знали. Гово-
рю это с персональной гордостью, поскольку на следу-
ющий день после «Свечей» твой папа позвонил и ска-
зал: «Это было открытие». Попросил передать Юре вос-
торги от всех кумиров, сидевших в зале: от А. Райкина,
М. Ульянова, А. Аджубея... И теперь я удивляюсь: про-
шло 19 лет после смерти этого скромного, спокойного
барда, который никак не рассчитывал на долгую славу,
а на последнем грушинском фестивале собралось 270
тысяч человек. Разве не удивительно? Время сейчас
страшное, косноязычно-коммерческое, распадаются
человеческие связи... А Визбор - соединяет!

Эскина: В свое время Анненков мне рассказывал,
что в его теле есть приборчик. Нажмешь на него -
и на сцене он, скажем, герой-любовник. Потом, по

окончании спектакля, нажал опять на приборчик - и все
забыл, что делал на сцене. Но сейчас немало людей, ко-
торые и в жизни ведут себя так, словно в них встроен
какой-то компьютер.

Смехов: Это просто другое поколение, даже здоро-
вье другое. Это люди, которые могут выкрутиться из
того клинча, в котором находится страна. Я думаю, вся
«Бригада» такая. Как написала аспирантка-немка у Га-
ли: «Этот фильм про то, что люди хотели быть счастли-
выми, живя честно. Но жизнь заставила их становиться
счастливыми через убийство. Только так они могут со-
хранить себя».

Эскина: За последние годы ни один фильм не вызвал
столько самых противоречивых оценок, как «Бригада».

Смехов: Исходное начало в этом фильме все-таки
благородное. Согласитесь, невозможно не любить
дружбу, будь это «Три мушкетера» или «Три товари-
ща». Увы, в «Бригаде» продолжением дружбы стали
преступления. Конечно, это страшно. Но утешает то, что
все это сочинено. Зато профессиональный уровень
фильма позволяет нам, уже не стесняясь, смотреть на
Голливуд не снизу вверх. Это тем ценнее, что наша стра-
на все-таки была специалистом по фабрике слез, а Гол-
ливуд - фабрика грез. Мы не любили их и завидовали.
А сейчас стали создавать фильмы, которые ничуть не
уступают этому уровню.

Эскина: Не поделишься своими планами?
Смехов: Мне интересно заниматься режиссурой - и

как выпускнику вахтанговской школы, и как ученику
Фоменко. Поэтому, не рассчитывая на многое, хотелось
бы поставить еще два-три драматических спектакля.
Хотелось бы сделать несколько телевизионных про-
грамм, посвященных Саше Черному, Игорю Северяни-
ну, Бродскому... Не прочь сняться у хорошего режиссе-
ра и с непротивным сценарием. Надо дописать книгу
«Жизнь в гостях». По сути это то, чем я принципиально
занимаюсь в этой жизни. 

Мне вообще кажутся странными люди, которые от-
страивают гигантские дома. Они думают, что это и есть
счастливое будущее. Я не мыслю себя в категориях уса-
дебной оседлости, я мыслю себя в категориях «жизни
в гостях». Жизнь, как известно, очень коротка. И мы в
гостях - откуда-то пришли, по какому-то сценарию жи-
вем... Сейчас вот оказались с тобой, дорогая Маргоша,
за одним столом. По-моему, благодаря метафизике.
Это пронеслись какие-то благие ветра, не нами устро-
енные. Так же и наш уход предопределен. К чему тогда
красивый камин в двухэтажном доме? Я предпочитаю
тратить заработанные деньги, чтобы посмотреть в этом
мире что-нибудь новое. Я люблю ездить, потому что
люблю жизнь. И мне очень хочется продолжать жизнь
в той компании, в которой я существую.

Записала
Наталья КУЗИНА

Ф
О

Т
О

 Э
Д

УА
Р

Д
А

 Л
А

П
О

В
К

А



Марина КАЩЕНКО, 
юрист:
- Если собака, напавшая на человека,  принадлежит опреде-
ленному хозяину и это обстоятельство доказано, хозяин не-
сет ответственность за ее действия в полном объеме. Возь-
мем ситуацию, когда человек специально натравливает свою
собаку на кого бы то ни было. В этом случае он несет уголов-
ную ответственность: судом это квалифицируется как причи-
нение вреда с применением собаки (нанесение легких, сред-
ней тяжести или тяжких телесных повреждений - вплоть до
убийства).

Куда более распространена другая ситуация: хозяин выхо-
дит на улицу с собакой без поводка или даже с поводком, но
по какой-либо причине не смог проконтролировать ее пове-
дение, в результате чего пострадали окружающие. 

В этом случае владелец собаки обязан возместить мате-
риальный ущерб за поврежденные вещи (например, порван-
ные брюки) пострадавшего. Если пострадавшему  по месту
работы выплачивают больничный лист в размере 60 процен-
тов от заработной платы, то разницу между его окладом и
возмещением по больничному листу должен заплатить вла-
делец собаки. В случае, когда пострадавшему пришлось при-
обретать за свой счет лекарства по показанию врача и суще-
ствует прямая причинно-следственная связь между заболе-
ванием и повреждениями вследствие покуса, то по предста-
влении определенных подтверждающих документов (исто-
рия болезни, рецепт, квитанция на получение препарата)
владелец собаки должен возместить потраченные средства.
То же самое касается и приобретения продуктов питания (ре-
комендованных врачом), необходимых при усиленном или
специальном питании  для улучшения состояния здоровья. 

И, наконец, компенсация морального вреда в данном слу-
чае тоже имеет место. Сумма эта невелика, зависит от степе-
ни и характера страданий и определяется судом. 

Чтобы защитить свои права в данном случае, нужно зару-
читься доказательством причинения вреда, иметь на руках
необходимые медицинские и  финансовые документы, ука-
занные выше. Все эти положения вытекают из общего ана-
лиза Гражданского кодекса. Для определения наличия или
отсутствия вины хозяина  суды пользуются также законами
и подзаконными актами, связанными с правилами содержа-
ния собак.

Законодательная база и достаточно широкая практика
рассмотрения подобных дел на сегодняшний день позволя-
ет разрешать данный вопрос в пользу пострадавшего. Дру-
гое дело, что реальный срок прохождения дела, процедура
судебного разбирательства, как правило, отвращают граж-
дан от обращения к суду. Но это решается в индивидуальном
порядке. Другими словами, подавать исковое заявление или
нет, каждый решает для себя сам.
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В МОСКВЕ 165 ЧАСТНЫХ ФИРМ
ЗАНИМАЮТСЯ УНИЧТОЖЕНИЕМ
ГРЫЗУНОВ. НО МНОГИЕ ТОЛЬКО
ДЕЛАЮТ НА ЭТОМ ДЕНЬГИ

зооград
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Кого сейчас в Москве
больше - людей или
крыс? Специалисты по-
лагают, что на одного
горожанина приходится
примерно две крысы.

...Дворник махал метлой вблизи му-
сорных баков. Вдруг выскочила
старая крыса, дворник замахнул-

ся на нее. Крыса пронзительно взвизгнула,
и серая стая стремительно бросилась из
мусорных баков на дворника. Он покатился
по асфальту. Вызванные спасатели смогли
отбить лишь скелет. Это легенда военного
времени, когда в каждом московском доме
жили не два-три зверька, а целые крыси-
ные кланы. 

В одном из произведений Константина
Паустовского описываются шествия крыс
по улицам Батуми после гражданской вой-
ны. Это было нечто ужасающее. Люди в это
время прятались, и, если кого угораздило
попасть в крысиные колонны, они его мог-
ли растерзать...

В действительности, по словам Людми-
лы Румянцевой, главного специалиста Мо-
сковского городского центра дезинфекции,
таких случаев не зафиксировано. Крысы
никогда не загрызали человека насмерть.
Они не ищут встреч с человеком и напада-
ют, как правило, лишь защищаясь. В таких
случаях издают жуткий визг и кусают пре-
следователя. 

...В духовке остывали аппетитные жулье-
ны. Вдруг хозяйка почувствовала, что на
кухне не одна. И в этот момент раздался
грохот. Распахнув дверцу, она чуть не упала
в обморок. Из горячей духовки выскочили
две рыжие хвостатые твари. Жульены при-
шлось выбросить. А крысы спокойно де-
филировали по квартире. На капканы и
приманки с ядом не реагировали, продол-
жая грызть все подряд и оставляя всюду
черный помет. В квартире стало противно
находиться. У ее обитателей пропал сон и

аппетит. Но попались звери от наглости -
залезли в плотный пакет с хлебом. Он и
оказался ловушкой. Только когда захлопну-
лась крышка мусоропровода и твари оказа-
лись на помойке, все облегченно вздохну-
ли. Осада снята!

От случайных крыс в квартире так изба-
виться можно - если сильно повезет. Но в
местах, где они проживают кланами, борь-
ба с ними давно зашла в тупик. Человек
всегда боялся крыс и мало о них знал.
«Война» заставила изучить повадки врага. 

Выяснилось нечто ошеломляющее: кры-
са - своеобразная тень человека. Но гораз-
до живучее, выносливее. Она прекрасно
приспосабливается к любым экологиче-
ским пакостям и может пережить даже
ядерную войну. К примеру, от чернобыль-
ской аварии ни крысы, ни тараканы не по-
страдали.

Казалось бы, придуманы десятки спосо-
бов уничтожения крыс: кошки, капканы,
яды, газы, ультразвук. А крысам хоть бы
что! Жертвами по-
рой становятся... са-
ми атакующие.

К примеру, не-
сколько лет назад
один из московских
мясокомбинатов по-
пытались опутать
проводами, устано-
вили дорогостоя-
щее ультразвуковое
оборудование. На
него возлагались
большие надежды: определенные частоты
должны были воздействовать на мозг гры-
зунов, нарушая их кровообращение. Увы,
через год оборудование пришлось снять.
Крысы не пострадали, они просто мигриро-
вали. Зато людям визг, который включался
на пятнадцать минут, страшно действовал
на нервы. Пришлось пользоваться тради-
ционными ядами...

После Второй мировой войны англий-
ский парламент принял специальный закон
о борьбе с крысами. Германские законы ка-
рали за недонесение на крыс. В России

один из пиков нашествия был год Победы -
1945-й. После войны была объявлена все-
общая дератизация (слово происходит от
латинского слова «рэтус» - крыса).

Крысы - хитрые твари. Прежде чем
съесть приманку, высылают разведчика.
Если он остается жив, к пиршеству присту-
пают все.

Крысиные колонии объединяют около
ста особей. И здесь своя иерархия: вожак,

свита, охранники,
разведчики. Крысу
могут приговорить к
казни. Стая начина-
ет бурный хоровод
вокруг нее, и у той
от перегрева сердце
не выдерживает.

Известна такая
история. Однажды
привезли на склад
масло в бутылках.
Крысы, пронюхав

об этом, были озадачены. Как добраться до
масла? И быстро нашли выход. Прогрызли
пробки. Одна опускала хвост в бутылку,
другие облизывали. Славно полакомились!

Разработан у них и способ кражи яиц.
Крысы ложатся на спины цепочкой, и по
живому конвейеру яйца перебазируются в
хранилища грызунов.

Крысы легко приспосабливаются к са-
мым разным условиям. Живут и в термиче-
ских цехах, где температура плюс шестьде-
сят, и в холодильных камерах, где минус
двадцать.

Грызут они практически все. Даже про-
сто ради тренировки - чтобы держать зубы
в постоянной боевой готовности. Не раз
благодаря их зубкам выходили из строя
правительственная связь, светофоры...

Какой урон наносят они городу? Ариф-
метика простая. Крысе для пропитания тре-
буется семьдесят граммов пищи в сутки. До
недавнего времени эксперты приводили та-
кие цифры: в городе десять - тринадцать
миллионов крыс. Значит, за год они унич-
тожали около двадцати тонн продуктов и
сырья для них.

В основном серые базируются на юго-
востоке столицы, где много плодоовощных
складов. Предпочитают другим районам и
центр.

- Совсем избавиться от крыс невозмож-
но, - комментирует Людмила Николаевна
Румянцева. - Ведь это особый биологиче-
ский вид, который занимает свою экологи-
ческую нишу. Никто, например, не может
объяснить, почему в периоды социальных
потрясений резко увеличивается их количе-
ство. По всей видимости, интенсивное вос-
произведение потомства - своеобразная
реакция самозащиты.

Наша задача - держать ситуацию под
контролем. К сожалению, сейчас это делать
сложно. В Москве 165 частных фирм, кото-
рые занимаются уничтожением грызунов.
Но как все это делается, на каком уровне?
Нет централизованного управления, стати-
стики. Это главная проблема. Предприим-
чивые люди просто делают на этом деньги.
Город из-за этого несет большой урон...

- Людмила Николаевна, согласитесь, для
крыс требуются особые условия жизни. И
наша сегодняшняя жизнь в Москве их
очень устраивает. Масса уличных кафе,
ларьков - просто подарок для крыс...

- Конечно, антисанитария стихийных
рынков и самодельных ларьков не способ-
ствует успешной борьбе с грызунами. Сре-
ди брошенных ящиков, бумаг, раздавлен-
ных фруктов в сумерках можно увидеть ко-
пошащихся зверьков - вышли на промысел.
Но настоящими хозяевами крысы чувству-
ют себя в подвалах жилых домов. Темных,
узких, залитых водой. Обрабатывать такие
помещения крайне сложно. А крысы этим
пользуются, обустраивают свои колонии.
Это сейчас их главный оплот. Мое мнение: с
крысами изначально нужно бороться не с
помощью ядов. Если бы наши ДЕЗы научи-
лись грамотно эксплуатировать здания,
«крысиные проблемы» исчезли бы сами со-
бой. Капитальные ремонты не делаются,
мусоропроводы не чистят - о чем тут можно
говорить? Уверяю вас, в супермаркетах, где
несколько раз в день делается уборка поме-
щений и складов, крысы не живут. Помните,
у Достоевского в «Игроке» - «лошади опра-
виться негде, асфальт мылом моют!» Это -
о Германии. Там, даже не сомневайтесь,
крысиным духом и не пахнет.

- Возможно ли появление в столице чум-
ных крыс? Несколько лет назад был такой
слух...

- Они всегда жили в Москве. Только чум-
ными становятся, если появляется очаг ин-
фекции. Но с чумой, слава богу, давно по-
кончено.

- Известно, что у вас есть своеобразный
крысодром - единственный в России, где
ведутся наблюдения за нашими вечными
спутниками. Как эволюционировали крысы
в последние годы? Не так давно любители
сенсаций писали в газетах о крысах-чудо-
вищах, проживающих в подземелье...

- Крысы в чем-то, согласно иронии судь-
бы, повторяют людей, и среди них распро-
странены те же мутации. Но не глобальные.
Много лет работаю с этими зверьками. Есть
среди них и милые, симпатичные существа.
А чудовищ не встречала...

- Многие москвичи интересуются, куда
обращаться по поводу дератизации, если
серые обосновались в подвале, а не дай
бог, и в квартире...

- Обращаться нужно в свои родные
ДЕЗы. Как правило, они заключают догово-
ры о дератизации. А если такого договора
нет, порекомендуют, куда обратиться.

Татьяна ХАРЛАМОВА

В настоящее время в Германии выделена
группа так называемых опасных пород со-
бак - всего 19. Наиболее встречающиеся в

России представители этого списка: кавказская
овчарка, бульдог, мастиф, бультерьер и др. Если
вы разбираетесь в породах, то, завидев одного из
таких великанов, прогуливающегося без наморд-
ника, лучше поостеречься. Для тех, кто не силен в
собачьих сословиях, совет - обходить стороной
любую лающую особь высотой более 40 см в хол-
ке и весом (на вид) более 20 кг.

Почувствовав недобрые намерения со стороны
собаки, постарайтесь придерживаться нехитрых
правил: ни в коем случае не бежать и не поворачи-
ваться спиной к собаке, не размахивать руками -
для нее это признак агрессии, отступать медлен-
ными шагами назад, предварительно скомандовав
«Фу!», «Лежать!» или «Стоять!» (возможно, сра-
ботает условный рефлекс).

Если же избежать нападения не удалось и вы
пострадали или стали случайным свидетелем та-
кого происшествия, то, в какой бы роли вам ни
пришлось выступать, необходимо четко знать
свои права и обязанности, чтобы максимально
благоприятно разрешить ситуацию.

Что в этом случае надо предпринять пострадав-
шему? Какая участь ожидает собаку? И главное,
несет ли какую-либо ответственность ее хозяин?

В столице ежегодно фиксируется до 40 тыс. на-
падений собак на прохожих, за последние три года
- более десятка случаев со смертельным исходом.

Если вы стали свидетелем нападения собаки,
следует немедленно сообщить об этом в мили-
цию. На месте происшествия участковый инспек-
тор должен опросить очевидцев, потерпевшего и
хозяина собаки. Далее проверяется наличие учета
и карточки регистрации на питомца, регулярность
необходимых прививок. Ветеринарный врач осма-
тривает собаку и с учетом дополнительных сведе-
ний делает заключение о причинах ее нападения
на человека. Его отчет, а также данные о характе-
ре телесных повреждений пострадавшего направ-
ляются в суд, где определяется размер штрафа за
моральный и материальный ущерб. 

А теперь - внимание! Самое интересное: владе-
лец собаки, которая нападает на людей, в нашей
стране несет только административную ответствен-
ность. Даже в случаях со смертельным исходом!

Буквально на днях в Новосибирске состоялся
суд по подобному делу. Летом прошлого года два
питбультерьера насмерть загрызли женщину на ее
приусадебном участке. Хозяин собак-убийц Д. Ба-
талин был признан виновным в причинении смер-
ти по неосторожности и приговорен к году лише-
ния свободы с отбыванием наказания в колонии. В
России это единственный случай, когда владелец
собаки в случае со смертельным исходом получа-
ет реальный, а не условный срок наказания.

В Европе уже давно существует список особо
опасных пород, разводить которые строго запре-
щено. В США гражданам, выгуливающим своих
клыкастых питомцев без намордников и повод-

ков, грозит до двух лет тюрьмы или штраф поряд-
ка 10 тысяч долларов, причем незарегистрирован-
ные собаки бойцовских пород немедленно унич-
тожаются. В Москве же собака, совершившая на-
падение на людей, подвергается... десятидневно-
му карантину, после чего ее могут усыпить в слу-
чае выявления бешенства.

Но собак, как и детей, нельзя обвинять в про-
ступках. Они лишь игрушки в руках нерадивых хо-
зяев, которые подчас даже не подозревают об
обязанностях по отношению к окружающим или
пренебрегают нормами содержания животных, не
обеспечивают профилактику и своевременное ле-
чение заболеваний.

Наверное, правы те, кто утверждает, что запре-
тить заводить собак опасных пород - все равно
что запретить держать в доме топоры, ножи, вил-
ки и прочие острые предметы. То и другое несет в
себе опасность, только попадая в руки человека,
который по неосторожности либо по злому умыс-
лу может нанести с их помощью вред окружаю-
щим. Безусловно, необходим закон, позволяющий
четко определить обязанности владельца собаки,
ужесточить меры наказания за их невыполнение.
Но кроме соблюдения правовых норм необходимо
еще кое-что, а именно - чувство ответственности,
нравственные принципы, которые не учреждаются
на заседаниях Думы. А за неимением таковых за-
водить четвероногого друга - уже само по себе
преступление.

Олеся КОНСТАНТИНОВА

КОММЕНТАРИЙ

СЕРАЯ РАТЬ 
ОПЯТЬ НАСТУПАЕТ

СОБАКА - ДРУГ ЧЕЛОВЕКА. 
ВСЕГДА ЛИ?

Среди нас найдутся немногие, кто не любит домашних жи-
вотных. Даже те, у кого нет своего питомца, наверняка
умильно поглядывают на соседскую кошечку или собачку. С
мяукающими и мурлыкающими особых проблем обычно не
возникает. А вот друг человека - личность противоречивая.
Верный и преданный, ласковый мохнатый песик доставляет
радость хозяину и массу положительных эмоций окружаю-
щим, но как только он превращается в рычащего и зубасто-
го зверя - держитесь все.
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Наша справка.
Когда-то серые крысы жили в рисовых

полях Китая. По одной из версий, дорогу
им проложила монголо-татарская орда.
Вслед за Чингисханом они ринулись на
восток. И шествие их было столь же по-
бедным. Города Европы сдавались один
за другим, свирепствовала чума. В XV ве-
ке церковь прокляла серую тварь.



«СПАРТАК» ЛОВЧЕВА 
ТЕРПИТ БЕДСТВИЕ

В мини-футбольном чемпионате России случилась сенса-
ция. Одни из фаворитов - московские спартаковцы - в двухра-
ундовом противостоянии с земляками-динамовцами потерпели
сокрушительное поражение с общим счетом 1:10!

Кстати, «бело-голубые» - прошлогодние чемпионы страны, и
проиграть им незазорно. Но не с разгромным же результатом!
Тем более что «красно-белые» сами реально претендуют на
«золото» в нынешнем первенстве. 

В составе «Спартака» отсутствовал ключевой игрок, брази-
лец Жоан. Он, по словам наставника команды, знаменитого Ев-
гения Ловчева, может в одиночку обвести чуть ли не всех со-
перников. Увы, легионер спартаковцев дисквалифицирован. А
без него клуб выглядел беспомощно. С другой стороны, рас-
считывать только на бразильцев весьма опрометчиво. 

- Похоже, перед сезоном я ошибся в выборе футболистов, не
тех ребят пригласил в команду, - признался корреспонденту
«МС» Евгений Серафимович. - У новичков не горят глаза, они
лишь формально пытаются выполнять свои обязанности...

Первый матч «Спартак» проиграл с неприличным для таких
принципиальных дерби «сухим» счетом - 0:4. Ожидалось, что
на следующий день «обиженные» как минимум не уступят в
желании отыграться, но вышел очередной конфуз. «Динамо»
вновь вело - 4:0 и завершило поединок с еще более крупным
результатом, чем накануне, - 6:1. «Спартак», бери шинель, иди
домой!

ЛУЖНИКИ ЖИЛИ 
ВЫСОКИМ ИСКУССТВОМ

Столичный дво-
рец спорта «Луж-
ники» принимал
сильнейших фигу-
ристов планеты. На
его льду состяза-
лись участники
«Гран-при Рос-
сии».

Как обычно, со-
ревнования прохо-
дили в четырех ви-
дах программы -
среди спортивных
пар, в танцах, в
женском и муж-
ском одиночном
катании. В трех
разделах из четы-
рех первенствова-
ли россияне. Татья-
на Тотьмянина и
Максим Маринин
выиграли парное
катание, лучшим
танцевальным дуэ-
том стали Татьяна
Навка - Роман Кос-
томаров. 

Блестяще выступил безусловный лидер турнира Евгений
Плющенко (на снимке), ему не было равных среди одиночек.
Он катался, как всегда, вдохновенно, хотя и не без ошибок. Но
превосходство Жени нынче настолько очевидно, что вряд ли
кто бросит ему вызов в ближайшие два-три года. Плющенко -
самый реальный претендент на «золото» предстоящей в 2006
году зимней Олимпиады в итальянском Турине. Впрочем, не
станем загадывать так далеко.

...И только наши девушки оказались на этот раз далеко за
чертой призеров.

ШКОЛЬНИКАМ «ПРОПИСАН»
БИЛЬЯРД

В открытом первенстве Зеленограда в клубе с характерным
названием «Накат» отчаянно соревновались школьники. Никто
никому не хотел уступать. 

Известно, бильярд - азартная игра, затягивает по уши, люди
там проигрывают иногда целые состояния. Но школьники - ис-
тые альтруисты, они выступали за просто так, на интерес. Би-
лись за звание сильнейшего в американском пуле и русской
пирамиде. 

В пирамидке чемпионом стал Роман Бойков, а в «американ-
ке» - Антон Тюрин. Так держать, ребята!

На Северо-Востоке нашей столицы мерились силами люби-
тели армрестлинга. И не мужественные юноши, а хрупкие на
первый взгляд девушки!

В двух самых «тяжелых» весовых категориях - до 65 кг и вы-
ше - победили соответственно Маша Тонушкина  и Лиза Меди-
на. Интересно, кто-нибудь из них переборол бы в своем весе
ребят? Почему бы и нет...

КУБОК ЧЕМПИОНОВ У «ВОДНИКА»
В истинно русском виде спорта - хоккее с мячом - произош-

ло еще одно знаковое событие. Архангельский «Водник» пора-
довал не только своих земляков, но и всех поклонников хоккея
в России. 

«Водник», если хотите, «переплавал», перебегал, переиграл
в двух финальных поединках за Кубок европейских чемпионов
шведский клуб «Сандвикен».

«Рубка» шла потрясающая. В гостях «Водник» проиграл со
счетом 4:5, причем по ходу матча уступал 1:4. В ответном по-
единке дома россияне выиграли с тем же результатом, что и
шведы - 5:4. Было назначено дополнительное время. И наша
команда буквально «зубами» вырывает победу, забивая «золо-
той» гол - 6:4. Браво, «Водник»!

21стадион для всех
КОГДА ТРЕНЕРЫ ЦЕНЯТ

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ,
ИГРОКИ ОПРАВДЫВАЮТ

ИХ ДОВЕРИЕ
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ТАБЛО

...Евсеев поражает специа-
листов, болельщиков на-
пором, неуемной жаждой

борьбы, желанием превзойти сопер-
ника в любом эпизоде. Этим он по-
настоящему заводит партнеров по
клубу и сборной. Вадим - универсал,
может здорово сыграть в обороне, в
полузащите и даже, как мы убеди-
лись, в нападении - блестящий мяч в
ворота Уэльса яркое тому подтвер-
ждение. 

Ситуация перед решающим по-
единком в Кардиффе для всей сбор-
ной и особенно для Евсеева была
драматической. Мало того что Вадик
по ходу встречи в Москве не на шутку
сцепился с лидером валлийцев Гиг-
гзом, так его маленькой дочке делали

в эти «окаянные» дни операцию на
сердце. Не где-нибудь, а за границей,
в Мюнхене. 

Легко представить себе душевное
состояние футболиста. Само его уча-
стие в ответном матче с Уэльсом ока-
залось под вопросом. Но ни тренеры,
ни друзья-партнеры по команде поч-
ти не сомневались: Евсеев, несмотря
ни на что, будет играть. Уже по окон-
чании победной для нас встречи Ва-
дим скажет, что играл и забивал пре-
жде всего для дочки и своей семьи.
Его можно понять.

Мы с ним неоднократно общались
как в этом сезоне, так и в прошлом
году, когда «Локомотив» по праву за-
воевал «золото» российского чемпи-
оната. Защитник под стать своей во-

левой игре и жесткому, мужскому ха-
рактеру был иногда резок в общении.
Но тем он, по-моему, и хорош, свое-
образен.

- Болельщики до сих пор не пони-
мают: почему таким мастером в свое
время пренебрег «Спартак», где вы
тоже раскрылись достаточно ярко,
обещали на долгие годы стать лиде-
ром популярного клуба? Как, если не
секрет, расстались тогда с Олегом
Романцевым?

- Я поставил Олега Ивановича пе-
ред фактом: все, перехожу в «Локо-
мотив». Главный тренер возмутился:
мол, почему вовремя не известил его
о своем решении? Но, по-моему, про-
фессиональным людям и так все яс-
но: если не играешь, не выходишь в
стартовом составе, - уходи. 

Хотя, не скрою, очень хотелось
продолжить карьеру именно в «Спар-
таке». Видимо, Олег Иванович подби-
рал на мою позицию более интерес-
ных, умелых мастеров. А я не хотел
сидеть в запасе и потому не видел
для себя перспектив в популярном
клубе. 

- Кстати, в это смутное время при-
мерно на полгода вы вообще пропа-
ли из поля зрения специалистов, бо-
лельщиков, кто-то на Евсееве поспе-
шил поставить жирный крест: мол,
парень завершил карьеру...

- Вы, наверное, забыли, что я по-
вредил крестообразные связки, трав-
ма очень серьезная. После таких ве-
щей некоторые игроки заканчивают с
большим спортом. Врачи мне тогда
прямо сказали: полгода без футбола.
Поэтому пришлось пропустить поло-
вину золотого для «Локомотива» се-
зона. Конечно, характер выручил.
Кто-то, может быть, после подобных
травм сломался бы психологически.
Только не я!

- Евсеев - супермен, очень уверен-
ный в себе человек?

- Дело не в этом. Знаете, один ваш
коллега как-то тиснул статейку с ха-
рактерным заголовком: «Кладбище

талантов». Таким образом он попы-
тался «закопать» не только меня, но и
других талантливых ребят - Женю
Харлачева, Лешу Мелешина, Валеру
Кечинова. Дескать, все мы уже ни на
что не способны. Спасибо этому жур-
налисту, разозлил меня его опус. Я
тренировался, как одержимый. И по-
старался доказать, что еще рано спи-
сывать Евсеева со счетов. 

- Свою состоятельность на поле
вы доказали и, видимо, будете дока-
зывать еще не раз. Сезон завершае-
те на мажорной ноте. А в личной жиз-
ни тоже все в порядке? Или издержки
в характере - спортивная злость, не-
уступчивость - дают о себе знать?

- Если откровенно, мы с женой
разные люди. Может, это к лучшему,
как никак уживаемся. Таня более
уравновешенна, отходчива. Вообще
мы классно проводим свободное от
футбола время. Всей семьей - я, же-
на и пятилетняя дочка Полина - едем
в наш домик под Мытищи, в Пирого-
во, там очень красиво. Еще есть пара
настоящих друзей, с одним из них я
оканчивал футбольную школу «Локо-
мотива». Так и живем.

- На даче много чего себе позволя-
ете? Можете, например, пропустить
бокальчик-другой пива, вина?

- Почему нет? Таня прекрасно гото-
вит - плов, пельмени. Под них хорошо
идут разные напитки. Я свою меру
знаю, никогда не горячусь. Вообще в
«Локомотиве» и сборной отношения
доверительные, там никто никого не
подозревает. Тренеры рассчитывают
на наш профессионализм, стараемся
оправдать их доверие.

- Простите, а что вас тогда раздра-
жает в повседневной жизни? Ведь по
натуре вы эмоциональный, горячий
человек?

- Могут взбесить обман, лицеме-
рие. Например, знакомые люди как-
то пообещали купить мне иномарку.
Дал я на это дело кругленькую сумму.
Что вы думаете? Не видел с тех пор
ни ребят этих, ни машины, ни денег...

Вадим ЕВСЕЕВ:

Я ВОСКРЕС 
НА «КЛАДБИЩЕ 
ТАЛАНТОВ»

Защитник московского «Локомотива» и
сборной России Вадим Евсеев стал подлин-
ным героем уходящего футбольного сезона.
Именно его гол на 22-й минуте матча с ко-
мандой Уэльса стал, по сути, золотым и вы-
вел россиян в финал чемпионата Европы. 

Женская сборная России по теннису, как и
ее многочисленные болельщики, очень
рассчитывала на успех в престижном ко-

мандном турнире «Кубок федерации». Наша стра-
на, можно сказать, выиграла тендер на проведе-
ние соревнований в столичном спорткомплексе
«Олимпийский». Не секрет - в основном благода-
ря усилиям и авторитету капитана национальной
сборной, президента Федерации тенниса РФ Ша-
миля Тарпищева. Оставалось лишь не ударить ли-
цом в грязь перед своими болельщиками.

Но игра, прямо скажем, россиянкам не удалась.
То ли перегорели до начала турнира, то ли класс
соперниц, прежде всего француженок, оказался
выше. Еще одно характерное обстоятельство бро-
силось в глаза, говорящее о том, что не все ладно
в нашем женском теннисном королевстве. 

Лена Дементьева была шокирована решением
Шамиля Тарпищева. Капитан, возможно, ошибся,
поставив в стартовом полуфинальном матче про-
тив лидера француженок Амели Моресмо не Де-
ментьеву, а Веру Звонареву. Лена даже всплесну-
ла руками: мол, не ожидала такого от Шамиля Ан-
вяровича... Хотя подоплека вроде бы очевидна:
Дементьева трижды по ходу сезона проигрывала
Моресмо в разных по значимости турнирах, и луч-
ше в таком случае поставить другую теннисистку. 

Увы, менее искусная в тонкостях игры Вера Зво-
нарева была-таки разгромлена Амели Моресмо.

Француженка, что называется, «вынесла» росси-
янку - 6:2, 6:2. Ну куда это годится? Да и коммен-
тировать здесь просто нечего. Счет командной
встречи стал 1:0 в пользу гостей. И сравнять его
предназначалось Насте Мыскиной в поединке с
весьма непростой по манере игры Мэри Пьерс.
Второй номер сборной Франции может сыграть
даже лучше Моресмо - Мэри подчас техничнее,
хитрее подруги по команде. 

Эта встреча стала самой интересной, драматич-
ной во всем матче Россия - Франция. Худшие

предположения оправдывались уже в дебюте.
Первый сет россиянка, хоть и в борьбе, проигра-
ла - 4:6. По ходу второго сета Настю, как и россий-
ских болельщиков, обуревала гамма чувств - от
дикого отчаяния до бурного ликования. Проиграй
Мыскина этот матч, все - ловить уже было нечего.
0:2 равносильно выбросу белого флага, сигнали-
зирующего о досрочном поражении, безвольной
сдаче. 

Во втором сете как раз и случился эпизод, с ко-
торого мы начали свой репортаж. При розыгрыше
одного из геймов арбитр в спорной ситуации от-
дал предпочтение Мэри Пьерс. Мыскина броси-
лась спорить - тщетно. Но взяла себя в руки и в
итоге выиграла - 7:6. Столь же титанических уси-
лий стоил Анастасии и решающий, третий, сет -
7:5 в ее пользу. Счет в матче сравнялся - 1:1. 

- Я ощущала огромное психологическое давле-
ние, - призналась после вымученной победы
А. Мыскина. - Связано это было с неудачей Веры
Звонаревой в дебютной встрече с Моресмо. Руки
мои по ходу матча дрожали от напряжения. Прои-
грай я, и все - можно тушить свет.

Свет, образно говоря, все-таки погас. Во второй
день противостояния с француженками Мыскина
лишь хлопнула дверью, выиграв первый сет у
«могильщицы» нашей сборной Моресмо - 7:6.
Дальше силы, видимо, оставили Настю, мощная
гостья обыграла хозяйку корта - 6:3, 6:4. Пьерс ра-
зобралась со Звонаревой - 6:4, 3:6, 6:3.  Так, уже в
полуфинале, россиянки завершили домашний по-
ход за Кубком федерации.

Обидно, досадно. Однако что поделаешь: спе-
циалисты признали, что команда Франции объек-
тивно сильнее претендентов на престижный ку-
бок. Можно себя утешить и тем, что проиграли мы
будущим чемпионам - утешение, правда, слабое.

Сборная Франции по праву завоевала почетный
трофей, без особых проблем обыграв в финале
американок с общим счетом 4:1. А нам остается
ждать лучших времен.

...И КАПИТАНЫ ОШИБАЮТСЯ
Настя Мыскина, у которой,
по ее собственному призна-
нию, дрожали руки, броси-
лась к судье на вышке, пыта-
ясь спорить: попал мяч в
площадку или нет. Страсти
накалялись до предела. 
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Витоге, столкнувшись с
бессонницей, мы в боль-
шом количестве прини-

маем снотворное, падая в про-
пасть без сновидений, только
затем, чтобы проснуться с го-
ловной болью. А без лекарств
ощущаем бессилие перед
медленной ночной пыткой.

Сон - свойство всего живо-
го. Это тайна, которую мы но-
сим в себе и на протяжении ве-
ков пытаемся разгадать. Сон
занимает особое место в на-
шей жизни. Однако, по резуль-
татам исследований, 45-50
процентов населения не удов-
летворены своим сном. Причи-
ны недовольства самые раз-
ные - глубина сна, его длитель-
ность, а часто и то, и другое
вместе. И особенно эта проб-
лема касается пожилых лю-
дей. Увеличение физической и
эмоциональной нагрузки, на-
копившиеся с возрастом бо-
лезни, неблагоприятная эколо-
гическая обстановка приводят
к тому, что нарушений сна ста-
новится все больше.

Что происходит во время
сна? В чем его лечебные
свойства?

Ночью мозг, активно рабо-
тавший в течение дня, начина-
ет сортировать, перерабаты-
вать, запоминать и анализи-
ровать полученную в течение

дня информацию. В нервной
системе человека 50 милли-
ардов нейронов, и во время
сна они интенсивно работают.
Полноценный здоровый сон,
состоящий из сочетания необ-
ходимых фаз глубокого и не-
глубокого сна, с периодами
сновидений и нормальной
продолжительностью дает
возможность нашему организ-
му не только отдохнуть, но и
восполнить потраченную за
день энергию. Во сне мы нака-
пливаем силы, сон - это наша
психологическая защита. Не
зря говорят: «Здоровый сон -
лучший лекарь!»

Какую угрозу для здоро-
вья человека несут наруше-
ния сна?

Любой понимает простую
истину: как мы спим, так и
живем.

Вся жизнь человека подчи-
няется определенным биоло-
гическим ритмам сна и бодр-
ствования. Если этот ритм на-
рушить, возникнет инсомния -
расстройство сна. И чем
больше мы пренебрегаем
сном, тем больше ослабляем
жизненные силы организма.
Мы думаем, что причина на-
ших недомоганий простуда
или инфекция, но не стоит за-
бывать про сон. Нарушения
сна не только ухудшают наше

самочувствие, но и являются
плацдармом для развития за-
болеваний. Патологические
процессы в человеческом ор-
ганизме возникают именно во
время сна. Это различные ин-
сульты, приступы паники,
эпилепсия, мигрени, останов-
ки сердца и дыхания во сне.
Если человек не может за-

снуть более 15 минут - это
уже симптом.

Возникает вопрос - можно
ли улучшить сон? Конечно!

Существует большое разно-
образие фармакологических
препаратов. К ним относятся
современные снотворные ле-
карства и успокоительные
средства. Однако среди сно-
творных необходимо выбирать
те, которые не вызывают при-
выкания, а также могут без
вреда для здоровья прини-
маться с другими лекарствами.
Также известно, что снотвор-
ные нельзя принимать более 2-
3 недель подряд из-за возмож-
ных побочных действий.

В настоящее время врачи
отдают предпочтение не ле-
карствам, а мягким успокои-
тельным средствам на основе
экстрактов российских целеб-
ных трав. Они абсолютно без-
опасны, не содержат спирта,
совместимы с любыми лекар-
ствами и не вызывают привы-
кания. Также их можно прини-
мать в перерывах между при-
емами снотворных лекарств.

Современные успокои-
тельные средства способ-
ны вернуть вам не только
здоровый сон, но и хоро-
шее самочувствие и бод-
рость на весь день.

Светлана ИВАНОВА

МОЖНО ЛИ
УЛУЧШИТЬ СОН?

С улыбкой, в прекрасном настроении,
бодрыми и энергичными - такими мы хотим
просыпаться каждое утро! Но почему для
многих чувствовать себя с утра отдохнув-
шим остается несбыточной мечтой? Поче-
му быстро заснуть стало огромной проб-
лемой человечества?

На этот вопрос мы по-
просили ответить уче-
ного агронома, курато-

ра коллекции тюльпанов
Главного ботанического сада
Российской академии на-
ук Нину Данилину.

- В Западной Евро-
пе тюльпаны бы-
ли впервые вы-
ращены в сере-
дине XVI в., а к
1640 году в Гол-
ландии имелись
уже коллекции, в
которых насчи-
тывалось до 500
р а з л и ч н ы х
форм. Причем лу-
ковицы некоторых
сортов оценивались
в 13 000 гульденов. В
наши времена тюль-
паны стали доступны
каждому цветоводу в
России.

Когда-то для выгонки
тюльпанов в зимнее время
использовали довольно
простой способ. По-
мещали луковицы в
небольшие деревян-
ные ящики с землей
и закапывали в теп-
лицах. В нужное вре-
мя тару выкапывали и
выгоняли роскошные
цветы уже в комнатах.

Вообще-то оптималь-
ный срок посадки тюльпа-
нов в средней полосе России
- с 15 сентября по 5 октября.
В условиях теплой продол-
жительной осени срок посад-
ки приходится на первую де-
каду октября. Однако бывают
исключения. Если земля в
ноябре уже подмерз-
ла, ее надо подогреть
кострищем, после чего
выкопать глубокие
лунки и посадить туда
луковицы. Если луко-
вица имеет высоту 5
см, лунку делают глу-
биной 15 см, тогда
слой земли от вер-
шинки луковицы до
поверхности земли бу-
дет равен 10 см. После
посадки почву надо
хорошенько пролить
водой и укрыть слоем
перегноя, торфа, опи-
лок и опавшими ли-
стьями. Хорошо свер-
ху прикрыть еще ело-
выми ветками, чтобы
ветром «одеяло» не
сдувало. В таких усло-
виях луковицы успеют
до морозов укоренить-
ся, а значит, порадо-
вать весной своими
цветами. Полиэтиле-

новой пленкой ни в коем слу-
чае не укрывать, иначе про-
изойдет выпревание всходов.

Существует и другой спо-
соб, практикуемый садовода-

ми-любителями. В двухлит-
ровую полиэтиленовую бу-
тылку насыпают садовую зе-
млю, предварительно отре-

зав (вместе с пробкой) верх-
нюю часть. По периметру де-
лают в несколько рядов ды-
рочки для выхода излишней
влаги. На положенную глуби-

ну закапывают
луковицы и ста-
вят в прохлад-
ное место (в
жилом поме-
щении или по-
гребе), где тем-

пература не под-
нимается выше 9

градусов. Через
две-три недели лу-

ковицы проснутся и
выпустят корни. Зна-

чит, можно будет опус-
кать контейнер (бутыл-

ку) в открытый грунт в
предварительно выко-
панные лунки. После че-
го посадочный матери-
ал надо укрыть, как ука-

зано в первом способе.
А если дача находится

далеко и везти такие кон-
тейнеры тяжело? Неко-

торые находчивые
цветоводы, закапы-
вают их прямо у се-
бя под балконом в
городе.

Наконец, если нет
желания возиться с

землей и ехать в сырую
погоду за город, можно

купленные луковички
тюльпанов, гиацинтов и

нарциссов завернуть в краф-
товые пакеты и положить в
нижний поддон холодильни-
ка до весны, тогда процесс
накопления гормональных
веществ не нарушится и
цветки раскроются вовремя.

В магазинах «Российские семена» видела в продаже лу-
ковицы голландских тюльпанов, нарциссов и гиацинтов
со скидкой 40 процентов. Можно ли эти луковицы выса-
живать в открытый грунт сейчас или лучше их сохранить
до весны в холодильнике?

ТЮЛЬПАН К СРОКУ

В наших фирменных магази-
нах вы сможете получить про-
фессиональные консультации
продавцов и приобрести все для
вашей дачи:

- семена овощных и цветочных
культур;

- семена газонных и кормовых
трав;

- луковицы цветов;
- розы, многолетние расте-

ния;

- саженцы декоративных и
плодовых культур;

- лук-севок, картофель;
- средства защиты растений,

удобрения;
- садовый инвентарь;
- специализированную литера-

туру.
Пенсионерам и постоянным

покупателям скидки до 12 про-
центов.

Ждем вас в наших магазинах.

  Мы ждем вас по адресам:
� ул. Селезневская, д. 11-А (м. «Новослободская»),
тел. (095) 995-76-05, 995-76-15, факс: 995-76-14 (оптовая продажа);
� ВВЦ (м. «ВДНХ»), торговый комплекс «Российские семена»,      
павильон № 7-А (напротив павильона «Семена»),
тел. (095) 234-51-31, тел./факс: 234-51-32;
� Шелепихинская наб., д. 18 (м. «Улица 1905 года»)  от метро тролл. 
№ 54, тел./факс: (095) 256-06-92, тел. 256-08-52;
� Рынок "Садовод", 14-й км МКАД, тел. 940-87-88.

Тел. для ответов на звонки по рекламе: 995-76-06.

УВАЖАЕМЫЕ ПОКУПАТЕЛИ!
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«Aktuell.ru», Германия 
18 ноября

ШВЕЙЦАРИЯ ЭКСПОРТИРУЕТ
БЕЗРАБОТНЫХ В РОССИЮ

Дома у них нет работы, поэтому они едут в Россию:
несколько десятков безработных швейцарцев в настоя-
щее время живут в Москве и Санкт-Петербурге. Это ис-
кусствоведы, служащие банков и издательств и даже
цирковые артисты. В Россию их отправила швейцарская
биржа труда. В России они получают швейцарское посо-
бие по безработице. На Востоке им предстоит создать
себе новую жизненную перспективу и одновременно
принести в страну свои специальные знания. Звучит аб-
сурдно: богатая Швейцария «экспортирует» безработ-
ных в Россию. В Швейцарии сейчас трудно найти работу
- особенно хорошую. Так что люди отправляются в Рос-
сию, вместо того чтобы рассылать бесполезные резюме.
Кто-то помогает на строительстве дач, кто-то работает
переводчиком в Эрмитаже. Банкиры, как правило, соста-
вляют бизнес-планы или занимаются маркетингом.

«The New York Times», США
19 ноября

В ПОИСКАХ НИТОЧКИ 
К «АЛЬ-КАИДЕ» 

Согласно официальным заявлениям, правоохрани-
тельные органы США расследуют дело о захвате чечен-
скими боевиками заложников в московском театре, что-
бы установить, не причастна ли к этой акции «Аль-Каи-
да». Представители правоохранительных органов США
отказались комментировать проявленный американской
стороной интерес к русскому газу. Действующие и быв-
шие сотрудники контртеррористических подразделений
высказали предположение, что, возможно, этот интерес
объясняется стремлением получить разведывательную
информацию по вопросу используемых Россией контр-
террористических инструментов и порядка действий в
чрезвычайной обстановке.

«Le Monde», Франция
19 ноября

В АТМОСФЕРЕ СТРАХА
Россия оказалась во власти «милитократии». Государ-

ство для своего выживания нуждается в создании образа
врага. Население страны склонно считать миллиардеров
«врагами народа», ибо они, по мнению большинства рос-
сиян, совершили узаконенное расхищение государствен-
ных денег... Охота на «плохих олигархов», за которой
молчаливо наблюдает международное сообщество, зна-
менует собой конец периода демократии в России.

«Globe and Mail», Канада
21 ноября

ПРИЗЫВ КАК СОЦИАЛЬНАЯ 
БОЛЕЗНЬ

Ходят слухи о том, как тех, кто пытается избежать
призыва, арестовывают по ночам, ловят на улицах и от-
правляют в казармы, находящиеся в нескольких часо-
вых поясах от дома... Молодые люди делают все воз-
можное, чтобы избежать призыва... Жизнь в Россий-
ской армии, которую Кремль уже много лет собирается
реформировать и превратить в профессиональную, по-
добную американской, безусловно, тяжела. Солдаты не-
редко возвращаются из армии со склонностями к наси-
лию и наркомании, а это означает, что призыв является
социальной болезнью, которая сказывается на всех.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА
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В смеХАполисе что ни житель, то пример.
Правда, не всегда для подражания. Обал-
дуевцы о себе так и говорят: мы, мол, не-
подражаемые.
Поэтому главное богатство в Обалдуевске -
не всякие там энергоносители, которые мы
по дешевке скидываем налево и направо, а

люди. Даже если у них и есть отдельные не-
достатки, пороки, отклонения, завихрения
и особые мнения. А у кого этого нет?
Но как сказал почетный фразоплет Обалду-
евска Борис Крутиер, «даже в самом пло-
хом человеке можно найти что-то хорошее,
если его обыскать». Вот и обыскиваем...
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СТАРЫЙ ДРУГ

ЛЮБОВЬ
К сожалению, товарищи, даже

в наше просвещенное время
мы не имеем еще точных,

толковых ответов на многие дои-
сторические вопросы.

Что такое любовь?.. Как пони-
мать: с милым рай и в шалаше?..
Правда ли, что любовь слепа?..
Что такое платоническая любовь?
И так далее, и тому подобное.

Вопросов много, ответов нет,
наука молчит, но больше молчать
нельзя. Пора наконец дать ответ
тем, кто хочет любить, но побаива-
ется, чаще других мучается такими
вопросами: «Испытываешь к чело-
веку чувство, но любовь ли это?»

Отвечаем.
Если вам с человеком легко и

каждую минуту хочется смеяться
от радости - значит, вы испытыва-
ете к нему чувство юмора.

Если вам хочется каждую се-
кунду быть рядом с ним, помогать
ему, заботиться о нем - значит, вы
испытываете к нему чувство жа-
лости.

Если этот человек кажется вам
самым нежным, самым красивым,
самым умным и вообще самым-
самым - значит, вы испытываете к
нему чувство зависти.

Если вы после этих объяснений
еще что-то испытываете к нему, то
это и будет любовью.

«Говорит: люблю. А вдруг обма-
нывает?! Как узнать точно?»

Если у человека выросли кры-
лья - значит, он любит вас.

Если крыльев в помине нет, а
глаза бегают - значит, обманы-
вает.

Если и глаза бегают, и крылья
выросли - значит, любит... Но не
вас.

«Как понимать: с милым рай и в
шалаше?»

Никак не надо понимать, это
шутка.

Вот уже немного прояснилось с
любовью. Раньше люди ужасно
как мучились. Выходит человек
весной на улицу, вдруг чувствует:
слабость, головокружение. Что

это?.. Любовь подкралась или
грипп?

Предположим, любовь, а вы
глотаете аспирин. Поможет он?
Никогда. Или, наоборот, у вас
грипп, а вы кинулись в любви объ-
ясняться, и получили согласие.
Свадьбу успели сыграть, дети у
вас пошли... в школу. И тут выяс-
няется, что все это был грипп. Гло-
таете аспирин. Он уже не поможет.

Часто спрашивают: «Что такое
платоническая любовь?»

У любви, товарищи, есть две
стороны: духовная и физическая,
одна отражает жизнь духа, другая
- жизнь тела.

К духовной жизни больше тянет
мужчин.

К жизни тела относятся: стирка,
мытье посуды, приготовления зав-
трака, обеда, ужина. Здесь пер-
венство принадлежит женщинам.

Духовная любовь по-другому
называется платонической.

Есть еще идеальная любовь, в
ней духовная и физическая связа-
ны неразрывно. Скажем, если муж
смотрит телевизор, а жена в это
время моет пол, то это и будет
идеальная любовь.

«Правда ли, что любовь слепа?»
Правда. Но сколько бы вы ей об

этом ни говорили, она вас не ус-
лышит. Она еще и глуха.

И, наконец, главный вопрос:
«Какое место по своему значению
занимает любовь в жизни совре-
менного человека?»

Считаем. Сон в жизни человека
занимает 33 процента времени,
зарядка - один процент, работа -
35 процентов, еда, дорога, отдых -
по восемь процентов, то-се - четы-
ре процента, остальное по праву
принадлежит любви!

Это будет три процента.
Недаром, товарищи, говорят,

что любовь в жизни современного
человека занимает не последнее
место. Последнее занимает заряд-
ка, а любовь по своему значению
стоит между зарядкой и то-се.

Я очень надеюсь, что теперь в
вопросах любви вы подкованы хо-
рошо.

Анатолий ТРУШКИН,
теоретик

Занзибаров встал у входа
в универмаг, а на лесен-
ку возле себя поставил

картонную коробку с коряво
написанной табличкой: «Фонд

милосердия и реабилитации
«Всенародная помощь». Люди
проходили мимо, в основном
не снижая скорости. Лишь не-
которые замедляли шаг, что-
бы прочесть надпись. Но ни-
кто не подавал. Занзибаров
начал нервничать.

Вдруг возле него останови-
лась старушка с печеным ли-
чиком. Шевеля губами, долго
читала надпись.

- А куда деньги пойдут? Ко-
му на помощь? Что-то не
пойму, чего у тебя тут пона-
писано...

- Мне на помощь, бабуля,
мне, - разозлился Занзибаров.
- На пиво собираю, чтобы по-
хмелиться... Башка трещит...

- А! Так бы сразу и напи-
сал, - покачала головой ста-

рушка. - А то пишешь:
«фонд», «фонд»... Что за
«фонд» такой? Одному богу
ведомо... Не надо врать лю-
дям - на пиво так на пиво!

И засеменила дальше,
предварительно бросив в ко-
робку Занзибарова несколь-
ко мелких монет.

Минуту подумав, Занзиба-
ров решительно перевернул
табличку и огрызком красно-
го карандаша крупно нама-
левал на обороте: «На пиво!»

Едва он укрепил табличку
с новой надписью возле ко-
робки, как в нее полился
дождь мелочи... А кто-то, ви-
димо, уж очень сердоболь-
ный, даже бросил в занзиба-
ровскую коробку пусть мя-
тую, но вполне платежеспо-
собную сотню.

...С тех пор Занзибаров не
врет людям.

Герман ДРОБИЗ,
реабилитатор

НЕ НАДО ВРАТЬ!

ДАР
-Доктор, помогите! У меня дар.

- Какой, голубчик?
- Послушайте... Вот задумал я лет

тридцать тому назад сольцы со спичками
прикупить и сделал кое-какой запасец...

- Ну и что?
- А то! Пропало все сразу, доктор. Ни

соли, ни спичек ни в одном магазине.
- Тэк-тэк-тэк...
- Месяца не прошло - дай, думаю, мучи-

цы подзапасу... Помните, как потом в оче-
редях за кукурузным хлебом давились?
Тушу еще свиную под зиму прикупил. За-
тащил в погреб, льдом обложил... Все,
доктор! Мясо в стране тут же пропало!

- Так-так, это все?
- Если бы, доктор! Вот еще лет пятнад-

цать назад свои жилищные условия улуч-
шил - с тещей съехались. Думаю: пусть
хоть дети после нас в большой хорошей
квартире поживут...

- Кто ж тебя, сволочь, это делать про-
сил?! Я с тех пор как стоял первым на
улучшение, так и стою! И ни с места!

- Вот и я о том, доктор. Я себе зарок
уже дал - никаких закупок, никаких ини-
циатив... А без инициатив куда? Ясное
дело - в партию. А деньги стал в сбер-
банк класть...

- Вот что, голубчик, скажите-ка: в пар-
тию не в девяносто ли первом?

- Вот-вот, доктор, именно по весне и
вступил! А про сбербанк сами догады-
ваетесь...

- Вам, голубчик, успокоиться надо.
Пропишу вам таблеточки. Купите, бу-
дете принимать три раза в день...

- Не прописывайте, доктор! Из ап-
тек же исчезнет все на фиг!

- Н-да... Тогда полный покой. Нику-
да, ничего, ни с кем.

- А как насчет политики? Я вот с то-
ски свою кандидатуру тут в депутаты
выставил...

- В депутаты? Страной управлять?
Да вы что, голубчик мой красно-серо-
буро-малиновый, с полозьев съеха-
ли?! Снимайте кандидатуру! И не-
медленно!!!

- О-ох... Поздно, доктор. Меня вче-
ра выбрали...

Евгений ОБУХОВ,
терминатор

Ты ли это, друг
мой?! Не верю гла-
зам своим. Ущипни

меня. Так. Больнее. Жа-
леешь? Ну-ну. Ты не
представляешь, как я
рад тебя видеть. Недав-
но вот возвращался из
гостей. «Где он, - думаю.
- Отозвался бы». Скучаю
по тебе, старик, ужас!
Иногда так хочется пого-
ворить, поделиться эта-
ким сокровенным, ан нет
тебя рядом. Я ведь доб-
ро всю жизнь помню.

Как выручал меня,
как долгие годы опорой
был. Ну скажи, был ты
опорой или нет?
Скромничаешь, мол-
чишь. Кабы не ты, дав-
но бы пал жертвой
змия-искусителя. Ну
дай обнять тебя, ста-
рый друг.

И, размазав слезу
умиления, он повис на
фонарном столбе. 

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ,

фонарщик

КРУТЫЕ МЫСЛИ
Как же нас недооценивают те, кому мы знаем цену.
Одни идут к цели, не жалея средств, другие - самой

цели.
Желание начать новую жизнь - не от хорошей жизни.
Чтоб показать себя с лучшей стороны, приходится

вертеться.
Акселерат: зубы еще молочные, а оскал уже волчий.
С тем, кто знает себе цену, легче сойтись в цене.
Люди чаще меняют свои убеждения, чем заблужде-

ния.
Постоянные угрызения совести превращают ее в ог-

рызок.
Настоящую цену счастья знает только тот, кому оно

не по карману.
В борьбе с самим собой противников не выбирают.
На одних и тех же ошибках учатся только второгод-

ники.
Если жизнь диктует, чего не подпишешь.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

ФГУП «ГНПП «Темп»,
находящееся по адресу:
115230, Москва, Кашир-
ское ш., 17/5, извещает о
проведение конкурса по
отбору аудиторской орга-
низации для осуществле-
ния обязательного еже-
годного аудита годовой
бухгалтерской отчетности
предприятия за 2003 год,
подготовленной в соот-
ветствии с российским
законодательством.

Организатор конкурса:
Генеральный директор
ФГУП «ГНПП «Темп».

Срок подачи заявок на
участие в конкурсе: 15 дней
с даты настоящего сооб-
щения.

Дата проведения кон-
курса: не ранее 45 дней с
даты настоящего сообще-
ния.

Конкретные дата и вре-
мя проведения конкурса

сообщаются его участни-
кам дополнительно.

Место проведения
конкурса: ФГУП «ГНПП
«Темп».

Форма проведения кон-
курса: открытый конкурс.

Предмет проведения
конкурса: заключение дого-
вора на право проведения
обязательного аудита под-
готовленной в соответствии
с бухгалтерской отчетно-
стью ФГУП «ГНПП «Темп»
по итогам 2003 года.

Срок заключения до-
говора с победителем
конкурса: в течение 10
дней с даты проведения
конкурса.

Адрес для подачи зая-
вок на участие в конкур-
се: 115230, Москва, Ка-
ширское ш., 17/5, ФГУП
«ГНПП «Темп», Генераль-
ному директору Гаврили-
ну Олегу Сергеевичу.

Извещение о проведении конкурса 
по отбору аудиторской организации

для осуществления 
обязательного аудита ФГУП «ГНПП «Темп» 

по итогам 2003 года
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